
ФИНАНСЫ Сколько денег 
вывезет бизнес из России 
в 2015 году

Удар оттоком

Роман Маркелов

ИЗ РОССИИ номинально вывозят все меньше и меньше 
денег. По данным ЦБ, в первом полугодии 2015 года чи-
стый отток капитала у банков и предприятий упал до 
52,5 миллиарда долларов. Это почти на треть меньше, 
чем за первые шесть месяцев 2014 года.

Вполне возможно, такая тенденция продолжится, го-
ворят эксперты. Но пока отток капитала остает-
ся, пусть и в меньшем размере, негатив будут 
ощущать и курс рубля, и экономика России.

КОМПЕТЕНТНО 

Международные 
кредиторы не хотят 
реструктуризации 
греческого госдолга

Грек на душу

Александр Гасюк, «Российская газета»,  Афины

НАЧАЛО запланированного на воскресенье саммита 
глав 19 стран зоны евро отложено до завершения заседа-
ния Еврогруппы, а встреча всех 28 глав государств и пра-
вительств отменена. Об этом сообщил председатель Ев-
ропейского совета Дональд Туск.

«Саммит зоны евро не начнется, пока не будут завер-
шены переговоры Еврогруппы по Греции. Он будет про-
должаться до достижения компромисса», — сказал Туск. 
Он также сообщил, что отменил дополнительную встре-
чу в формате саммита глав всех 28 стран Евросоюза, ко-
торая должна была последовать за саммитом зоны евро, 
для информирования остальных лидеров о его результа-
тах. Еврогруппа должна представить главам го-
сударств свои рекомендации по Греции — про-
должать ли кредитовать эту страну. 

Премьер-

министр 

Болгарии 

Бойко 

Борисов 

рассказал 

об отноше-

ниях 

Москвы 

и Софии

Александр Прошкин 

сделал «Утиную 

охоту» вновь 

актуальной

Павел Басинский 
о самом 
парадоксальном жанре 
в современной литературе — 
non-fiction novel
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Стиль жизни Велосипед в городе становится обычным средством 
передвижения

Повело

Владислав Куликов

С
егодня «Российская газе-
та» публикует постановле-
ние пленума Верховного 

суда России о судебной практике 
по делам о легализации преступ-
ных доходов.

Новые правовые позиции Вер-
ховного суда, как полагают пра-
ктики, позволят шире применять 
две пока достаточно редкие ста-
тьи Уголовного кодекса. Одна на-
казывает тех, кто, заработав не-
честным путем, отмывает для 
себя. Например, придает закон-
ный вид богатствам, нажитым от 
торговли наркотиками. Другая 
статья карает тех, кто так так или 
иначе помогает преступникам 
делать грязные деньги чистыми. 
Допустим, ушлый бухгалтер с по-
мощью хитрых схем очищает чу-
жие грязные деньги. Или банков-

ский клерк нарочно не замечает, 
что от счетов клиента пахнет 
кровью или откатами. 

Принятое постановление по-
мимо прочего упрощает подходы 
к доказательствам, что грязные 
деньги действительно являются 
грязными. Как следует из поста-
новления, для этого вовсе не обя-
зательно, чтобы деньги или иму-
щество фигурировали в каком-
нибудь обвинительном пригово-
ре. Допустим, некто был осужден 
за коррупцию, и было доказано, 
что особняк куплен за взятки, а 
банковские счета распухли за 
счет откатов. В некоторых случа-
ях может оказаться достаточным 
того, что за ними тянется след ка-
кого-то уголовного дела. Как поя-
сняет пленум Верховного суда, 
выводы о преступном характере 
приобретения имущества могут 
основываться на постановлени-

ях о закрытии уголовного дела по 
нереабилитирующим обстоя-
тельствам. Это значит, что обви-
няемого не оправдали, но по ка-
ким-то причинам освободили от 
ответственности. Например, по-
тому что истек срок давности. 
Или человек попал под амнистии. 
Причины могут быть разные, но 
все — неуважительные. При этом 
материалы уголовного дела 
должны содержать доказательст-
ва, свидетельствующие о нали-
чии преступления, которым 
следствие дало соответствую-
щую оценку. По статье для по-
мощников в отмывании в прош-
лом году было осуждено 22 чело-
века. Это могут быть банковские 
клерки, бухгалтеры коммерче-
ских фирм, просто ушлые ком-
мерсанты и т.п. Пока их 
не так много на скамье 
подсудимых. 

Ирина Огилько, Ольга Игнатова

В 
ночь с субботы на вос-
кресенье  в  Москве 
первый ночной вело-
парад собрал ни много 
ни мало 10 тысяч же-

лающих прокатиться. 
К 22.00 на Суворовской пло-

щади яблоку негде было упасть. 
Ровно в 23.00 колонна велосипе-
дистов, возглавляемая полицей-
скими и эвакуаторами, двину-
лась по перекрытым для осталь-
ного транспорта на протяжении 
20 км дорогам от Самотеки к 
Бульварному кольцу и далее — че-
рез Манежную до Болотной пло-
щади. Ближе к Тверскому бульва-
ру толпа на велосипедах начала 
превращаться в достаточно 
стройное шествие. 

«Мы тут всей семьей и с дру-
зьями — познакомились с ними 
тоже на одном из велопарадов, — 
с удовольствием рассказывает 
Дарья Сорока. — Что делать бу-
дем, если сын — ему только пять 
— быстро устанет? Не беда. Поса-
жу его на багажник». 

Людей на велосипедах и са-
мокатах в городе становится не 
только с каждым годом, с ка-
ждым месяцем все больше и 
больше. Но когда юркие велоси-
педисты лавируют на тротуарах 
или между потоками спешащих 
по своим делам горожан, либо 
огибают мчащийся по автостра-
дам транспорт, это создает не-
мало неудобств и опасностей 
для всех — и для пешеходов, и для 
автомобилистов, да и для самих 
велосипедистов. 

Но на днях в столице на Буль-
варном кольце в тестовом режи-
ме заработала первая девятики-
лометровая выделенная полоса 
для двухколесного транспорта. 
Начинается она на Никитском 
бульваре, заканчивается на Чи-
стопрудном. 

Велосипедисты такому нов-
шеству не нарадуются. «Чувст-
вую себя вполне европейским 
жителем, — признается молодой 
парень на спортивном велике. — 
Я был в Германии, Франции, Гол-
ландии, других европейских 
странах и везде у велосипеди-
стов есть своя дорога. 

Теперь моя дорога появилась 
у меня и в Москве. Здесь я чувст-
вую себя уверенно, меня не со-
бьют». Впрочем, к любому нов-

шеству надо привыкнуть. Как 
считает вице-президент Феде-
рации велоспорта Москвы Петр 
Дворянкин, нужно постепенно 
воспитывать культуру взаимо-
действия всех участников дви-
жения. Чтобы прежде всего во-
дители привыкли к наличию вы-
деленной полосы для велотран-
спорта, не заезжали на нее и не 
парковали машины, 
что пока имеет место 
быть. 

ДОКУМЕНТ В НОМЕРЕ В делах по отмыванию доходов станет проще доказать, 
что деньги и имущество нажиты незаконно
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Австралийский доллар  42,2407
Азербайджанский манат  53,9597
Армянский драм**  11,8802
Белорусский рубль****  36,6431
Болгарский лев  32,1852
Бразильский реал  17,5880

Венгерский форинт**  20,0803
Вон Республики Корея***  50,1611
Датская крона*  84,3507
Доллар США  56,6685
Евро  62,9474
Индийская рупия**  89,3437

Казахстанский тенге**  30,3771
Канадский доллар  44,5402
Киргизский сом**  90,8608
Китайский юань*  91,2654
Молдавский лей*  29,9992
Новый румынский лей  14,1233

Новый туркменский манат  16,1919
Норвежская крона*  70,6599
Польский злотый  14,9960
СДР  79,1920
Сингапурский доллар  41,9642
Таджикский сомони*  90,4958

Турецкая лира  21,2520
Узбекский сум***  22,1448
Украинская гривна*  25,8171
Фунт стерлингов  87,5472
Чешская крона*  23,2081
Шведская крона*  67,0141

Швейцарский франк  60,2664
Южноафриканский рэнд*  45,6746
Японская иена**  46,3963

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 11.07.15 
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3Верховный суд России объяснил, по каким признакам можно отличить 
чистые деньги от грязных.

В Северной столице велодвижение очень популярно, хотя 

тут нет ни велодорожек, ни специальных маршрутов, а об-

щественный прокат и парковки появились только в прош-

лом году. Однако в последнее время любители двухколе-

сного транспорта приободрились — у вице-губернатора 

Смольного появился советник по развитию велосипедной 

инфраструктуры. Им стала координатор проекта «Велоси-

педизация Петербурга» Дарья Табачникова. Проект пропа-

гандирует альтернативный способ передвижения по горо-

ду, привлекает к проблеме специалистов. Известно, что в 

качестве первых шагов с властями предстоит обсудить по-

вышение культуры двухколесного движения, также в пла-

нах — развитие «Велошколы», которая сейчас работает в 

нескольких районах города и дает возможность желаю-

щим научиться правильно ездить по дорогам мегаполиса.

 — Велоинфраструктура улучшает качество городской сре-

ды, ее развитие позволяет пересмотреть организацию го-

родского пространства. К тому же она помогает людям 

очень просто передвигаться по городу, — отмечает Табач-

никова. 

При этом инициативы общественников нередко 

наталкиваются на противников. 

А КАК В ПРОВИНЦИИ
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Велосипеду негде было встать: на первый велопарад в Москве собрались более 10 тысяч москвичей. 
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ДОРОГИ Автоматические 
камеры будут штрафовать 
за стоп-линию

Перекресткам 
покажут фокус

Владимир Баршев

В СКОРОМ времени на дорогах столицы появятся каме-
ры, которые будут выписывать штрафы за пересечение 
стоп-линии на перекрестке, за проезд на красный свет, а 
также за превышение средней скорости.

Это те нарушения, которые с помощью камер фото-
фиксации доказать довольно сложно. Но технологии 
идут вперед, и видеосоставляющая должна будет решить 
все спорные вопросы. 

Итак, напомним, что согласно данным столичного 
ГИБДД на дорогах Москвы установлено 846 камер фото-
видеофиксации. Благодаря им за шесть месяцев было вы-
несено почти 4,7 миллиона постановлений. 

Конечно, большинство из них — это превышение ско-
рости. Хотя в статистике появились и новые данные. На-
пример, движение по обочинам. Таких нарушителей 
было выявлено более 82 тысяч. Напомним, что камеры, 
фиксирующие это нарушение, были введены в эксплуа-
тацию совсем недавно — в апреле этого года. Они выявля-
ют тех, кто движется по обочинам МКАДа. И, как видим, 
улов у них неплохой. 

Гораздо скромнее улов камер, которые фиксируют на-
рушителей, выехавших на велосипедные дорожки. Всего 
259 штрафов. Но это вполне объяснимо. И велосипедных 
дорожек у нас мало, и камеры не на каждом метре стоят. 

Однако расслабляться не стоит. В Москве планирует-
ся пополнить парк приборов фотовидеофиксации еще на 
1200 штук. Кроме того, предполагается, что они будут 
фиксировать и такие нарушения, как проезд на красный 
сигнал светофора и даже заезд за стоп-линию. 

Увы, именно эти новшества вызывают наибольшее 
количество споров в среде защитников прав автомоби-
листов. Поэтому приборы должны быть настолько чет-
кими, чтобы ни один юрист не подкопался. Что такое пе-
ресечение стоп-линии? На примере Татарстана, где такие 
камеры используются повсеместно, можно сказать, что 
это заезд за эту линию бампером. 

Также планируется заставить камерами водителей 
грузовиков  соблюдать требования о движении не далее 
второй полосы. Однако это вызовет еще больший антаго-
низм между водителями. Сам недавно ехал по МКАД, пы-
таясь соблюдать это правило. Но большинство водителей 
не соблюдают требование поворачивать из своего ряда. 
В результате мне приходилось объезжать съезды с МКАД 
по четвертой полосе. Может, в первую очередь начать на-
казывать тех, кто поворачивает не из своего ряда? 

ПОДРОБНОСТИ

Парламентарии обсудили 
выгоды от переноса 
выборов 

Осень лучше 
зимы

Татьяна Замахина

ПРЕЗИДИУМ совета законодателей при Федеральном 
Собрании РФ высказался за скорейшее принятие закона 
о совмещении думских и региональных выборов. В окон-
чательном виде депутаты Госдумы намерены принять 
его в октябре. Проведение единого дня голосования вме-
сте с выборами в нижнюю палату повысит явку и не сыг-
рает на руку ни одной из партий, считает спикер Совфе-
да Валентина Матвиенко.

Напомним, что основные поправки о переносе думских 
выборов с декабря на сентябрь 2016 года, а также о ком-
пенсациях депутатам были приняты Госдумой в начале 
этого месяца, а затем одобрены Совфедом. Однако рефор-
ма выборов не закончена: парламенту еще остается одо-
брить сопутствующий законопроект, в котором предусма-
тривается возможность совмещения единого дня голосо-
вания с парламентскими выборами в третье воскресенье 
сентября (сейчас региональные выборы проводятся во 
второе воскресенье сентября). Вторую «порцию» попра-
вок оставили на осеннюю сессию — проект направлен в ре-
гионы для получения 
отзывов.

Матвиенко также 
объяснила важность 
реформы в целом. 
«Страна устала от 
этих перманентных 
выборов, от отключе-
ния людей от работы, 
от бесконечного со-
здания новых УИКов, 
ТИКов, от избыточных финансовых расходов, — сказала 
она. — А главное, что наши граждане, избиратели просто 
устали от постоянных выборов. Мы заметили, что падает 
явка на выборах разных уровней». Не случайно принятие 
соответствующих поправок «гипертрофированно» осве-
щалось в СМИ, добавила спикер Совфеда.

Что касается компенсаций непереизбранным депута-
там Госдумы в связи с переносом выборов, то они вовсе не 
окажутся «золотыми парашютами», уверила Матвиенко. 
«Непрошедшие» парламентарии просто будут получить 
зарплату до 4 декабря. Кроме того, многие парламентарии 
добровольно откажутся и от этого, считает она. «Конечно, 
в наших сложных финансовых условиях, я полагаю, что 
часть депутатов самостоятельно примет решение отка-
заться от этих средств. Это будет правильно, благородно, 
это только их воля, право принять такое решение», — резю-
мировала глава верхней палаты. Она также отметила, что 
разговоры о том, что перенос выборов выгоден одной по-
литической силе, не имеют оснований (на эту тему, напом-
ним, звучала критика со стороны КПРФ).

В свою очередь, спикер Госдумы Сергей Нарышкин 
прокомментировал еще один «выпад» коммунистов: в 
КПРФ заявили, что летом полноценную агитационную 
компанию провести невозможно, избиратели в отпусках. 
На самом деле агиткампания для депутатов Госдумы, кото-
рые вновь хотят побороться за мандат, не ограничивается 
летними месяцами, она началась уже с момента предыду-
щего избрания в нижнюю палату, сказал спикер Госдумы. 
«Поэтому аргументы наших оппонентов на этот счет не 
слишком состоятельные», — отметил Нарышкин.

Высказались в поддержку поправок о переносе даты го-
лосования и представители заксобраний из регионов. В 
частности, глава Заксобрания Владимирской области Вла-
димир Киселев привел следующий аргумент: «Световой 
день в сентябре 12 часов, в декабре — шесть-семь часов. Со-
ответственно нашим гражданам комфортнее голосовать, 
естественно, когда светло. Нет снежных заносов, нет голо-
леда, нет налипания мокрого снега на провода».

ИТОГИ Страны БРИКС докажут, что могут расти без помощи западных кредиторов

Сложить и вычесть
Александра Воздвиженская

Э
кономическая повестка 
саммитов ШОС и БРИКС 
прошла караваном тем по 

некогда существовавшему Вели-
кому шелковому пути. Начало 
обсуждений было положено в 
Восточной Азии, где Китай пере-
жил падение фондового рынка, 
далее — Ближний Восток (там 
иранские власти пытаются выр-
ваться из-под санкций). И, нако-
нец, берега Турции, откуда рукой 
подать до Греции.

Основная задача, которая сто-
яла перед лидерами стран БРИКС 
(Бразилия, Россия, Индия, Китай 
и ЮАР) и их финансовыми властя-
ми, — сглаживание углов от насту-
пающих с разных сторон между-
народных катаклизмов. В центре 
переговоров — вопросы оздоров-
ления мировой экономики, но это 
невозможно сделать без совмест-
ной работы группы БРИКС по рас-
ширению взаимных торгово-ин-
вестиционных связей.

Главным итогом встречи моне-
тарных властей стал официаль-

ный запуск Нового Банка БРИКС, 
который может начать кредитное 
финансирование первых проек-
тов уже в апреле 2016 года, пола-
гает президент банка Кундапур 
Ваман Каматх. Со своей стороны 
Россия готова предоставить про-
екты, которые претендуют на 
средства Фонда национального 
благосостояния РФ. 

Чем более разнонаправлена 
работа на инвестиционных пло-
щадках, тем устойчивее финансо-
вая сфера, и ее страховщиком вы-
ступит именно Банк БРИКС — сво-
его рода «мини-МВФ» (Междуна-
родный валютный фонд), как его 
нарек глава Минфина России Ан-
тон Силуанов.

Закрепить за членами БРИКС 
статус быстрорастущих эконо-
мик также позволит сотрудниче-
ство между платежными система-
ми. Это одно из направлений, про-
писанных в Стратегии экономи-
ческого партнерства организа-
ции, означающих, что россияне 
смогут расплачиваться нацио-
нальными платежными картами 
за рубежом в ближайшие годы.

Другое направление касается 
межбанковского сотрудничества 
— речь о расчетах между странами 
в нацвалютах. Сегодня объем та-
ких операций невелик, но Мин-
фин России и отечественные гос-
банки считают, что вполне реаль-
но довести их до 50 процентов.

Почему эти темы стали так 
важны в последние годы? Дело в 
том, что никогда не знаешь, с ка-
кой стороны грянет кризис, при-
чем не всегда он может начаться 
на внутреннем рынке — об этом 

наглядно говорят события по-
следней недели. 

Резко упал фондовый рынок 
КНР, который сказался на нефтя-
ных ценах. А от  них, в свою оче-
редь, зависит курс рубля. Однако 
глава Минэкономразвития Рос-
сии Алексей Улюкаев заверил, что 
Народный банк Китая не даст по-
добным «провалам» разрастись 
до тех масштабов, чтобы угро-
жать совместным проектам, инве-
стициям и внешней торговле.

На первый план обсуждений 
также вышли прогнозы по курсам 
доллара и евро, над которыми дов-
леют греческий кризис и нефть. 
По прогнозам Улюкаева,  если бы 
Афины не смогли договориться с 
международными кредиторами 

об условиях оплаты госдолга и 
вышли бы из еврозоны, рубль мог 
бы ослабнуть.

Но глава минэкономразвития 
уверен, что колебания россий-
ской валюты в пределах одного—
трех рублей говорят о его прибли-
жении к фундаментальным значе-
ниям. С такой волатильностью 
Россия справится без помощи из-
вне: она даже не будет пользо-
ваться пулом условных валютных 
резервов, который официально 
был создан странами БРИКС в ка-
честве взаимной поддержки на 
случай форс-мажора в экономи-
ке. В этом уверены и министр фи-
нансов РФ Антон Силуанов, и 
председатель Банка России Эль-
вира Набиуллина.

Никита Масленников, 
руководитель направления «Экономика и финансы» Института 
современного развития:

— Участники рынка в целом положительно оценили прошедшие в Уфе встречи. 

Ранее подписанные межгосударственные соглашения получили четкие меха-

низмы реализации.

Запущен новый Банк развития — уже прошли назначения от каждой из стран 

БРИКС. От России избран Силуанов. Повестка для вложений открыта и не ис-

черпывается инфраструктурными проектами. Увеличение таких международ-

ных финансовых институтов, как МВФ и Всемирный банк позволяет стабилизи-

ровать мировой рынок. 

Инвесторы это оценили, как и соглашение Российского фонда прямых инвести-

ций с институтами БРИКС. Теперь рынку ясна композиция интересов и алгорит-

мов решения — это тоже положительный сигнал. 

Но напряженность все же вызывает ситуация в Китае. Инвесторы задаются во-

просом: что вы будете делать, если она повторится? А если такое произойдет  и в 

Бразилии, где шагает выраженная рецессия? Дискуссии в Уфе  конкретных ре-

шений не дали. И есть необходимость  продолжить эффективное взаимодейст-

вие в этих направлениях на восьмом саммите БРИКС, который  состоится в 2016 

году в Индии.

ЧЕГО ЖДЕТ РЫНОК ОТ БРИКС 

ДИСКУССИЯ

Сергей 
Нарышкин 
раскритиковал 
чиновников 
ЕС

ПРАВИЛА 
ДЛЯ САНКЦИЙ

Виталий Петров 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Госдумы Сер-
гей Нарышкин провел в МИД 
России «круглый стол» на тему 
актуальных международно-пра-
вовых проблем XXI века. Среди 
участников мероприятия было 
множество иностранных гостей, 
включая представителей США, 
Англии, Канады и Грузии.

Тон дискуссии глава нижней 
палаты задал весьма жестким 
вступительным словом. Сергей 
Нарышкин обвинил европейских 
чиновников в безудержном 
стремлении говорить от имени 
национальных парламентов. По 
мнению спикера, это является 
попранием и узурпацией между-
народного права. «Вряд ли за-
ключенный в 2007 году Лисса-
бонский договор можно считать 
равноценной заменой отвергну-
того европейскими народами 
проекта Конституции ЕС. А Евро-
парламент, урезанный в праве 
самостоятельно инициировать 
законы, трудно принять за реаль-
ный парламент, способный заме-
нить решения национальных ас-
самблей», — полагает Нарышкин. 

Нынешняя международная 
ситуация не внушает главе Госду-
мы особого оптимизма. «Еще не-
давно казалось, что международ-
ное сообщество твердо стоит на 
пути диалога и мирного разреше-
ния споров, что принцип суве-
ренного равенства очевиден для 
всех, а значит, основанная на нем 
система сдержек и противовесов 
— самая надежная за всю исто-
рию человечества. Однако на на-
ших глазах весь мир вновь тянут 
в прошлое», — полагает он.

В связи с этим Нарышкин вы-
ступает против того, чтобы анти-
российские санкции выдавались 
за волю всего мирового сообще-
ства и чтобы Запад пытался пред-
ставить Россию страной-изгоем, 
как это было во времена «холод-
ной войны». Касается это и про-
тивников Москвы в Парламент-
ской ассамблее ОБСЕ, которые, 
по словам Нарышкина, ушли от 
предметного разговора, не по-
зволив основному составу рос-
сийской делегации прибыть в 
Финляндию на сессию.

«Объяснение тут одно: оппо-
ненты знают, что не смогут убе-
дительно возразить нам. Добав-
лю, что до сих пор не выполнено 
решение ассамблеи ОБСЕ о со-
здании контактной группы по 
Украине, не рассматриваются 
российские инициативы, связан-
ные с осуждением персональных 
санкций против парламентари-
ев», — сказал Нарышкин. Однако 
спикер подчеркнул, что никакие 
бюрократические регламенты не 
смогут лишить Россию права го-
лоса, закрыв ей рот подобными 
трюками с невыдачей виз.

Впрочем, член Совета канто-
нов Федерального Собрания 
Швейцарской Конфедерации Фи-
липпо Ломбарди, известный сво-
им лояльным отношением к Рос-
сии, не исключил систему при-
менения санкций как инстру-
мента международного права. 
При этом парламентарий убе-
жден, что ограничения должны 
вводиться специально созданной 
для этого организацией, сформи-
рованной на основе международ-
ного права, куда будут входить 
представители большинства 
стран мира.

Постпред России при ЕС Вла-
димир Чижов между тем напом-
нил, что из-за введения санкций 
европейские государства недо-
получают миллиарды евро. Круп-
ные предприятия увольняют ты-
сячи своих сотрудников, а сред-
ние — вынуждены закрываться. 
«В политике ЕС направленность 
на санкции просматривалась с 
момента создания организа-
ции», — напомнил дипломат. В 
связи с этим он предложил задей-
ствовать международные форма-
ты для защиты государств, по-
павших под санкции. Продолжая 
эту тему, директор Института 
Европы РАН Алексей Громыко 
заявил о необходимости ввести в 
международное право понятие 
«презумпция невиновности», 
чтобы осложнить бесконтроль-
ное использование ограничений 
против неугодных условному 
«большинству» стран.

Президент В столице Башкирии завершились саммиты БРИКС и ШОС

Другая «восьмерка» 
Кира Латухина, Уфа 

Н
а прошлой неделе Уфа 
на три дня преврати-
лась в новый центр 
мировой политики и 
экономики: здесь со-

брались главы 15 государств, 
представляющих несколько кон-
тинентов: Евразию, Южную Аме-
рику, Африку. У каждой из стран 
свой путь развития, модели эко-
номического роста, история и 
культура. «Именно в таком много-
образии, в соединении традиций, 
безусловно, и кроется сила, ог-
ромный потенциал и БРИКС, и 
ШОС», — заявил президент Рос-
сии, подводя итоги. В Уфу были 
приглашены и руководители 
стран Евразийского экономиче-
ского союза (ЕАЭС), поэтому по-
лучилось даже не два, а три самми-
та. Отвечая на вопрос «РГ» на 
пресс-конференции, Владимир 
Путин объяснил, зачем нужно ис-
кать точки соприкосновения меж-
ду интеграционными проектами.

Саммит БРИКС дал старт пра-
ктической работе финансовых ин-
ститутов — Нового банка и Пула 
условных валютных резервов с со-
вокупным капиталом в 200 млрд 
долларов. Было решено до конца 
года подготовить «дорожную кар-
ту» с перечнем крупных проектов 
и запустить виртуальный секрета-
риат. У заседания в рамках Шан-
хайской организации сотрудниче-
ства другие итоги: впервые за 15 
лет решено увеличить число 
участников: подписаны докумен-
ты о начале процедуры приема 
Индии и Пакистана. «Шестерка» 
(Казахстан, КНР, Киргизия, Рос-
сия, Таджикистан и Узбекистан) 
превратилась в «восьмерку». Ли-
деры также договорились повы-
сить статус Беларуси до уровня 
наблюдателя; партнерами по диа-
логу стали Армения, Азербайд-
жан, Камбоджа и Непал. «Добить-
ся консенсуса при большем коли-
честве стран — тем более стран-со-
седей, у которых по объективным 
соображениям очень много во-
просов друг к другу да и историче-
ская подоплека отношений не 
всегда очень простая, — в этом-то и 
заключается сила принимаемых 
решений», — пояснил Путин. 
«Если такие общие решения име-
ют место, то это гарантия стабиль-
ности», — уверен он.

Председательство в ШОС пере-
шло к Узбекистану, и президент 
этой страны Ислам Каримов очень 
беспокоился на встрече с россий-
ским лидером: как будет прохо-
дить и насколько долгим будет 
процесс вступления Индии и Па-
кистана, «если не забывать, что 
эти два государства не рядовые, 
они же еще и с ядерным оружием». 
Но, очевидно, Путин нашел весо-
мые аргументы, и на заседании Ка-
римов уже никакой тревоги по по-
воду новых участников не выска-
зывал, зато, как и другие, пережи-
вал из-за ситуации в Афганистане.

Один из приоритетов деятель-
ности ШОС — по прежнему без-
опасность. Афганистан обсуждали 

подробно и долго. Десятилетнее 
пребывание международного во-
енного контингента не принесло 
качественного улучшения, усугу-
бляет все активность террористов 
так называемого «Исламского го-
сударства», «распространивших 
свои щупальца и на эту страну», 
отметил президент РФ. Решили 
«не откладывать в долгий ящик» 
программу сотрудничества в 
борьбе с терроризмом и сепара-
тизмом и начать разработку кон-
венции по борьбе с экстремиз-
мом. Казахстанский лидер даже 
предложил обсудить в ООН воз-
можность создания единой миро-
вой сети борьбы с терроризмом. А 
его узбекский коллега хотел бы 
видеть в ООН спецкомиссию по 
ИГ. При этом Каримов напомнил, 
что ШОС не направлена против 
других стран и это не военно-по-
литический альянс.

Глава Афганистана вниматель-
но слушал все выступления и пе-
чалился: его страну воспринима-
ют как источник угрозы и неста-
бильности, но военные стараются 
— за последние три дня уничтоже-
ны уже два лидера ИГ. «Во-первых, 
многие террористы приезжают из 
ваших стран и используют нашу 

территорию, для того чтобы де-
стабилизировать ситуацию уже в 
ваших странах и других странах 
региона», — парировал он. Они не 
борются с афганским правитель-
ством, подчеркнул Ашраф Гани, 
призвав выяснить, откуда эти 
люди, кто им платит и получает 
пользу от их действий. Что до вто-
рой угрозы — наркотиков, то нуж-
но бороться не только с произво-
дителями, но и с распространите-
лями, указал он. Доходы от нарко-
торговли — действительно, один из 
главных источников финансиро-
вания террористов, и на саммите 
наметили планы по противодейст-
вию этой угрозе. Лидеры также ут-
вердили Стратегию развития 
ШОС до 2025 года и Уфимскую де-
кларацию. 

Было решено расширять эко-
номическое направление, Путин 
пригласил представителей стран 
ШОС на Восточный экономиче-
ский форум во Владивосток. «Оче-
видно, что сообща мы можем бо-
лее действенно противостоять 
кризисным явлениям в мировой 
экономике и финансах, легче пре-
одолевать разного рода ограниче-
ния и барьеры», — уверен он.

В Уфе много говорили об идее 

сопряжения двух интеграцион-
ных проектов: ЕАЭС и «Экономи-
ческого пояса Шелкового пути», 
рассказал президент, отвечая на 
вопрос корреспондента «РГ». «Мы 
считаем, что оба эти проекта сов-
местимы и друг другу не противо-
речат. Более того, все наши колле-
ги и в рамках ШОС, и в рамках 
БРИКС говорят очень часто об од-
ном — о том, что устойчивого раз-
вития обеспечить невозможно без 
развития инфраструктуры. Это 
касается железнодорожной ин-
фраструктуры, автомобильной 
инфраструктуры, авиационной, 
портовой, трубопроводного тран-
спорта. И с этим трудно не согла-
ситься», — подчеркнул он. «И про-
екты «Экономического пояса 
Шелкового пути», и наши проекты 
по развитию Транссиба и БАМа, 
некоторые наши планы в рамках 
Евразийского экономического со-
юза — все говорят об одном и том 
же: нам нужно просто сопрягать 
наши усилия. И мы это активно 
обсуждаем. Уверен, такие проек-
ты будут найдены», — заверил гла-
ва государства.

На саммите звучала и тема Ук-
раины. «Некоторые коллеги инте-
ресовались, и мы давали видение 
этой ситуации так, как мы ее себе 
представляем», — пояснил Путин. 
Отражена эта проблема и в итого-
вых документах. «Все мы сходим-
ся в одном — в том, что нет никако-
го другого решения украинской 
проблемы, кроме как возможно-
сти решить ее мирным путем и че-
рез полное, безусловное исполне-
ние договоренностей, достигну-
тых в Минске», — выразил он об-

щее мнение. Урегулирование про-
буксовывает из-за того, что Киев 
не хочет вести прямые перегово-
ры с Донбассом, считает глава го-
сударства. Российский лидер так-
же призвал побыстрее снять сан-
кции с Ирана (кстати, тогда эта 
страна тоже может вступить в 
ШОС — заявка уже есть), да и вооб-
ще этот инструмент «не должен 
использоваться в мировой эконо-
мике, потому что он ее перевора-
чивает с ног на голову». Еще одна 
тема мировой повестки — Греция. 
Наша страна, несмотря на трудно-
сти в экономике, вполне может 
помогать партнерам, что и делает. 
Но за помощью Афины к Москве 
не обращались. При этом Путин 
считает, что нельзя «переклады-
вать» все на греков: Еврокомис-
сия должна была принять меры 
еще раньше. 

На пресс-конференции прези-
дент также пояснил свои планы по 
йоге. «Будем считать, что я начал 
пока с духовного, — улыбнулся он. 
— Но и в этом мне еще нужно много 
над собой работать». На заверша-
ющий вопрос, что грядет через 10 
лет и какие языки учить детям, Пу-
тин посоветовал: русский и баш-
кирский. И заключил, что страны 
БРИКС — будущие лидеры мира и 
мировой экономики.

Проведение саммитов стало куль-
минацией российского председа-
тельства в БРИКС и ШОС, подчер-
кнул Владимир Путин. 

Глава Центробанка РФ Эльвира Набиуллина уверена, что Россия 
справится с трудностями в экономике без помощи средств Банка БРИКС.

Акцент

 Потенциал БРИКС и ШОС — 
в многообразии и соедине-
нии традиций

Итоги саммита, 
комментарии экспертов, 
фото и видео — на сайте
www.rg.ru/sujet/5511

Компенсации депу-
татам не окажутся 
«золотыми парашю-
тами» 

Нынешняя между-
народная ситуация 
не внушает главе 
Госдумы особого 
оптимизма
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ПРОБЛЕМА ГАИ проверит 
автошколы в учебном процессе

Сам себе водитель

Владимир Баршев

УДИВИТЕЛЬНЫЙ законопро-
ект был внесен в Госдуму. Он 
предполагает возможность ин-
валидам самостоятельно об-
учаться вождению автомобилей 
и возвращает термин «самопод-
готовка» в законодательство.

Автором этой инициативы 
выступил Владимир Крупенни-
ков. Он предложил поправить за-
кон о безопасности дорожного 
движения, внеся в него коррек-
тировку, что инвалидам доста-
точно самостоятельной подго-
товки для сдачи экзаменов 
ГИБДД на водительское удосто-
верение. 

Напомним, от самостоятель-
ной подготовки отказались не 
просто так. Пока она была, прий-
ти в ГИБДД и сдать экзамены на 
право управления мог любой че-
ловек. Но не каждый действи-
тельно это мог. Некоторые, как 
бы автошколы, пользовались по-
добной ситуацией. За несколько 
лекций и определенное количе-
ство рублей, они якобы готовили 
водителей, о чем выдавали сви-
детельства об окончании автош-
колы. После чего ее ученики шли 
в ГИБДД и пытались там сдать 
экзамен. Некоторым на это тре-
бовалось более 40 посещений. 

Поэтому от самоподготовки 
отказались. Ведь никто не гото-
вит у нас хирургов заочно? Чем 
водитель хуже? Он может отпра-
вить на тот свет гораздо большее 
количество народа легким дви-
жением руля не в ту сторону. 

Депутат сообщает в своей по-
яснительной  записке, что у нас 
нет автошкол для инвалидов, а 
подразделения ГИБДД не обес-
печены всем необходимым, что-
бы принимать у них экзамены. 
Увы, но только в Москве не-
сколько автошкол обучают 
именно инвалидов. Принимать 
экзамены сотрудники столично-
го ГИБДД выезжают именно к 
ним, благо новое законодатель-
ство это позволяет. Недавно за-
пущенное в эксплуатацию новое 
здание одного из экзаменацион-
ных подразделений столичного 

ГИБДД также оборудовано всем 
необходимым, чтобы принять на 
своей территории инвалидов.

В то же время к такому пасса-
жу в законодательстве стоит от-
нестись серьезно. Разрешение 
самоподготовки для кого бы то 
ни было — это реальная угроза 
подготовке водителей. Как гово-
рят руководители автошкол, у 
нас моментально половина води-
телей окажется инвалидами.

Даже после введения очень 
жестких требований к автошко-
лам, многие находят лазейки, что-
бы не готовить водителей, а про-
давать свидетельства о получении 
профессии водитель — именно так 
называется документ, который 
получает курсант по окончании 
обучения и с которым идет сда-
вать экзамен в ГИБДД. Например, 
чтобы получить лицензию или за-
ключения ГИБДД, подписывается 
договор с владельцем некоторой 
асфальтированной территории. 
После получения нужных заклю-
чений договор разрывается. Сей-
час в минэкономразвития обсу-
ждается возможность предостав-
ления ГИБДД права контроля за 
автошколами в процессе подго-
товки водителей. 

По данным «РГ» готовятся по-
правки, согласно которым лицен-
зирование автошкол будет пере-
дано в подразделения МВД. Рань-
ше именно Госавтоиспекция пол-
ностью контролировала подго-
товку водителей. Теперь функции 
распределены.  Но не сказать, 
чтобы они качественно сказыва-
лись на результатах. Только в Мо-
скве за полгода выдано впервые 
39 тысяч прав. Это на 13 процен-
тов меньше, чем за аналогичный 
период прошлого года. Сдали эк-
замен с первого раза почти 6,8 
тысяч человек. Это на 15 процен-
тов меньше, чем годом ранее. А в 
среднем с в столице сдает с пер-
вого раза лишь 17 процентов  бу-
дущих водителей.

СТАТИСТИКА

Удар оттоком

Отток капитала начал снижаться: с января по 
март за границу ушли 32,5 миллиарда долла-
ров, а с апреля по июнь — только 20 миллиардов.

«Прежде всего, такая динамика связана со снижением 
курса рубля», — говорит доцент кафедры фондовых рын-
ков и финансового инжиниринга РАНХиГС при прези-
денте РФ Сергей Хестанов. Так, в рублевом эквиваленте 
вывоз денег может быть тем же, а в долларовом из-за 
обесценения рубля отток капитала уменьшается. По 
мнению собеседника «РГ», с позитивными тенденциями 
в экономике нынешнее снижение оттока не связано. 

Прогнозы по оттоку капитала на второе полугодие 
улучшаются.  По словам замглавы Минфина РФ Максима 
Орешкина, он будет ниже показателей января—июня. В 
результате по итогам года из России уйдет порядка 70—
80 миллиардов долларов, считают в минфине. В минэко-
номразвития свой прогноз в 90 миллиардов пока не ме-
няли, но ожидания экономических ведомств по уровню 
оттока капитала уже оптимистичнее его значения за 
2014 год: тогда из РФ ушло 154,1 миллиарда долларов.

По словам Сергея 
Хестанова, такие 
прогнозы действи-
тельно оправданны. 
Но при условии, что 
внешняя экономиче-
ская обстановка не 
будет ухудшаться. В 
первую очередь это 
касается истории с 
санкциями запад-
ных стран и с ценами 
на нефть. «А вот ны-
нешние события вокруг госдолга Греции и ее возможно-
го выхода из еврозоны нас затрагивают мало», — отмеча-
ет эксперт. Объем торговли России с этой страной не-
большой, а все контракты на поставку энергоносителей 
номинированы в долларах. «Поэтому отток капитала по 
итогам 2015 года в 70—80 миллиардов— реалистичная 
оценка», — заключает он.

Может показаться, что такие суммы никак не влияют 
на рядового потребителя, да и вообще отток капитала — 
это что-то из жизни крупного бизнеса. Но это не так. От-
ток капитала всегда ослабляет курс нацвалюты. Как из-
вестно, когда рубль падает, то дорожают импортные то-
вары на полках отечественных магазинов, а это уже на-
прямую влияет на толщину кошельков россиян. 

Кроме того, отток капитала не только иллюстрация 
отношения иностранных бизнесменов к экономике РФ, 
говорит Хестанов. Зачастую вслед за ними деньги из про-
изводства выводит и отечественный инвестор. Это плохо 
влияет на выпуск конечной продукции, снижая ВВП, а 
также на создание новых рабочих мест.

При этом серьезный приток иностранных денег в 
страну тоже может принести не решение существующих 
проблем, а еще больше новых. Поток денег из-за рубежа 
в Россию был настолько бурным почти все 2000-е годы, 
что его приходилось ограничивать, поскольку некон-
тролируемый приход в страну компаний с капиталом 
мог бы проехаться катком по российскому бизнесу. 

Следовательно, здесь необходима золотая середина. 
По мнению Хестанова, ею мог бы быть умеренный при-
ток капитала от 10 до 50 миллиардов долларов ежегодно 
— он бы способствовал росту экономики. «Его можно до-
биться через улучшение бизнес-климата, снижение ад-
министративной нагрузки на предпринимателей и сни-
жение налогообложения», — уверен эксперт. 

Но некоторый отток капитала может быть и просто 
данностью, то есть явлением абсолютно нейтральным. 
Речь идет о вывозе денег частным сектором. По данным 
Центробанка, физлица вывезли за первое полугодие из 
России 20 миллиардов долларов. Львиная доля этих де-
нег делится между иностранными рабочими, которые 
отправляют средства на родину, и туристами, тратящи-
ми деньги за границей. Еще несколько лет назад, по сло-
вам Хестанова, частный сектор ежегодно вывозил из 
России примерно 50 миллиардов долларов.

ОТДЫХ Туристов из стран 
Скандинавии привлекут 
в Россию

Ветер северный

Алена Узбекова

РОССИЯ открыла собственное 
туристическое представительст-
во в Хельсинки. Офис Visit Russia 
будет работать на скандинав-
ские страны — Финляндию, Шве-
цию, Норвегию, Данию, что по-
зволит привлечь еще больше ту-
ристов из этого региона в нашу 
страну.

Россия открывает уже второе 
туристское представительство 
за рубежом. В начале года подоб-
ный офис заработал в Дубае — он 
ориентирован на страны Ближ-
него Востока. Но в Хельсинки 
прошла первая официальная це-
ремония на высоком уровне.

Также в этом году планиру-
ется открытие турпредстави-
тельств в Пекине, Берлине и 
Риме, а в 2016-м — в Мадриде, 
Париже и Милане, и это не ис-
черпывающий список зарубеж-
ных городов и стран, рассказа-
ла в интервью «Российской га-
зете» замминистра культуры 
России Алла Манилова, куриру-
ющая в ведомстве сферу туриз-
ма. В планах минкультуры и Ро-
стуризма — привлечь в Россию 
путешественников из стран 
Юго-Восточной Азии и других 
регионов.

Открытие турпредстави-
тельств важно и политически, и 
экономически, отмечают эк-
сперты. В Москве сегодня рабо-
тают около 50 туристских пред-
ставительств зарубежных стран. 
При этом наша страна до недав-
них пор не имела ни одного. Без 
грамотного позиционирования 
своих возможностей нельзя пол-
ноценно развивать туризм.

Сегодня эта отрасль является 
самой эффективной с точки зре-
ния занятости: каждый 11 рабо-
тающий человек на планете так 
или иначе связан с этой сферой, 
посчитали во Всемирной турист-
ской организация при ООН.

Офис в Хельсинки располо-
жен на одной из самых оживлен-
ных площадей города. «Отлич-
ное место, лучше не придума-
ешь. Россия представлена дос-
тойно. Конечно, хотелось бы, 
чтобы лучше была «политиче-
ская погода», но, независимо ни 
от чего, мы абсолютно уверены в 
успехе этого проекта, — отметила 
Алла Манилова. — Важно, что мы 
запустили его вместе с региона-
ми, крупнейшими профессио-
нальными бизнес-сообщества-
ми, работающими в туризме, и с 
крупнейшими российскими ту-
роператорами. И я рада, что со-
вершен такой поворот, когда ру-
ководители мегатуроператор-
ских компаний интересуются не 
только пляжами Турции и Егип-
та, но и внутренним и в данном 
случае въездным туризмом, ко-
торый связывает нас с европей-
скими партнерами».

Открывая турбюро в Хель-
синки, представители минкуль-
туры и Ростуризма подчеркну-
ли, что это сделано на основе 
частно-государственного пар-
тнерства (ЧГП). «У нас много го-
ворят о ЧГП, но это не всегда во-
площается в реальность. А здесь 
мы видим абсолютно реальное, 
четкое, открытое взаимодейст-
вие всех заинтересованных сто-
рон», — отметил замруководите-
ля Ростуризма Сергей Корнеев.

Все затраты по открытию и 
дальнейшей работе офиса взяла 
на себя паромная компания, ко-
торая возит туристов из России 
в Финляндию. Но для бизнеса это 
тоже выгодно: имея офис в Хель-
синки, компания теперь сможет 
продавать не только билеты на 
паром или предлагать экскурсии 
по Санкт-Петербургу, но и со-
трудничать с другими турист-
скими регионами России — Та-
тарстаном, Карелией, Вологод-
ской областью. Турпродукты 
этих регионов могут быть инте-
ресны и россиянам.

Сейчас министерство культу-
ры работает над тремя больши-
ми проектами: «Русские усадь-
бы», «Серебрянное ожерелье» и 
«Шелковый путь», рассказала 
Алла Манилова. Для путешест-
венников готовят массу интере-
сных и, главное, доступных по 
цене маршрутов.

Интервью с заместителем 
министра культуры РФ 
Аллой Маниловой читайте 
в ближайших номерах «РГ».

Право Адреса  должников судебные приставы найдут 
по Интернету

Дружат доменами
Владислав Куликов

С
удебные приставы 
расширят электрон-
ное взаимодействие с 
Росреестром. Теперь 
информация о квар-

тирах, дачах и дворцах будет го-
раздо быстрее прилетать в досье 
должников.

Директор Федеральной служ-
бы судебных приставов Артур 
Парфенчиков и руководитель 
Росреестра Игорь Васильев под-
писали соглашение, предусматри-
вающее более активное электрон-
ное сотрудничество ведомств. На-
пример, постановления об аресте 
имущества теперь будут посту-
пать государственным регистра-
торам в онлайн-режиме. А это зна-
чит, что времени продать, как го-
ворится, по-тихому дом и скрыть-
ся с деньгами у должников пра-
ктически не будет.

«Документ, я бы сказал, пра-
ктический и для конкретной рабо-
ты», — отметил глава Росреестра 
Игорь Васильев, добавив, что его 
заключение позволит оптимизи-
ровать процесс оказания услуг. В 
целом, по его словам, «развитие 
межведомственного взаимодейст-
вия Росреестра и ФССП, в том чи-
сле в электронном виде, направле-
но на усиление защиты прав соб-
ственников и всех, кто участвует в 
сделках с недвижимостью».

Только с начала года судебные 
приставы направили в Росреестр 
более 900 тысяч запросов, каса-
тельно имущества должников. «И 
есть основания считать, что их бу-
дет еще больше», — сказал Игорь 
Васильев.

Во многом благодаря информа-
ционным технологиям судебные 
приставы резко увеличили число 
исполненных производств. На-
пример, приставы в пилотном 
проекте второй год подряд осу-
ществляют электронный доку-
ментооборот с налоговыми орга-
нами. Кроме того, развивается 
взаимодействие с банками, а так-
же другими ведомствами.

В итоге с начала года число дел, 
законченных фактическим испол-
нением (то есть все долги взыска-
ны), увеличилось на один милли-
он. Об этом сообщил Артур Пар-

фенчиков. В первом полугодии 
2015 года, по словам главного су-
дебного пристава страны, каждое 
второе исполнительное производ-
ство фактически оканчивалось с 
применением информационных 
технологий, в том числе с  исполь-
зованием электронных баз дан-
ных и электронного документоо-
борота. Пристав, не покидая рабо-
чего места, находит должника, его 
деньги и имущество и взыскивает. 
Все, что нужно, теперь есть в 
компьютере.

Вот один из примеров: в Пуш-
кинском районе Санкт-Петербур-
га некий папаша задолжал почти 
700 тысяч рублей двум своим де-
тям.  Судебный пристав-исполни-
тель оповестил его о возбуждении 
производства, однако, как не-

редко бывает, это не пробудило в 
мужчине отцовские чувства. Нао-
борот, отец-должник в кратчай-
шие сроки продал свою квартиру 
и вырученные средства положил 
на счет в банке. Таким образом, 
алиментщик хотел освободиться 
от имущества, чтобы приставы 
ничего не смогли арестовать. Мол, 
если человек де-юре гол как сокол, 
то что с него взять? Но те времена, 
когда положить деньги в банк 
было все равно что спрятать в тай-
нике, давно прошли. Как только у 
должника истек срок доброволь-
ного исполнения требований, су-
дебный пристав нашел по элек-
тронным каналам нужный счет и 
списал оттуда сумму задолженно-
сти в полном объеме.

Впрочем, электронные техно-

логии облегчают жизнь не только  
государственным службам, но и 
самим гражданам. Действительно, 
масса житейских вопросов, рань-
ше оборачивавшихся бесконеч-
ным хождением по инстанциям, 
сегодня решаются гораздо проще. 

В том же Росреестре люди все 
чаще решают свои вопросы через 
Интернет. В 2014 году в электрон-
ном виде было оказано 28 процен-
тов услуг по кадастровому учету. 
Также в прошлом году более 
35 процентов выписок из ЕГРП и 
30 процентов сведений Государст-
венного кадастра недвижимости  
были предоставлены в электрон-
ном виде.

Пока отток капита-
ла остается, негатив 
будут ощущать 
и курс рубля, 
и экономика России
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Сума прописью

Другая статья (когда, условно говоря, сам 
украл, сам отмыл) применялась чаще. В качест-
ве основного наказания по ней были осуждены 

19 человек. Но еще более 170 человек получили ее в каче-
стве дополнительного наказания. Это логично: как пра-
вило, люди отвечали перед судом за основное преступле-
ние, а отмывание становилось попутным грехом.

Среди самых известных осужденных за легализацию 
стала фигурантка дела «Оборонсервиса» Евгения Васи-
льева. При этом отмывание было как раз одним из допол-
нительных обвинений. В целом же ее осудили по несколь-
ким статьям. По закону к осужденным за отмывание до-
ходов может применяться конфискация. Однако нечест-
но заработанные средства забирают не так часто. В 
прошлом году суды изъяли средства только у 20 осу-
жденных за легализацию преступных доходов. В общей 
сложности в казну было направлено более 17 миллионов 
700 тысяч рублей. Теперь судьям напомнили, что забы-
вать про конфискацию не стоит. Она тоже важна. Один из 
пунктов постановления особо обращает внимание судов 
на необходимость решения вопроса о конфискации иму-
щества в отношении лиц, признанных виновными в лега-
лизации преступных доходов. Смысл наказания за «от-
стирку» грязных денег в том, чтобы испортить жизнь не-
честным людям. В идеале под рублем преступника долж-
на гореть любая касса, так что никуда с ним не пойдешь, 
ничего на него не купишь. А если удалось что-то провер-
нуть, то все равно поймают и заберут. Тогда у преступни-
ков не будет никакого стимула воровать или заниматься 
прочим незаконным промыслом. Но так — в идеале. В 
жизни практику еще надо совершенствовать.

Постановление поясняет, что, собственно, считать 
имуществом, добытым преступным путем. Это не только 
вещи, непосредственно похищенные преступником или 
полученные им в результате запрещенных махинаций.

Нечистым будет и имущество, полученное в качестве 
материального вознаграждения за совершенное пре-
ступление, например, за убийство по найму. Если кто-то 
построил дом из украденных кирпичей, это тоже попа-
дет под статью «отмывание».

Документ публикуется на с. 10
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Туристские 
представительства 
России уже откры-
ты в Хельсинки, 
в Дубае, на очереди — 
Пекин, Рим, Мадрид

Читайте также: 
Кто отвечает за обеспечение 
безопасности на экзаменах 
в автошколе
www.rg.ru/art/1136351

Сообщение Федеральной службы государственной статистики
Индексы потребительских цен на товары и услуги 
по Российской Федерации в апреле — июне 2015 г.

на конец периода, в % к концу предыдущего периода

Апрель Май Июнь Июнь 2015 г. 
к марту 2015 г.

Справочно: 
июнь 2014 г. 
к марту 2014 г.

Все товары и услуги 
в том числе:

100,5 100,4 100,2 101,0 102,4

продовольственные товары 100,3 100,1 99,6 100,0 103,5

непродовольственные 
товары

100,9 100,5 100,3 101,8 101,5

услуги 100,0 100,5 101,0 101,5 102,4

Федеральная служба государственной статистики
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Руководители службы судебных 
приставов и Росреестра договори-
лись об интернет-сотрудничестве.
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КОШЕЛЕК Прожиточный 
минимум добрался 
до «юбилейного» значения

Попал в десятку

Юлия Кривошапко

ПРОЖИТОЧНЫЙ минимум в России по итогам второго 
квартала увеличился на 3,7 процента — до 10 017 рублей. 
Для трудоспособного населения этот показатель вырос 
до 10 792 рублей, для пенсионеров — до 8 210 рублей, 
а для детей — до 9 806 рублей.

В министерстве труда и социальной защиты уточни-
ли, что стоимость продуктов питания в величине прожи-
точного минимума во втором квартале увеличилась на 
1,7 процента. При этом индекс потребительских цен на 
продукты, по данным Росстата, за это время вырос на 
2,2 процента. Непродовольственные товары — от одежды 
до бытовой химии — подорожали на 5,1 процента, услуги 
— на 6,2 процента.

Величину прожиточного минимума используют для 
оценки уровня жизни населения при разработке и реали-
зации социальных программ, а также для определения 
размера пособий и стипендий. Кроме того, от этого пока-
зателя зависит расчет минимального размера оплаты 
труда (МРОТ), который в этом году установлен на уровне 
5 965 рублей. По сравнению с прошлым годом он вырос 
на 7,4 процента. 

Как замечала замминистра труда и соцзащиты Лю-
бовь Ельцова, доля работников с зарплатой ниже прожи-
точного минимума к концу года может вырасти до 
5,6 миллиона человек (в 2013-м их было 3,5 миллиона). 
Чтобы остановить рост бедного населения, минтруд 
предлагает довести МРОТ до прожиточного минимума к 
2020 году. Пока же соотношение между этими показате-
лями снижается: в 2009-м разница составляла 23,3 про-
цента, в 2014-м — 36 процентов, а в этом году ведомство 
оценивает разницу в 41,3 процента.

ЧП Под Омском 
обрушился корпус 
учебного военного центра

Под завалами 
могут быть 
люди

Юлия Коц

ПОД Омском обрушился корпус 242-го учебного центра 
Воздушно-десантных войск. Как сообщили ТАСС в пра-
воохранительных органах региона, под завалами могут 
быть люди. «Есть пострадавшие, но пока их количество 
устанавливается», — сказал источник. В свою очередь 
главное управление МЧС по Омской области сообщило, 
что в дежурную смену Центра управления в кризисных 
ситуациях поступило сообщение о происшествии в по-
селке Светлый, где произошло обрушение здания. На ме-
сто происшествия выехали оперативные службы. Свыше 
50 спасателей и более десяти единиц техники МЧС при-
влечены наряду с военными к разбору завалов, сообщил 
РИА Новости вечером в воскресенье источник в экстрен-
ных службах региона.

В Министерстве обороны России подтвердили сообще-
ние об обрушении крыши учебного центра ВДВ в Омске. 
«Действительно, в 20.40 местного времени произошло 
обрушение крыши центра подготовки специалистов ВДВ 
в Омске», — сказал высокопоставленный источник в воен-
ном ведомстве.  На момент подписания номера было из-
вестно об одном погибшем. Восьмерых извлекли из-под 
завалов живыми.

ПОДМОСКОВЬЕ Без судебных 
исков платежи за газ 
не обходятся

Чувство долга

Ирина Рыбникова

С 7,2 ДО 9,6 МЛРД РУБ. выросла задолженность за по-
требленный газ в Подмосковье за два года. Ни графики 
погашения долгов, ни публичная критика глав неплате-
жеспособных муниципалитетов ситуацию в лучшую сто-
рону не меняют. Почему — разбирались на совещании в 
правительстве области.

«Платежи за газ мы получаем только с помощью су-
дебных исков», — констатирует гендиректор компании 
«Газпром межрегионгаз Москва» Николай Попов. Его 
предприятие уже не раз грозилось прекратить подачу 
ресурса особо злостным неплательщикам, но на стра-
же их интересов стоит прокуратура, требующая обес-
печивать население газом независимо от величины 
долга. Тем не менее «Газпром межрегионгаз Москва» 
потихоньку начинает применять к Подмосковью пре-
вентивные меры. Почти весь июнь без горячей воды 
просидели жители некоторых поселений в Зарайске, 
Сергиевом Посаде и Клинском районе. Котельные 
включили не без нажима прокуратуры.

Да и люди виноваты в долгах. По данным областно-
го министерства ЖКХ, 88% жителей Подмосковья в 
срок и в полном объеме оплачивают потребленный 
газ. Основная масса задолженности принадлежит те-
пловырабатывающим предприятиям и управляющим 
компаниям, которые, собрав с населения деньги, объ-
являли себя банкротами. «Только в этом году по факту 
мошенничеств с платежами граждан правоохрани-
тельными органами было возбуждено 6 уголовных 
дел, привлечено к уголовной ответственности 7 руко-
водителей предприятий», — рассказал министр ЖКХ 
региона Евгений Хромушин. Страховкой от мошенни-
честв стало и внедрение единых расчетных центров, 
которые теперь сами доводят коммунальные платежи 
до поставщиков. Сейчас в систему ЕИРЦ заведены 
582,5 тысячи из 2,5 миллиона областных лицевых сче-
тов, к концу июля в систему включат еще 200 тысяч 
счетов. 

Таким образом, острота проблемы текущих непла-
тежей снижается. Но остается проблемная задолжен-
ность — порядка 2 млрд, которые непонятно с кого тре-
бовать, поскольку все имевшие к долгу компании кану-
ли в небытие. «Газпром» предлагает гасить их из бюд-
жета, но у губернатора области на сей счет позиция 
жесткая: бюджет не будет платить за то, что появилось 
без его участия. Помощь силового блока в возбужде-
нии новых уголовных дел власти поставщикам обеща-
ют, но на деньги из бюджета советуют не рассчитывать. 

АЛКОГОЛЬ Водка может подорожать уже осенью

Рубль опять лезет в бутылку
Марина Грицюк

У
же осенью официально 
установленная минималь-
ная цена за бутылку водки 

может вырасти на 10—15 рублей, 
до 195—200 рублей. Однако, по 
мнению экспертов «РГ», в розни-
це поллитровка должна стоить 
хотя бы 240 рублей.

Ожидаемый рост цен на вод-
ку связан с тем, что Федераль-
ная служба по регулированию 
алкогольного рынка (Росалко-
гольрегулирование) планирует 
повысить минимальную заку-
почную цену на этиловый спирт, 
произведенный как из пищево-
го, так и из непищевого сырья. 
Уведомление о том, что ведомст-
во будет готовить два проекта 
приказа на эту тему, размещено 
на официальном портале рас-
крытия информации государст-
венными органами. 

В уведомлении разъясняет-
ся, что ведомство намерено при-
нять такое решение потому, что 
увеличились тарифы на газ и 
электроэнергию, изменилась 

стоимость основного сырья при 
производстве этилового спирта 
из пищевого сырья, произошла 
индексация цен с учетом инфля-
ции. И в Росалкогольрегулиро-
вании посчитали целесообраз-
ным пересмотреть минималь-
ные цены на спирт. Правда, на-
сколько вырастут 
цены,  пока  не 
уточняется.

Сейчас мини-
мальная закупоч-
ная цена этилового 
спирта из пищевого 
с ы р ь я  с о с т а в л я е т 
43 рубля за литр без уче-
та акциза и налога на 
добавленную стои-
мость. Из непищевого 
сырья — 33 рубля за 
литр. Эти показатели не 
распространяются на 
экспорт и импорт спир-
та. Закупочные цены могут 
быть пересмотрены уже 
с 15 сентября этого года. 

По мнению директора 
Центра исследований феде-
ральных и региональных 

рынков алкоголя Вадима Дроби-
за, изменение цен на спирт неиз-
бежно приведет к подорожанию 
алкогольной продукции. Более 
того, он считает, что официальная 
минималь-
ная цена 
на полли-
т р о в к у , 
ниже которой 
водку магазины 
не имеют права 
п р о д а в а т ь , 
должна быть 
п о в ы ш е н а . 

Ведь  нынешняя грань в 185 ру-
блей за бутылку заставляет рабо-
тать практически в убыток и про-
изводителей, и продавцов. «В этих 
185 рублях 125 рублей — налоги. 
При таком уровне налогообложе-
ния минимальная цена на бутыл-
ку водки должна быть на уровне 
хотя бы 240 рублей», — считает 
Дробиз. 

Эксперт напомнил, что ми-
нимальная цена водки была сни-
жена с 220 рублей за бутылку до 
185 рублей 1 февраля этого 
года. По его мнению, результа-
тов такое решение не дало. Про-
дажи легальной водки в рознице 
не увеличились, а производить 
ее по-белому стало невыгодно. 

МЧС России 
показали 
лабораторию 
будущего

МИНИСТРА 
ПОТРЯСЛО

Тимофей Борисов

ОБМЕН научными данными и 
опытом в рамках программы 
«Безопасный город», совмест-
ная стажировка студентов, раз-
витие отношений в целом — об 
этом глава МЧС России Влади-
мир Пучков говорил  в итальян-
ской Мессине. 

Год назад было подписано со-
глашение о взаимодействии 
МЧС России и Службы граждан-
ской защиты Италии. А два с не-
большим месяца назад в Сендае, 
в Японии, Пучков и руководи-
тель гражданской защиты Ита-
лии подписали соответствую-
щий протокол по наращиванию 
совместных усилий. 

— Планом предусматривается 
широкий спектр совместного ре-
шения вопросов, предупрежде-
ния и ликвидации ЧС и пожаров, 
взаимодействия в сфере обуче-
ния и подготовки специалистов, 
— рассказал министр корреспон-
денту «РГ». — Кроме того, предус-
мотрено комплексное системное 
взаимодействие при развитии 
систем космического монито-
ринга и прогнозирования, мы се-
годня уже используем возможно-
сти итальянских спутников, ко-
торые совершенно безвозмездно 
предоставляют нам всю монито-
ринговую информацию. Мы на-
шим итальянским коллегам с на-
ших спутников ее предоставляем 
тоже безвозмездно. Нынешний 
визит позволил нам еще раз 
определить приоритеты и допол-
нительные направления разви-
тия. В частности, мы организуем 
подготовку и обучение и студен-
тов, и аспирантов по вопросам 
безопасности жизнедеятельно-
сти населения, организуем ста-
жировки наших студентов и ас-
пирантов здесь, в старейшем 
университете на Сицилии. Я при-
гласил студентов и аспирантов 
Университета посетить наши 
вузы системы МЧС России. Так-
же мы планируем в Мессине от-
работать сегмент безопасного 
умного города, который сегодня 
реализуется в РФ. Кроме того, мы 
с мэром города Мессины приня-
ли решения, что те наработки и 
современные технологии, кото-
рые сегодня есть у итальянских 
коллег, будут реализовываться у 
нас в России. 

Об уровне доверия между ита-
льянскими и российскими спаса-
телями можно судить по тому 
факту, что министру показали 
новейшую антисейсмическую 
лабораторию, которая откроется 
в июле и будет одной из самых 
мощных в мире. Здесь можно бу-
дет осуществлять весь комплекс 
мер по тестированию строитель-
ных и мостовых конструкций на 
устойчивость к землетрясениям. 
Канаты, мостовые ванты, фунда-
менты целых зданий можно бу-
дет проверить на прочность в 
этом евролабе, деньги на кото-
рый — 22 миллиона евро — выде-
лил Евросоюз. Город помнит зем-
летрясение 1908 года. По счаст-
ливой случайности русские ко-
рабли в тот момент находились 
на рейде Мессины с дружеским 
визитом. В 2012 году в Мессине 
был открыт памятник адмиралу 
Федору Ушакову и мемориал 
русским матросам-спасателям. 
Естественно, что Владимир Пуч-
ков и вице-префект Мессины Фи-
липпо Романо возложили к ним 
памятные венки. 

Планы Минфин хочет сэкономить на чиновниках, банках и пособиях

Деньги не пускают
в расход

Роман Маркелов 

В 
минфине предлагают 
ограничивать рост рас-
ходов бюджета через 
экономию на работе и 
досуге чиновников. 

Планируется изменить и подход 
к социальным выплатам, званию 
«Ветеран труда», а также к ком-
пенсациям ряду российских бан-
ков. Пустить потенциально сэко-
номленные деньги стоило бы на 
промышленность и поддержку 
малого бизнеса, считают экспер-
ты «Российской газеты».

Свои предложения минфин 
сформулировал в докладе «Об ос-
новных направлениях повыше-
ния эффективности расходов фе-
дерального бюджета», опублико-
ванном в конце прошлой недели.

Его базовая задача — ограни-
чить темпы роста расходов го-
сказны и в среднесрочной пер-
спективе выйти на бездефицит-
ный бюджет. Накануне стало из-
вестно, что только за первые 
шесть месяцев 2015 года расходы 
федерального бюджета превыси-
ли доходы на 889,3 миллиарда 
рублей. В планах минфина — че-
рез несколько лет не только прев-
ратить эту цифру в ноль, но и на-
чать пополнение Резервного 
фонда. Все это, по идее, должно 
привести к цепной реакции. Про-
должится снижение инфляции, а, 
значит, и снижение процентных 
ставок, что сделает кредиты бо-
лее доступными для предприя-
тий и подстегнет экономику.

Что для этого предлагается 
сделать?

Пересадят в экономкласс
Поджимать расходы бюджета 

планируют, например, за счет чи-
новников — особенно, их затрат 
на транспорт. Минфин предлага-
ет оставить право пользоваться 
персональными служебными 
авто и летать бизнес-классом 
только федеральным министрам.  

При этом нормы по возмеще-
нию расходов бюджета на VIP-за-
лы (кроме случаев, когда такие 
расходы включены в стоимость 
билетов) быть не должно, счита-
ют в ведомстве. Возмещать рас-
ходы госказны на проезд к месту 
командировки в условиях повы-
шенной комфортности (купе пое-
зда категории СВ, первый класс в 
самолете, каюта «люкс» на кора-
бле) смогут также только руково-
дители министерств и ведомств. 

По мнению минфина, целесо-
образно сократить и площади 
для размещения органов власти. 
Кабинетов понадобится меньше 
в связи с сокращением численно-
сти госслужащих. Также в мин-
фине предложили ввести для чи-
новников систему оплаты труда в 
зависимости от достигнутых ре-

зультатов. Речь идет о принципе 
«эффективного контракта», ког-
да прописывается перечень обя-
занностей и критериев оценки 
деятельности работника. За не-
надлежащее их выполнение мож-
но лишиться 40 процентов зар-
платы. 

Планируется и сократить от-
пуск госслужащих, доведя его до 
30 дней, а также упразднить для 
них медицинское страхование, 
санаторно-курортное и жилищ-
но-бытовое обеспечение.

Банки выпали из субсидий
Пересмотреть расходы пред-

лагается и для банков. В минфине 
предлагают больше чем в два 
раза (с 20 до 9 миллиардов ру-
блей) урезать им бюджетные суб-
сидии на возмещение недополу-
ченных доходов по ипотеке. Это 
будет сделано в связи с уменьше-
нием ключевой ставки ЦБ. Она 
чуть больше чем за полгода упала 
с 17 до 11,5 процента, снизив 
ставки по займам как и для самих 
банков, так и для граждан. 

Возмещать банкам выпадаю-
щие доходы по ипотеке понадо-

билось  после  утверждения 
льготного ипотечного кредито-
вания по ставке не выше 12 про-
центов  для стимулирования 
строительства нового жилья. Та-
кие субсидии банкам предлага-
ется отменить, если граждане 
приобретают жилье у управляю-
щей компании акционерного ин-
вестиционного фонда или у за-
крытого паевого инвестицион-
ного фонда.

Ветеран не без труда
Предлагают в минфине сэко-

номить и на социальных выпла-
тах. По данным ведомства, среди 
получающих их граждан, больше 
половины в соцподдержке на са-
мом деле не нуждаются. Следова-
тельно, чем больше денег из бюд-
жета уходит на эти цели, тем 
выше становится социальное не-

равенство и ниже — эффектив-
ность таких расходов. 

Поэтому в минфине предло-
жили выплачивать ряд пособий с 
учетом среднемесячного под-
ушевого дохода получателей, ис-
пользуя критерий нуждаемости. 
Его, в частности, планируют при-
менять при выдаче пособий от-
дельным категориям инвалидов. 
В качестве критерия нуждаемо-
сти предлагается установить 
среднемесячный подушевой до-
ход на уровне не ниже 2,5 прожи-
точного минимума. Возможно, 
будут ужесточены и требования 
по присвоению звания «Ветеран 
труда» — в минфине предлагают 
увеличить трудовой стаж, необ-
ходимый для его получения.

Акцент

 Чиновников могут лишить 
VIP-залов, личных автомоби-
лей, а еще им планируют 
сократить отпуска

Акцент

 Минимальная цена бутылки 
водки может подняться 
на 55 рублей из-за удорожания 
этилового спирта

Предложения минфина по эконо-
мии госденег могут принести бюд-
жету десятки миллиардов рублей.

Россия в год потребляет 1,25 миллиар-

да литров легальных алкогольных на-

питков (не считая вина) и как минимум 

300 миллионов литров — нелегаль-

ных. К этому можно смело добавить 

750 миллионов литров самогона, ап-

течных настоек, одеколона и прочих 

суррогатов.

СКОЛЬКО МЫ ПЬЕМ
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Василий Якимкин,
доцент факультета финансов и банковского дела РАНХиГС 
при президенте РФ:

— В первую очередь в докладе минфина важен пункт о затратах на чиновников — 

их действительно нужно сокращать за счет переездов и проживания. Думаю, из-

менения в социальных выплатах тоже необходимы, их нужно концентрировать 

на реально нуждающихся людях. В вопросе же с банками мы имеем дело боль-

ше с объективной реальностью в виде снижения ключевой ставки, нежели со 

специально спланированным снижением субсидий. 

Экономия для расходов бюджета в итоге может получиться довольно существен-

ной — десятки миллиардов рублей. Считаю, что пустить эти деньги надо на разви-

тие обрабатывающей промышленности, создав для нее систему льготного кре-

дитования. Это поможет диверсифицировать экономику. Про поддержку малого 

и среднего бизнеса также забывать ни в коем случае нельзя.

Скорее всего, окончательное решение об использовании тех или иных предло-

жений из доклада минфина должно будет принять правительство и профильные 

министерства.

В 2014 году российские заводы произвели 66,6 миллиона дал водки, 
но доля «левого» горячительного напитка все еще не менее 50 процентов.
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КРИМИНАЛ На автотрассах 
Франции орудуют 
лжеполицейские

Ночной гоп-стоп

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

ЖАНДАРМЕРИЯ юга Франции 
сбилась с ног: на скоростных ав-
тодорогах в Провансе, на Лазур-
ном берегу, а также трассах, ве-
дущих к Атлантическому побере-
жью, вот уже несколько недель 
орудуют банды фальшивых поли-
цейских.

Как правило, на охоту они вы-
езжают затемно — не раньше двух 
часов ночи, когда многие францу-
зы и граждане сопредельных 
стран в этот период летних отпу-
сков пускаются в путь, с тем что-
бы избежать дорожных пробок и 
дневной жары. Как утверждают в 
полиции, мошенники бороздят 
платные автотрассы на машинах 
без каких-либо знаков, подтвер-
ждающих их принадлежность к 
правоохранительным службам. 
Однако, как только обнаружива-
ют потенциальную жертву, в 
основном автомобиль с иностран-
ным номером или компании, сда-
ющей машины в аренду, включа-
ют заранее припасенные для это-
го случая полицейские пробле-
сковые маячки и заставляют оста-
новиться на левой полосе безопа-
сности. 

Обескураженных путешест-
венников налетчики, нацепив по-
вязки с надписью «полиция» или 
«жандармерия», слепят мощны-
ми фонарями и представляются 
агентами то по борьбе с наркотра-
фиком, то с бандитизмом. Под 
этим предлогом требуют выйти 
из машины и проводят обыск, в 
ходе которого забирают деньги, 
драгоценности и прочие ценные 
предметы. При этом не забывают 
прихватить мобильные телефоны 
жертв, а также ключи от их авто-

мобилей, чтобы те не могли сооб-
щить настоящим ажанам о по-
стигшей их беде. Как предполага-
ют местные эксперты-кримина-
листы, на юге страны сейчас рабо-
тают те самые лжеполицейские, 
которые в мае этого года уже со-
вершили свыше десятка нападе-
ний на автомобилистов в ряде де-
партаментов парижского региона 
Иль-де-Франс. Правда, там они не 
ограничивались наличностью и 
золотыми побрякушками. В ряде 
случаев бандиты угоняли автомо-
били пострадавших и разбирали 
их на запасные части или, пере-
бив номера, переправляли в тре-
тьи страны. 

По распоряжению МВД созда-
на оперативная группа, которая 
сейчас анализирует все случаи 
нападения на автодорогах, прои-
зошедших на всей территории 
Франции. По радио, в социальных 
сетях распространены обраще-
ния к автомобилистам проявлять 
бдительность. Им, в частности, 
объясняют, что на скоростных ав-
тотрассах право циркулировать 
имеют только полицейские маши-
ны регламентированной раскра-
ски, которым запрещено прове-
рять транспортные средства вне 
зон отдыха и заправочных стан-
ций. До сих пор ажанам удалось 
арестовать лишь одного фальши-
вого полицейского. Им оказался 
50-летний гражданин Хорватии. 
Его «охотничьим заповедником» 
была трасса А9 в районе франко-
испанской границы. Кроме евро и 
долларов у него нашли валюту Да-
нии, Уругвая и ряда других стран. 
Правоохранителями предстоит 
установить, каким образом хор-
ват был связан с подельниками, 
занимающимися гоп-стопом в 
других районах. 

КАК РОССИЯ ПОДДЕРЖИТ ЭКОНОМИКУ ГРЕЦИИ  

Россия поддержит восстановление экономики Греции и начнет пря-

мые поставки энергосырья в эту страну, заявил перед саммитом стран 

еврозоны в воскресенье министр энергетики РФ Александр Новак. 

Вопрос поставок пока не решен, никакие детали договора не извест-

ны. Ясно одно: Россия планирует прийти к соглашению «в течение не-

скольких недель».

Скорее всего, речь идет о возможном экспорте нефти или угля, гово-

рит президент  Российского газового союза Сергей Чижов. Ведь те 

объемы газа, которые идут из РФ в Грецию, и так оформлены как пря-

мые поставки.

С таким мнением солидарен ведущий эксперт Союза нефтегазопро-

мышленников России Рустам Танкаев: «Возможно, речь идет о товар-

ном кредите, но как это может быть оформлено на деле, предположить 

трудно».

Сегодня Россия занимает второе место в мире по объему экспорта не-

фти и нефтепродуктов — пальма первенства у Саудовской Аравии. Од-

нако отечественные компании быстро увеличивают свои позиции, и к 

концу года саудиты вполне могут уступить РФ, уверен собеседник «РГ».

«Рынки сбыта не резиновые, поэтому в этой ситуации возможный то-

варный договор может даже поддержать цены на нефть, — продолжает 

эксперт. — Рост импорта в Китае ударяет по мировому рынку, но в бли-

жайшее время цены на нефтепродукты сильно подрастут. А рынок Гре-

ции работает на низком уровне, так что если начнем поставки нефти 

Афинам, то сможем повысить спрос на энергоресурсы и поддержать 

промпроизводство в Греции. Когда же экономика этой страны оживет, 

цены на сырье уже повысятся, а значит, Россия получит кредитные 

средства обратно в более высоком объеме».

Выходит, Греция даст РФ и политические, и экономические дивиден-

ды. «У Афин нет своих источников энергоносителей: их добыча практи-

чески равна нулю, а государственный долг не позволяет отдать займы 

международным кредиторам», — рассудил Рустам Танкаев. Значит, 

если Москва и правда расширит сотрудничество с Грецией в энергети-

ке, то это поможет и мировому рынку «черного золота», и обеим сторо-

нам сделки. 

Подготовила Александра Воздвиженская

Грек на душу

По сути, вариантов только два. Саммит может 
рекомендовать Еврокомиссии начать перего-
воры о третьей программе макрофинансовой 

помощи Греции в виде льготного кредитования по линии 
Европейского стабилизационного механизма сроком на 
два года и объемом от 50 миллиардов евро или признать, 
что политика бюджетной экономии была ошибкой — по-
траченные на Грецию в рамках двух предыдущих про-
грамм 240 млрд евро льготных кредитов были потеряны 
впустую. 

В преддверии судьбоносных для Афин решений «РГ» 
поговорила с экс-представителем Греции при МВФ, а 
ныне советником греческого правительства по экономи-
ческим вопросам Панайотисом Румелиотисом, который 
рассказал о том, как образовались огромные долги стра-
ны и почему без списания долгов Эллада никогда не вы-
берется из долговой ямы.

— Правительство Ципраса настаивает на включении в но-
вую программу финансовой поддержки Греции положе-
ния о реструктуризации долгов страны. Почему это не 
было сделано ранее?
ПАНАЙОТИС РУМЕЛИОТИС: В греческом парламенте создан специ-
альный комитет, который расследует истинные причины 
образования огромного госдолга Греции. На слушаниях в 
этом комитете я рассказал о том, что стратегические ошиб-
ки были допущены еще при запуске первой программы фи-
нансовой помощи Греции пять лет назад, хотя еще в то вре-
мя было понятно, что греческий долг был неподъемным. Ве-
сной 2010 г. МВФ пошел на поводу у европейских кредито-
ров Афин и не настоял на требованиях ранней реструктури-
зации долга, поскольку они опасались, что «стрижка» гре-
ческих долгов негативно отразится на банковской системе 
ЕС. В то время главным образом немецкие и французские 
банки были главными держателями греческих ценных бу-
маг и бондов. 

В начале июля 
Международный ва-
лютный фонд обна-
родовал доклад, в ко-
тором призывает к 
30-процентному 
списанию долга и 
введению отсрочки 
выплат на период от 
20 до 30 лет. Пока 
что европейские 
партнеры опять не 
хотят обсуждать 
этот вопрос в при-
вязке к новой программе помощи Греции и предлагают 
отложить его до октября этого года. Но это совершенно 
неприемлемо, потому что без решения данной проблемы 
финансовые потребности Греции вырастут еще сильнее. 

В конечном итоге это приведет к еще большему замед-
лению экономического роста в Греции и углублению ре-
цессии, которая подорвет способность Афин выплачи-
вать долги. Без роста греческой экономики наивно над-
еяться на выплату внешних долгов. Именно поэтому пра-
вительство Алексиса Ципраса настаивает на решении 
этого вопроса сейчас.

— Считаете ли вы, что появление новых международных 
финансовых институтов, таких как Банк развития 
БРИКС,сможет в этом смысле сбалансировать глобаль-
ную финансовую архитектуру?
ПАНАЙОТИС РУМЕЛИОТИС: Всем очевидно, что глобальная фи-
нансовая система становится полицентричной. В прош-
лом у нас было два основных экономических центра — 
США и Европа. Глобализация привела к возникновению 
новых экономик, и речь прежде всего идет о Китае, Рос-
сии, Бразилии, Индии, Индонезии и других странах юго-
восточной Азии. Уверен, что страны БРИКС, которые про-
изводят четверть мирового ВВП, будут увеличивать свою 
роль в глобальной экономике.

Сегодня мы уже много знаем о том, как избегать пере-
текания последствий региональных кризисов на другие 
регионы в условиях глобальной экономической модели. 
Поэтому необходима диверсификация источников фи-
нансовых ресурсов, чтобы избегать кризисов, иметь воз-
можность вмешаться на региональном уровне и мини-
мизировать негативный эффект от кризисных явлений. 
В этом смысле огромную роль будут играть банк странБ-
РИКС, Евразийский банк и Азиатский банк инфраструк-
турных инвестиций. Уверен, что эти институты развития 
в перспективе будут способствовать не только сдержи-
ванию рисков в региональном плане, где в основном бу-
дут действовать эти банки, но и защищать глобальную 
экономику в целом. 

— В последнее время в Брюсселе и Берлине все чаще гово-
рят о возможном выходе Греции из еврозоны. Вы можете 
представить себе такой сценарий? 
ПАНАЙОТИС РУМЕЛИОТИС: Я считаю, что такой сценарий невоз-
можен. Греция должна остаться членом европейского ва-
лютного союза, и это будет способствовать не только со-
хранению интересов ЕС, но и стабильности глобальной 
экономики. Что же касается всевозможных разговоров и 
утечек в СМИ на тему возможного выхода Афин из евро-
зоны, то, я думаю, речь прежде всего идет о политическом 
давлении на нынешние греческие власти в ходе перегово-
ров о новой программе помощи. 

СКАНДАЛ В боснийской Сребренице совершено нападение 
на премьера Сербии

Камнями на поражение
Максим Макарычев

К
рупным международным 
скандалом обернулись па-
мятные мероприятия, при-

уроченные к 20-й годовщине 
массового убийства мусульман в 
Сребренице.

На место поминовения, к ме-
мориалу Поточари, по пригла-
шению мэра Сребреницы Ками-
ла Дураковича и под его гаран-
тии безопасности прибыла 
сербская делегация во главе с 
премьером этой страны Алек-
сандаром Вучичем. Когда сербы 
намеревались возложить цветы 
к памятнику погибшим, из тол-
пы раздались крики «Аллах ак-

бар!» и «Убей Вучича!». Как от-
мечают очевидцы, толпа, на 
удивление легко сломав забор и 
прорвав кордон оцепления, ри-
нулась к сербскому премьеру. В 
него полетели бутылки и камни, 
один из них попал в лицо главы 
правительства, другой — в очки, 
которые слетели и разбились. 
«Я не хотел уходить. Мои охран-
ники вели себя храбро, по-ге-
ройски», — позже скажет Вучич, 
назвав произошедшее «хорошо 
спланированным нападением». 
К счастью, один из охранников 
сумел быстро раскрыть над пре-
мьером зонт и уберечь его от 
«камнепада».

К чести премьер-министра 

Сербии, он не стал обвинять во 
всем организаторов церемонии 
и простых боснийцев, сказав, 
что такие радикалы есть в любой 
стране. «Большое количество 
сербов разочарованы из-за это-
го, и несмотря на то, что я сам ви-
дел проявление ненависти, я 
продолжаю протягивать мою 
руку боснийцам. Я сожалею в 
связи с произошедшим, и что не-
которые люди не осознали мое 
искреннее намерение строить 
дружественные отношения меж-
ду сербами и боснийцами», — от-
метил сербский премьер. 

Гораздо жестче выразился по 
этому поводу сербский прези-
дент Томислав Николич, заявив, 

что нападение ознаменовало со-
бой попытку линчевания. Нико-
лич назвал мужественным по-
ступок премьера Сербии, кото-
рый «пришел с протянутой в же-
сте примирения рукой». Глава 
МИД Сербии Ивица Дачич в 
свою очередь назвал инцидент в 
Сребренице «нападением на всю 
Сербию». А глава сербской поли-
ции Милорад Велжович заявил, 
что его коллеги из Боснии и Гер-
цеговины (БиГ) «не действовали 
профессионально и не приняли 
адекватные меры по отношению 
к защищаемому лицу». Инци-
дент, по оценкам экспертов, едва 
не привел к кровопролитию и са-
мым непредсказуемым послед-
ствиям, ведь на траурном меро-
приятии собралось около 70 ты-
сяч человек. Действия экстреми-
стов осудили в Москве, ООН, Со-
вете Европы, Париже. В целом 
эксперты сходятся в том, что на-
падение на высокого гостя, при-
глашенного принимающей сто-
роной, к тому же в месте религи-
озного поклонения, может иметь 
непоправимые последствия для 
имиджа боснийцев в мире.

Тем временем, пытаясь от-
креститься от радикалов, прези-
диум БиГ заявил о решительном 
осуждении инцидента и потре-
бовал от правоохранителей най-
ти виновных. На этом фоне, мяг-
ко говоря, удивляет реакция 
экс-президента США Клинтона, 
того самого, который в 1999 
году отдал распоряжение бом-
бить Белград. Клинтон, также 
находившийся в Сребренице в 
качестве личного посланника 
Обамы, заметил, что если бы, де-
скать, Вучич пришел на церемо-
нию чуть позже, такого бы с ним 
не случилось. 
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Cледим за ситуацией «Правый сектор» объявил в Мукачево войну официальному Киеву

Наступление «патриотов» 
Петр Лихоманов

Б
ойня в закарпатском 
райцентре Мукачево, 
устроенная боевиками 
«Правого сектора» (ор-
ганизация признана в 

России экстремистской. — Ред.), 
поставила официальный Киев пе-
ред непростым выбором — либо 
объявлять «истинных патрио-
тов» банальными бандитами, 
либо делиться с ними властью и 
доходами. Ход событий показы-
вает, что на решительные дейст-
вия президент Порошенко и ком-
пания пока не отважились. 

 На момент подписания номера 
переговоры с двумя десятками бо-
евиков «Правого сектора», про-
рвавшимися из Мукачево в сосед-
ний Переченский район, еще про-
должались, а операцию по обез-
вреживанию «организованной 
преступной группировки» — 
именно так официально рассма-
тривают этих конкретных лиц в 
МВД, Генпрокуратуре и Службе 
безопасности Украины (СБУ) — от-
ложили. Вероятно, из-за приезда в 
Закарпатье главаря «ПС», облада-
ющего неприкосновенностью де-
путата Верховной рады Дмитрия 
Яроша вместе с восемью прибли-
женными, к тому же вооруженны-
ми. Якобы они намереваются 
«контролировать ход расследова-
ния». Перед этим Ярош успел выд-
винуть Порошенко ультиматум: 
потребовал отправить в отставку 
руководство всех силовых ве-
домств Закарпатья вместе с гла-
вой МВД Арсеном Аваковым и 
арестовать ряд лиц, которых он 
считает истинными виновниками 
конфликта, включая и участника 
трехсторонней контактной груп-
пы по урегулированию на Донбас-
се Виктора Медведчука. 

Начался же масштабный вну-
триполитический кризис… из-за 
сигарет. Как можно понять из об-
народованной официальной ин-
формации, боевики 1-го резер-
вного батальона Добровольческо-
го украинского корпуса (ДУК) 
«ПС», расквартированного в За-
карпатье, «забили стрелку» мест-
ному авторитетному бизнесмену 
и депутату Верховной рады Миха-
илу Ланьо, которого злые языки 
называют одним из крупнейших 
контрабандистов края. В версии 
самих «правосеков» они хотели 
пресечь незаконный экспорт де-
шевых украинских сигарет в стра-
ны Евросоюза. По мнению же ми-
лиции, речь шла о «перекрышева-
нии» контрабандных каналов, 
причем начало конфликта отсчи-
тывают еще с середины июня — пе-
рестрелка стала лишь кульмина-
цией «разборок». 

Нужно пояснить, что климати-
ческий курорт Мукачево, кроме 
многочисленных памятников ар-
хитектуры, известен еще как сто-

лица украинской контрабанды. 
Обороты этого «рынка» исчисля-
ются сотнями миллионов, если не 
миллиардами долларов: доста-
точно сказать, что одна фура с си-
гаретами приносит «правообла-
дателям» прибыль в полмиллиона 
«зеленых». Кроме сигарет, через 
границу с Венгрией и Словакией 
идут лес, спирт, бензин, лекарства 
и многое другое. Здесь в порядке 
вещей тоннели под границей, кон-
трабандные трубопроводы и даже 
переброска товара по воздуху — 
дельтапланами и малой авиацией. 
Кроме того, Закарпатье — хотя и 
самый западный регион страны, 
но наиболее пестрый в этниче-
ском отношении и наименее за-
тронутый украинским национа-
лизмом. Поэтому явление воору-
женных «правосеков», судя по 

местным СМИ и форумам, здесь 
восприняли как вторжение агрес-
сивных и чужеродных элементов. 

Как бы то ни было, переговоры 
с Ланьо в принадлежащем ему 
спортивно-развлекательном ком-
плексе «Антарес» закончились 
выстрелом в голову охраннику де-
путата, приездом на место собы-
тий руководства городской мили-
ции, спешным отступлением 
«правосеков» и последующей пе-
рестрелкой с милицией на выезде 
из города, где в ход пошли пулеме-
ты и подствольные гранатометы. 
Результатом стали три сожжен-
ных милицейских автомобиля, 
четверо раненых горожан и ше-
стеро правоохранителей. При 
этом роль переговорщика с заняв-
шими оборону в пригородном 
селе боевиками первым взял на 

себя депутат Верховной рады Вик-
тор Балога — бывший руководи-
тель президентского секретариа-
та Ющенко и глава самого влия-
тельного местного клана, у кото-
рого не первый год натянутые от-
ношения с бывшим компаньоном 
Михаилом Ланьо. Это даже поро-
дило в украинских СМИ версию о 
некой заинтересованности Бало-
ги, которого тоже связывают с 
контрабандой, в конфликте меж-
ду «правосеками» и Ланьо. 

О том, чьи интересы отстаива-
ли «правосеки» в Мукачево, воз-
можно, даст ответ следствие, под-
крепленное обещанием генпроку-
рора Виктора Шокина разобрать-
ся с контрабандой в  Закарпатье. 
Куда хуже для Киева, что конфликт 
обнажил тлеющий раздор между 
центральной властью и не имею-
щим официального статуса «Пра-
вым сектором», и глубже — между 
властью и недовольной частью 
украинских «патриотов», желаю-
щих продолжения войны на Дон-
бассе, и одновременно — немедлен-
ного улучшения качества жизни 
путем реформ. 

В Киеве, очевидно, упустили 
бесценные часы, когда распоя-
савшихся боевиков можно было 

жестко подавить. «Патриоты» от-
реагировали намного быстрее. 
«Правый сектор» объявил моби-
лизацию и начал бессрочную ак-
цию протеста под стенами адми-
нистрации Порошенко, а также 
во Львове, Одессе и Запорожье. В 
свою очередь карательные ба-
тальоны «Азов» и «Донбасс», ве-
домые такими же депутатами 
парламента Билецким и Семен-
ченко, выступили с заявлениями, 
в которых хотя и выразили сожа-
ление в связи со случившимся, но 
считают недопустимым приме-
нение силы к своим «побрати-
мам» и в целом  «добровольцам» 
и недвусмысленно указывают, 
что произошедшее — вина «пре-
ступной власти». 

Голоса журналистов и депута-
тов, указывающих на то, что 
«Правый сектор» — преступники 

и своим поведением они хоронят 
«европейские перспективы Ук-
раины», тонет в согласном хоре 
тех, кто готов простить боевикам 
все, считает их героями и припо-
минает Порошенко все невыпол-
ненные обещания. Таким обра-
зом, все усилия президента по 
улучшению имиджа власти ока-
зались перечеркнутыми бук-
вально из-за пачки сигарет. И 
пока Порошенко хранит молча-
ние, Словакия уже ввела на гра-
нице с Украиной усиленный ре-
жим патрулирования, опасаясь 
перехода вооруженных боевиков 
на свою территорию. 

Благодаря умелым действиям личной охраны, сербского премьера Александара Вучича удалось уберечь от лин-
чевания толпой радикалов.

МЕЖДУ ТЕМ
«Правый сектор» начал сооружать блокпосты на дорогах к Закарпа-
тью, чтобы помешать передвижению техники, сил милиции и 
нацгвардии к Закарпатью. Первый блокпост сооружен на Житомир-
ской трассе под Киевом. Кроме того, львовские «правосеки» уже контр-
олируют дороги на карпатских перевалах, ведущие к Мукачево. 

Акцент

 В Киеве упустили бесценные 
часы, когда боевиков можно 
было жестко подавить
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В начале июля МВФ 
обнародовал 
доклад, в котором 
призывает к 30-про-
центному списанию 
греческого долга 

Экстремисты «ПС» и силовики 
устроили под Мукачево настоящее 
боевое сражение.

А
Р

R
E

U
T

E
R

S

Видео и фото на сайте
www.rg.ru/art/1140680
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ПРОЕКТ В Москве по выходным могут запретить делать ремонт квартир

Не буди во мне дрели
Ольга Игнатова

В 
Москве может появиться 
«День тишины». Объя-
вить его депутаты Мос-

гордумы предлагают по вос-
кресеньям. Эту дополнитель-
ную меру борьбы с шумом, от 
которого страдает 70 процен-
тов населения мегаполиса, они 
намерены добавить к приня-
тым в мае в первом чтении по-
правкам в КоАП Москвы и за-
кону «О соблюдении покоя гра-
ждан и тишины в ночное время 
в городе Москве». 

Глава думской комиссии по 
законодательству Александр 
Семенников рассказал «РГ», 
что речь идет о полном запрете 
по воскресеньям всех шумных 
работ, с которыми неизбежно 
связаны ремонт и переплани-
ровка в квартирах. Напомню, 
закон о тишине заработал в 
столице еще в 2002 году. В соот-
ветствии с ним нельзя доса-
ждать соседям громкой музы-
кой, разговорами, а так же 
сверлить, штрабить, забивать 
гвозди и болты, шумно разгру-
жать автотранспорт с 23.00 до 
7.00 в будни и с 19.00 до 9.00 по 
выходным. На тех, кто не со-
блюдает закон, можно пожало-

ваться в полицию и Роспотреб-
надзор. По словам Семеннико-
ва, полиция не отмахивается от 
претензий недовольных горо-
жан. «Ежегодно за нарушение 
тишины и покоя штрафуют до 5 
тысяч москвичей», — говорит 
депутат. Штрафы для граждан 
невелики — 1—2 тыс. руб, для 
должностных лиц — 4—8 тыс., 
для юридических лиц — от 40 до 
80 тыс. руб. 

Юрист Никита Воробьев до-
бавил, что наказать рублем мо-
гут за ночной шум, превышаю-
щий 40 децибел. Для сравне-
ния: при разговоре средний 
уровень шума составляет в 
среднем 65, а от звона будиль-
ника — 80 децибел. Когда сраба-
тывает сигнализация машины 
— уровень шума достигает до 
80—100 децибел.

«Пенсионеры, инвалиды, се-
мьи с маленькими детьми к нам 
неоднократно обращались с 

просьбой установить «тихий 
час» и в дневное время, — гово-
рит Семенников. — Весной мы 
предложили обсудить этот во-
прос на портале «Активный 
гражданин»: за новые ограни-
чения при проведении шумных 
работ высказались 22 % горо-
жан. Лишь 10% считают, что 
менять ничего не нужно. Поэто-
му в мае мы приняли в первом 
чтении поправки в КоАП и за-
кон о тишине, по которым «ти-
хий час» на шумные ремонтные 
работы в многоквартирных до-
мах теперь будет действовать с 
13. 00 до 15. 00 и с 19. 00 до 9. 
00. «Отсрочку» на год получат 
только новостройки. Как пра-
вило, дома сдаются в эксплуа-
тацию без отделки, поэтому но-
воселы сразу же приступают к 
ремонту, прежде чем въехать. 
Чем быстрее они обустроятся, 
тем лучше для всех. На осенней 
сессии, думаю, мы примем эти 

поправки в окончательной ре-
дакции». 

Что же касается «дня тиши-
ны» воскресенья, то сначала 
депутаты также намерены об-
судить этот вопрос с москвича-

ми на электронном референду-
ме. Впрочем, Семенников не 
сомневается,  что большая 
часть горожан будут только 
«за». В субботу  же   сверли, как 
говорится, пока не устанешь —  

в этот день никаких ограниче-
ний  по шуму вводить не соби-
раются.  За исключением ночи 
— здесь действие закона о ти-
шине никто отменять не соби-
рается. 

Повело
Когда четыре года на-
зад в Москве стали по-
являться первые обо-

собленные полосы для велоси-
педистов и роллеров в парках, 
на набережных,  пешеходы 
тоже не сразу поняли, что это и 
зачем. Сейчас велодорожки 
прочно вошли в нашу жизнь. За 
четыре года проложено более 
280 км велодорог. Открылись 
300 городских пунктов вело-
проката с 5 тысячами велоси-
педов. Сначала они большей 
частью использовались только 
для отдыха и занятий спортом. 
Сейчас двухколесный тран-
спорт, судя по отзывам работ-
ников проката, берут и для пое-
здок на работу. «Популярность 
двухколесного транспорта вы-
росла в 7 раз, и это не предел, — 
говорит заммэра Москвы, ру-
к о в о д и тел ь  д е п а рта м е н та 
транспорта Максим Ликсутов. 
— У велотранспорта есть своя 
ниша, и она будет расширяться 
еще долгое время».

Так, скоро автомобилистам 
придется потесниться и на дру-
гих улицах — уже в этом году 
новые веломаршруты появятся 
на Малой и Большой Никит-
ской, Мясницкой, Малой и 
Большой Бронной, Мытной и 
Люсиновской улицах и на Но-
водевичьей набережной. А в 
планах — целая сеть велополос. 
И значит, на дорогах столицы 
станет просторнее — ведь место 
каждого автомобиля, оставлен-
ного утром в гараже, легко мо-
гут занять как минимум 4 вело-
сипедиста.

«Зеленое кольцо по хордо-
вому принципу определит раз-
ные районы города, разные 
транспортно-пересадочные 
узлы и объединит в общей 
сложности 15 парков, и таким 
образом люди смогут переме-
щаться как между парками, так 
и между районами по удобной 
велосипедной инфраструкту-
ре», — отмечает заместитель 
руководителя департамента 
транспорта Алина Бисембаева.

Велоночь в городе посадила 
на двухколесный транспорт 
даже неподготовленных мо-
сквичей. Вот несколько эпизо-
дов, свидетелями которых был 
наш корреспондент. Прямо пе-
ред ним с велосипеда упала де-
вушка. Психолог из Подмоско-
вья Елена Герасимова, оказыва-
ется, этой ночью впервые села 

на велосипед. «Помощь нужна? 
— подъезжаем мы. Но два моло-
дых человека — один на велоси-
педе, больше напоминающем 
мощный мотоцикл «Харлей Дэ-

видсон», а другой на трехколе-
сном — оттесняют всех и бе-
рут роль инструкторов на 
себя.  И вот девушка 
уже вполне сносно 
едет. Убедившись, 
что с ней все в 
п о р я д к е , 
4 2 -л е т -
н и й 
Борис 
Кузне-
цов, кан-
дидат в ма-
с т е р а 
спорта  по 
в е л о с и п е -
дам, член па-
ралимпийской 
сборной Москвы, 
рассказывает, а у са-
мого глаза светятся сча-
стьем: 

— Я инвалид первой группы, 
но человек активный. Два года 
назад начал заниматься вело-
сипедом. Сначала ездил на 
велоприставке к инвалид-
ной коляске, а потом раз-
работал ноги и теперь 
езжу на трицикле! По 
60 км в день накаты-
ваю!  Правда,  потом 
сутки лежу. 

Он и на велопарад 
прикатил по Ярославке 
на велосипеде:

— Меня только 903-й 
экспресс-автобус обогнал.

К полуночи добираемся до 
Манежа. Слышим радостные 
крики тех, кто здесь уже был — 
днем у Красной площади старто-

вал «ГУМовелопробег». Еще 
немного, и Лубянская площадь, 
Москворецкий мост и вот завет-
ный поворот на Болотную пло-
щадь — финишная точка парада. 
Снимаю мокрую куртку. Мар-
шрут дался  тяжело, хотя и ехала 
со скоростью не выше 20 км в 
час. Сейчас бы в душ, а не на ве-
ло-квест по «рок-н-ролльным 
местам Москвы, куда отправля-
ются многие участники парада. 
Пожалуй, надо сноровки на-
браться и начать ездить на вело-
сипеде на работу, как делают 
уже многие мои коллеги. Кура-
тор проекта велопарада Влади-
мир Кумов рассказал «РГ», что 

следующий пройдет на День 
города, если удастся 

с о гл а с о в ат ь  с 
Г И БД Д  М о -

с к в ы .  А 

еще у них есть задумка про-
вести зимний велопарад:

— Единственная сложность — 
нужна хорошо почищенная до-
рога, чтобы было не скользко, 
ну и желательно колеса зимние 
поставить на велосипеды. В Ам-
стердаме же зимой катаются на 
велосипедах, и ничего!

Напомню, в 2014 году де-
партамент транспорта Москвы 
утвердил схему развития вело-
пространства Москвы до 2020 
года. Согласно ей, в городе пла-
нируется проложить 700 км ве-
лодорог, что позволит не толь-
ко догнать, но и перегнать тот 
же Амстердам.

Акцент

 Зато в субботу сверли, 
пока не устанешь —  до 11 ночи!

Акцент

 Пожалуй, надо сноровки 
набраться и ездить 
на велосипеде на работу, 
как делают уже многие мои 
коллеги
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Александр Духнов, 
писатель:

— Уверен, что из ста моих знакомых все сто ответят, что про-

блема шума, пусть даже в выходной день, стоит на послед-

нем месте в списке проблем. В Новосибирске с шумом за 

стенкой обыкновенно разбираются без законопроектов, 

более гибкими методами.

Рафил Нугуманов, 
заместитель председателя комитета 
Государственного Совета Республики Татарстан по 
законности и правопорядку:

— Воскресенье по большому счету единственный вы-

ходной день у людей. И если московские депутаты 

примут этот закон, то это замечательно. Может быть, 

мы свой татарстанский Закон о тишине тоже будем в 

этом отношении дополнять. У нас он хорошо работа-

ет — люди радуются. Но касаются эти нормы только 

вечернего и ночного времени. Причем закон заяви-

тельный. А не запретительный. Полицейский не ходит 

не прислушивается, где шумят, чтобы оштрафовать. 

Только если граждане пожалуются. А Москва — столи-

ца, пусть идет впереди всех, покажет пример другим 

регионам. 

Александр Бойко, 
директор Адлерской опытной станции ВНИИ 
растениеводства имени Вавилова:

— В этом вопросе не должно быть шаблонного подхода. От-

лично понимаю тех, кто возмущается звуком соседской 

дрели в выходные. Но с другой стороны: а как же быть? 

Чаще всего в другие дни на ремонт нет времени. После ра-

боты в будний день народ приезжает домой и попадает как 

раз в тот промежуток времени, когда уже нельзя шуметь. 

Многие скажут, мол «никто не запрещает нанять кого-ни-

будь для ремонта, пока хозяин будет на работе». Но ведь 

есть много молодых семей, которые просто не могут себе 

позволить таких трат. Получается, хочет глава семейства 

сделать полку или повесить картину, а мы берем и всякую 

инициативу отбиваем на корню. Так нельзя. Наоборот, надо 

приветствовать желание людей делать свое жилище уют-

нее. Для таких работ все же необходимо выделить какое-то 

время и прописать его в законе «О тишине». Другое дело, 

когда происходит серьезный ремонт с крушением стен и 

выбиванием окон. В таком случае пусть хозяин берет от-

пуск или нанимает кого-нибудь для работ с понедельника 

по пятницу.

Подготовили Никита Сенаторов, Новосибирск, 
Олег Корякин, Казань, Ольга Бондаренко, Краснодар

КАК ВАМ ЭТО?

Оживленную дискуссию вызвало мнение, что велосипедам нужно за-

претить въезжать в центр Петербурга. Такую точку зрения одна из об-

щественных организаций объясняла тем, что этот вид транспорта со-

здает опасность на дорогах. Усложнить жизнь велосипедистам пытался и депутат 

Милонов, предложивший им сдавать экзамены на знание ПДД и получать права 

сродни автомобильным. Такая схема, по его мнению, должна распространяться на 

Москву, Петербург и другие города-миллионники. Поддержки предложение не 

встретило: по словам специалистов, такой практики нет ни в одной стране мира. 

Сейчас в Петербурге спроектировано 16 веломаршрутов. Все на бумаге — к реа-

лизации пока не приступали. Однако ожидается, что этим летом два маршрута 

станут доступны — это трассы из Купчино в центр и из Петербурга в Ломоносов. 

В Ростовской области, где велосезон длится долго, а из-за пробок двухколесный 

транспорт оказался достойной альтернативой автомобилям, похожая пробле-

ма. На дорогах нередко можно увидеть велосипедистов, боязливо жмущихся к 

обочинам. Обустройство велодорожек идет в городе медленно и не поспевает 

за стремительно развивающимся велодвижением. По данным департамента ав-

томобильных дорог и организации дорожного движения, в 2012 году в Западном 

жилом массиве была выделена велополоса протяженностью 2,3 км. На следую-

щий год в Северном жилом массиве появилась полоса на 0,7 км. Еще одна на 0,9 

км протянулась в парке «Дружбы». В 2014 году уже в центре города были выделе-

ны велополосы протяженностью 0,9 км и 1 км. Но этого катастрофически не хва-

тает. Велолюбители давно мечтают о дорожках, соединяющих спальные райо-

ны с центром. Местные власти обещают решить проблему не первый год, но 

пока ситуация не обнадеживает.

— Работа в данном направлении продолжается, ведется расчет затрат, — сообщи-

ли корреспонденту «РГ» в пресс-службе горадминистрации.

Проблемой Ростова, особенно центра города, являются узкие улицы, на кото-

рых невозможно проложить велодорожку, не ущемляя автолюбителей или пе-

шеходов. Проезду велосипедистов мешают и стихийные парковки, об этом ро-

стовчане часто пишут в соцсетях. О наболевшем говорят и любители экстре-

мального велоспорта. По их словам, в городе нет места для тренировок, а един-

ственная коммерческая площадка не окупалась и в итоге закрылась. 

Пока местные власти крутят педали впустую,активисты пытаются самостоя-

тельно приспособить городскую среду: на улицах привычными стали установ-

ленные энтузиастами велопарковки, которые, как правило, увы, пустуют. Никто 

пока не может гарантировать сохранности оставленного там транспорта.

В Пензе, напротив, немало средств вложено в создание инфраструктуры для велоси-

педистов. Первая велостоянка появилась пару лет назад у здания регионального пра-

вительства. Тогда еще экс-губернатор Василий Бочкарев пытался пересадить подчи-

ненных на двухколесный транспорт. Эту идею он подсмотрел в райцентре Наровчат, 

где на велосипеде на работу ездил даже глава района. В областном центре стоянку 

оборудовали, а вот велосипедных дорог на тот момент почти не было, поэтому идея 

не прижилась не только среди чиновников. Первую велодорожку параллельную тро-

туару с соответствующей разметкой заложили в 2013 году при реконструкции дорог к 

350-летию Пензы. На это было выделено более пяти миллиардов рублей из консоли-

дированного бюджета. Теперь на велосипеде можно пересечь Пензу с юга на восток. 

Протяженность велодорожки — около 25 километров. Кроме того, для катания об-

устроены Олимпийская аллея, набережная реки Суры и зеленая зона Ахуны. 

В Екатеринбурге число приверженцев двухколесного транспорта тоже растет. По 

данным общественной организации «Свободное движение», к концу прошлого лета в 

Екатеринбурге насчитывалось 45 тысяч велосипедистов, это чуть более трех процен-

тов жителей города. В то же время протяженность оборудованных велодорожек в 

Екатеринбурге всего 22 километра, то есть на каждого велосипедиста приходится 

меньше 50 сантиметров. Город имеет устоявшуюся уличную сеть, и, чтобы проло-

жить путь для велосипедистов, кому-то — машинам или пешеходам — придется подви-

нуться. 

Подготовили Инга Бугулова, Санкт-Петербург, 
Руслан Мельников, Ростов-на-Дону, Наталья Саванкова, Пенза,

Ирина Ошуркова, Екатеринбург.

А КАК В ПРОВИНЦИИ
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Публикацию комментирует 
Владимир Воленко
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Александр Шумский
Руководитель проекта «Пробок. нет» :

— Если в прошлом году в столице пользовались велосипедами ежедневно около 

50 тысяч человек, то сейчас катаются около 150—200 тысяч человек, и их число 

только растет. Люди доезжают на велосипедах до метро, едут на работу. Про-

цесс шел бы активнее, если бы быстрее развивалась инфраструктура, и не толь-

ко в парках, но и на улицах города, появлялись места для хранения велосипедов 

в спальных районах. Отмечу, что велосипед стал полноправным участником 

движения, не создающим помехи тем, кто ездит по правилам. А для того, чтобы 

велосипедисты знали правила сами, думаю, стоит внедрить практику — при про-

даже или аренде велосипеда вручать краткие правила дорожного движения.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

На велосипедах в Москве сегодня 
можно встретить не только моло-
дежь, но и людей солидного воз-
раста. 

ФЕСТИВАЛЬ Завершается
ХХIV «Славянский базар
в Витебске»

Ярмарки краски

Татьяна Хорошилова

«СЛАВЯНСКИЙ базар в Витебске» — сейчас крупнейший 
музыкальный фестиваль славянских народов на постсо-
ветском пространстве.

Сто мероприятий проходят на разных площадках ста-
ринного города, где проходил некогда древний путь из ва-
ряг в греки. На сцене многотысячного амфитеатра состоя-
лось праздничное открытие фестиваля, концерт Союзного 
государства, на котором специальными дипломами Посто-
янного комитета были награждены артисты, политики, об-
щественные деятели, внесшие большой вклад в дело укре-
пления российско-белорусской дружбы. Среди награ-
жденных — генеральный директор «Российской газеты» 
Павел Негоица. 

— В 70-х годах ,— сказал Павел Негоица,— я служил в по-
граничных войсках Гродно... И не мог предположить, что 
спустя много лет начнем заново строить новый союз...

Сразу же за награждением выступил знаменитый хор 
Сретенского монастыря, который представляет Россию на 
«Славянском базаре в Витебске» и по праву считается 
жемчужиной хорового искусства. На «Базаре» хор участ-
вовал в творческом вечере композитора, Героя Социали-
стического Труда Александры Пахмутовой с песней «По-
клонимся великим тем годам», посвященной 70-летию Ве-
ликой Победы. На Дне Союзного государства сретенские 
музыканты исполнили любимую народом песню в совре-
менной обработке «Выйду ночью в поле с конем...» 

На закрытии фестиваля пройдет традиционная заклад-
ка звезды на Аллее славы в честь народного артиста Азер-
байджана Полада Бюльбюль оглы.

АКТУАЛЬНО 37 компаний
Москвы хотят стать
технопарками

Запрос 
на обновление

Александр Мелешенко

МОСГОРДУМА приняла в первом чтении закон «О про-
мышленной политике», который позволит ввести новые 
меры поддержки для промпредприятий столицы и на-
чать более интенсивную реновацию промзон.

Ожидается, что после доработки осенью его примут 
окончательно и он вступит в действие. 

Представляя проект закона, глава столичного депар-
тамента науки, промышленной политики и предприни-
мательства Олег Бочаров рассказал, что в городе работа-
ют почти 10 тысяч промпредприятий, никак не объеди-
ненных в кластеры или другие структуры. Их деятель-
ность регулируется законодательной базой, разработан-
ной еще в 90-е годы, когда кластеров, технопарков и тех-
нополисов не было. Поэтому сейчас нередко возникают 
правовые коллизии. К примеру, устаревшие требования 
не позволяют предприятиям рассчитывать на льготы, не 
до конца проработана схема присвоения статусов техно-
парков. В проекте закона все это прописано. К тому же он 
еще и приведет городское законодательство в соответст-
вие с Федеральным законом «О промышленной полити-
ке в РФ», вступив-
шим в силу 30 июня. 

— Закон определя-
ет новые формы про-
мышленности, что 
позволяет нам перей-
ти к реформирова-
нию существующих 
промзон, — рассказал 
Олег Бочаров. — Очень 
жестко определяет 
меры стимулирова-
ния, налоговые льго-
ты, субсидии, формы развития промышленности, информа-
ционную поддержку, поддержку научной деятельности и 
инноваций, поддержку развития кадрового потенциала. 
Благодаря появлению определения промышленного класте-
ра многие столичные предприятия смогут объединяться и 
действовать от одного лица, претендуя на льготы, недоступ-
ные каждому из них в отдельности. В первую очередь это ка-
сается компаний, которые могут создать единую цепочку 
производства — от закупки сырья до выхода готового про-
дукта. Все действующие сейчас льготы новый закон остав-
ляет без изменений. Но по-прежнему на преференции не 
смогут претендовать площадки, где реального производст-
ва нет, а цеха отданы в аренду под склады. «Этот закон очень 
важен, поскольку закрепляет на ближайшие 10—15 лет 
основы реиндустриализации города, то есть возможности 
«перепаковки» предприятий в более современные произ-
водства. Запрос на это есть — у нас в очереди на присвоение 
статуса технопарка уже стоят 37 компаний, при этом 15 
технопарков в городе уже действуют. В середине прошлого 
года их было всего 6», — подчеркнул Олег Бочаров. 

На преференции 
не смогут претендо-
вать площадки,  где 
цеха отданы в арен-
ду под склады

Среди награжденных специальными дипломами — генераль-
ный директор «Российской газеты» Павел Негоица.
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УТРАТА

Ушел из жизни 
создатель 
Театра 
на Покровке

ПАМЯТИ 
СЕРГЕЯ 
АРЦИБАШЕВА

Варвара Карпеева

КАК неожиданно резко может 
все закончиться… В 63 года умер 
театральный режиссер, художе-
ственный руководитель москов-
ского Тетра на Покровке Сергей 
Арцибашев. Ушел в театральное 
межсезонье: когда в театрах мер-
твая пора, в сознании публики - 
отпускное беспамятство, и толь-
ко смерть не ждет. Хотя, казалось 
бы, сколько встреч с ней было 
сыграно на подмостках, могла 
бы и опоздать…

Его жизнь была богата как на 
счастливые моменты, так и на та-
кие удары судьбы, после которых 
человеку, для которого театр 
стал не бизнесом — судьбой,  ка-
залось, не оправиться. Сердце не 
выдержало сегодня: кардиости-
мулятор не справился, родные 
стены на Покровке не помогли 
(здание возглавляемого им теа-
тра находится на ремонте), кол-
леги добрым словом поддержать 
не спешили. О нем вообще неза-
служенно мало последнее время 
говорили. Может, стараясь по-
скорее забыть боль его неудачно-
го «хождения во власть» в Театр 
Маяковского и шлейф громкого 
околотеатрального послесловия 
тех реально драматических со-
бытий без правых и виноватых. 
Это когда обнадеживающая «Же-
нитьба» — замечательный спек-
такль, после постановки которо-
го Арцибашева пригласили стать 
художественным руководителем 
Театра Маяковского, через не-
сколько сезонов обернулась для 
него и труппы некрасивым теа-
тральным разводом. Одним из 

первых в новейшем театральном 
времени. Может, потому, что сце-
на любит победителей и состра-
дательные сослагательные на-
клонения велит оставлять далеко 
за кулисами. А может, потому, 
что Арцибашев был из той ред-
кой породы людей, кто не любит 
специально напоминать о себе.

Он создал свой, рукотворный 
Театр на Покровке — и слава его  
перешагнула границы Садового 
кольца. Это был один из самых 
многообещающих камерных сто-
личных театров. С уникальным 
стилем режиссуры, со своим кру-
гом многочисленных и предан-
ных зрителей и со своим взгля-
дом на художественные пробле-
мы, соразмерные человеку. В нем 
не играли в жизнь, не играли в 
пьесы, в нем все было настоящее 
— чувства, спектакли, люди. В нем 
Арцибашева искренне любили, 
гордились им и отчаянно сожале-
ли, что однажды с кем-то придет-
ся делить его внимание и его ма-
стерство. Ну а дальше — сколько 
примеров знает история, когда 
смена постоянного театрального 
места жительства в итоге обора-
чивалась личной трагедией.

Запомним его как замечатель-
ного актера, создавшего в кино и 
в театре много образов настоя-
щих мужчин с трудной судьбой, 
нелегким характером и непоко-
лебимой верой во все лучшее. 
Как яркого режиссера, любивше-
го актеров и все делавшего, что-
бы им было комфортно царить на 
сцене. И как еще одного челове-
ка, не узнавшего, что такое на-
стоящая старость.

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/3663

СОЧИНЯТЬ БЕЗ ВЫМЫСЛА
В сентябре этого года мы наверняка не заметим один лю-
бопытный и для меня очень важный юбилей. Поэтому и 
пишу о нем заранее, что сентябрь — время горячее. Не до 
того нам будет. 

Между тем ровно пятьдесят лет назад в мировой ли-
тературе случилось рождение нового жанра. Сам-то 
жанр, собственно, уже существовал несколько веков, но 
пятьдесят лет назад он получил свое название, что для 
жанра, по существу, является его рождением.

В сентябре 1965 года в американском журнале The 
New Yorker начал публиковаться роман сорокалетнего 
писателя Трумена Капоте «In Cold Blood» («Хладно-
кровное убийство»). Он стал бестселлером и до сих пор 
переиздается на многих языках мира, в том числе на 
русском, как одно из самых заметных произведений ХХ 
века. У этого романа был подзаголовок: non fiction novel. 
На русский язык это переводят как документальный ро-
ман, что на самом деле путает все карты и является од-
ной из причин множества недоразумений в отечествен-
ном восприятии замечательного и совершенно самосто-

ятельного жанра. 
Это тот самый слу-
чай, когда иностран-
ный термин нельзя в 
точности перевести 
на русский язык. 
Как, извините, слово 
shopping. Понятно, 
что шопинг — не 
просто покупка то-
варов. Это время-
провождение или 
род удовольствия, 

или сумасшествия, если угодно... На русском языке эк-
вивалента этому слову нет. Так и с non fiction. Как ни пе-
реведи — все будет не в ту степь. 

Между прочим, это правильно почувствовали устро-
ители, наверное, самой престижной московской книж-
ной ярмарки non fiction, которая проходит ежегодно в 
ноябре в ЦДХ. Ее иногда называют ярмаркой интеллек-
туальной литературы, но это имеет к термину «non 
fiction» лишь косвенное отношение. Non fiction — это 
совсем необязательно интеллектуальная литература, а 
интеллектуальная литература — это не всегда non 
fiction.

«Документальная проза» — неудачное название жан-
ра. Нон-фикшн не всегда делается из документов. То же 
«Хладнокровное убийство» было сделано в основном из 
опросов людей, так или иначе связанных с убийством 
семьи фермера-методиста. Но опрос в строгом смысле 
не является документом. Буквальный перевод: «проза 
без вымысла» тоже неудачен, потому что, скажем, испо-
ведь — это проза без вымысла, но не нон-фикшн.

Что такое нон-фикшн? Это один из самых парадок-
сальных жанров в литературе. Это художественная про-
за без вымысла. Это как если бы с одной стороны поста-
вили стену, а с другой — дали полную свободу для полета 
вашего воображения. Можете воображать сколько угод-
но, но... без вымысла. И лично я сразу перестаю читать 
книгу в жанре нон-фикшн, когда встречаю в ней фразу 
«Пушкин подошел к окну и подумал...» (дальше — что 
подумал Пушкин).

Роман Капоте «Хладнокровное убийство» породил в 
американской литературе целое направление романа-
репортажа, затем — нового журнализма (Томас Вулф, 
Норман Мейлер и другие). Но это только одна из ветвей 
жанра нон-фикшн, который многолик и неисчерпаем в 
своих возможностях. С другой стороны, к нон-фикшн 
часто относят все что угодно, все, что без вымысла: от 
книг о детском воспитании до учебников и справочни-
ков. В широком смысле это, конечно, можно считать ли-
тературой нон-фикшн. Тем более что иные кулинарные 
книги или, например, словарь В.И. Даля — куда более ув-
лекательное чтение, чем большинство художественных 
романов. Но все-таки не следует забывать, что нон-
фикшн — это художественная литература. Только без вы-
мысла.

Мы, русские, к сожалению, инертны в освоении но-
вых форматов и любим изобретать велосипеды. В какой-
то степени это является даже нашим преимуществом. 
Мы долго привыкали к такому иноземному «фрукту», 
как роман, который в Европе употребляли уже семь ве-
ков, начиная с рыцарского романа XII века. Но когда к 
нему привыкли, то породили Достоевского и Толстого, 
которые положили на лопатки всех романистов мира.

Так что полвека нашей неразберихи с жанром нон-
фикшн — сущие пустяки. У нас еще лет шестьсот впереди. 
Зато мы потом напишем что-нибудь такое, что все из-
умятся и снимут шляпы.

В мировом книгоиздании нон-фикшн давно уже явля-
ется вполне себе за-
конным литератур-
ным жанром. В 
США, например, за 
него дают Пулитце-
ровские премии. 
Практичным амери-
канцам не приходит 
в голову считать «не 
литературой» книгу, 
которую по какой-то 
причине все читают. Мы в этом смысле строго блюдем 
свою литературную девственность и всякую претензию 
нон-фикшн стать уважаемым литературным жанром 
принимаем если не в штыки, то со скрипом, как это про-
исходит с премией «Большая книга», которая осмели-
лась поставить нон-фикшн в один ряд с художественной 
прозой. «А чего он сделал-то? Взял факты, материалы, 
соединил их вместе... За что ему премию-то давать?» Тут 
имеется в виду, что писатель — это тот, кто, много в жиз-
ни пострадав, просыпается утром, надевает халат, са-
дится за чистый стол и, наморщив лоб, «воображает». 
Но пишет при этом «кровью сердца». А тот, кто торчит в 
библиотеке или носится по миру с диктофоном, — это 
кто-то другой, но не писатель. Как, впрочем, не писатель 
и тот, кто пишет жанровые вещи: фэнтези, детективы и 
любовные романы. Писатель — тот, кто-то что-то приду-
мывает, но кровью сердца. 

На том стоим...
Но время идет вперед, и читатель меняется. Ему поче-

му-то нравятся не только детективы и любовные рома-
ны, но и биографии, и книги по искусству Паолы Волко-
вой, и трогательные истории про реальных монахов Ти-
хона (Шевкунова), и мемуары какого-то, извините, сов-
сем «не писателя» Уинстона Черчилля, что никак не вти-
скивается в наше представление о «настоящей литера-
туре», но все увереннее занимает первые места в рей-
тингах книгопродаж.

И что с этим поделать, я даже не знаю. 

Ровно 50 лет назад 
в литературе 
случилось 
рождение нового 
жанра

Нон-фикшн — 
это художественная 
литература, 
но без вымысла

ПРЕМЬЕРА В российский прокат вышел анимационный хит студии Universal

Миньон терзаний
Александр Нечаев

П
ару миллионов лет назад 
на земле появились минь-
оны — существа желтого 

цвета, напоминающие плод по-
рочной связи робота R2D2 из 
«Звездных войн» с киндер-сюр-
призом. Миньоны говорят на 
птичьем языке, обладают интел-
лектом трехлетнего ребенка и в 
меру сил выполняют свое основ-
ное призвание — служат самому 
злобному существу на планете. В 
поисках хозяина миньонам при-
ходится непрерывно кочевать, 
потому что злодеи на планете 
мрут со страшной силой. В конце 
концов, миньоны оседают в ледя-
ной пещере, где проводят не-
сколько столетий, не прислужи-
вая никому. Такая жизнь, однако, 
им наскучивает, потому в 1968 
году трое самых жовиальных су-
ществ отправляются в Лондон 
транзитом через Нью-Йорк ис-
кать самого ужасного из живу-
щих на планете злодеев. 

Студия Universal, откровенно 
проспавшая в нулевые годы бум 
полнометражной анимации, су-
мела создать успешное анима-
ционное подразделение лишь 
пять лет назад. К тому моменту 
мировую кассу на мультфиль-
мах фактически делили два ги-
ганта — студии Dream Works и 
Disney. В Dream Works («Шрек», 

«Мадагаскар») специализиро-
вались на постмодернистском 
балагане, в котором взрослых 
потчевали цитатами и двусмы-
сленными шутками, а детям 
предлагали в меру острую коме-
дию. Disney силами своей дочер-
ней студии Pixar («История иг-
рушек», «ВАЛЛ-И») занял нишу 
умной поп-философской анима-
ции. В Universal не стали копи-
ровать  ни одного из конкурен-

тов, а пошли по третьему пути — 
пути аттракциона, разудалой 
комедии положений, держащей-
ся на примитивном, но дейст-
венном  гэге. Первый анимаци-
онный опыт студии — муль-
тфильм «Гадкий я» — выдался 

крайне успешным в 
коммерческом пла-
не, обзавелся сикве-

лом,  а  теперь и 
спин-оффом — 

миньоны, иг-
равшие роль 
сподвижни-
ков главно-

го героя в «Гадком я», получили 
сольный проект.

Идея  сделать отдельную исто-
рию про существ практически 
бессловесных и, что уж греха та-
ить, безмозглых — выглядела до-
вольно рискованно. Но создатели 
«Миньонов» превосходят даже 
самые скептические ожидания 
относительно зрелища — мульт-
фильм очень быстро утрачивает 
не только сюжет, но и всякое чув-
ство меры, с какой-то садистской 
радостью выдавая потоки невоо-
бразимой глупости. Тут младенцы 
принимают участие в ограблении 
банков,  платье злодейки превра-

щается в элегантное орудие 
убийства, королева Ели-

завета глушит пинту за 
пинтой в баре, коро-
лем Великобритании в 
это время становится 

самый нелепый из глав-
ных героев. 

Дальше  — больше: 
толстые охранники Бу-
кингемского танцуют 
стриптиз, персонажи 
стреляют друг в друга из 
оружия, заряженного 

кипящей лавой, экзеку-
тор развлекается с гильо-

тиной.  Если обе части «Гад-
кого я» были в меру неуклюжими 
путешествиями в кинематограф 
братьев Маркс с их искусством 
красиво метнуть торт в физионо-

мию, то «Миньоны» — это бессмы-
сленный в своей отчаянности 
привет аттракционам Жоржа Ме-
льеса и комическим короткоме-
тражкам братьев Люмьер. У тех 
аттракционов, однако, есть перед 
современным мультфильмом 
ощутимое преимущество — они 
длятся максимум пару-тройку 
минут. Продолжительность муль-
тфильма — больше полутора ча-
сов. Один гэг тут наслаивается на 
следующий без логики и переры-
ва. Даже большой любитель зре-
лищ подобного толка очень скоро 
почувствует то, что ощущает фа-
нат сладких тортиков после ки-
лограмма «Праги» — непреодоли-
мую тошноту.

Если вы вдруг дотерпите до 
третьего акта этого представле-
ния, то непременно оцените то, 
как в Universal умеют держать 
глупое выражение лица и бес-
связно бормотать до самого фи-
нала. Эта веселая карусель, дела-
ющая вескую заявку на титул са-
мой идиотской картины года, ли-
шена и намека на поучитель-
ность и мораль, присущую голли-
вудской анимации. Что, в общем, 
едва ли единственный повод по-
хвалить «Миньонов» — никто 
ведь не ждет катарсиса от «Поли-
того поливальщика».

Кино Александр Прошкин сделал «Утиную охоту» вновь актуальной

Спасти рядового Зилова

Валерий Кичин

П
ьеса Александра Вам-
пилова «Утиная охо-
та» в конце 60-х вос-
принима лась  как 
знак времени. Над-

ежды на то, что коммунистиче-
ская сказка станет наконец бы-
лью, разлетались вдребезги, и 
русская жизнь снова в массовом 
порядке производила «лишних 
людей». Они чувствовали себя 
как в надувной лодке с проколо-
тым днищем: еще качается, но 
уже обречена, и куда плыть — нея-
сно. Пьесу ставили робко, как не-
что сомнительное, ее сибирский 
автор сразу вошел в число проро-
ков. И вскоре погиб, как его ге-
рой, Зилов, — утонул.

Пьесу экранизировали: теле-
фильм «Отпуск в сентябре» поста-
вил Виталий Мельников, героя 
сыграл Олег Даль со всей прису-
щей ему нервной импульсивно-
стью. Режиссер шел вслед за тек-
стом, пригласил отличных актеров 
(Купченко, Гундарева, Леонов, Бо-
гатырев, Богачев), а бестолковую 
мятежность Зилова объяснил се-
ростью окружающей жизни с ее 
первобытными запросами, тоталь-
ным идиотизмом и топкой грязью. 
Мечты об утиной охоте читались 
едва ли не как порыв к воле, к про-
стору для души — в них чудилось не-
что диссидентское. 

А потом, как и предсказал 
Вампилов, утонула и вся эта эпо-
ха с проколотым днищем. Идея 
экранизировать ее еще раз, уже 

теперь, равна попытке ее спасти 
для будущего. Это и сделал Алек-
сандр Прошкин в фильме «Рай-
ские кущи», показанном Мо-
сковским кинофестивалем вне 
конкурса, но ставшем заметным 
его событием. Перед просмо-
тром я пересмотрел «Отпуск в 
сентябре» и с сожалением убе-
дился: остов затонувшего «Тита-
ника» покрылся илом, любимей-
шие актеры уже не убеждают. И 
только одно остается актуаль-
ным: тема человека, пядь за пя-
дью уступающего конъюнктуре 
— и шаг за шагом себя теряюще-
го. Более того, она теперь стала 
ведущей.

Это уже не экранизация пье-
сы — это новое воплощение зало-
женной в ней универсальной че-
ловеческой проблемы. Совер-
шенно самостоятельное, хотя ге-
рои носят те же имена. От ориги-
нального текста осталось мало, 
от окружающих обстоятельств 
не осталось ничего — перед нами 

персонажи нашего сегодня. Они 
приоделись, Зилов за заслуги по-
лучил не фанерную хрущевку, а 
шикарный апартамент в VIP-по-
селке Райские кущи. Некий оли-
гарх удумал социальный проект 
«Надежда», от которого за версту 
несет показухой. Зилов служит в 
редакции интернет-портала, 
призванного воспеть инициати-
ву и, стало быть, должен в массо-
вом порядке производить ложь. 
Ложь стала мотором жизни, га-
рантом благосостояния: кто луч-
ше солжет — тот и получит диви-
денды. Ложь липкая и топкая, как 
та грязь в старом фильме, что по-
губила героя — она погубит Зило-
ва и здесь. 

Новые обстоятельства и новая 
обстановка требуют новых диа-
логов. Перед драматургом Алек-
сандром Родионовым и режиссе-
ром Александром Прошкиным 
стояла щекотливая задача пере-
писать Вампилова. Точнее, по его 
канве писать диалоги заново. Это 

фильм «по мотивам». Авторам 
«Райских кущ» удалось сберечь 
нерв и боль Вампилова, передать 
дух его драматургии и продлить 
жизнь открытого им героя в но-
вое время. У Зилова уже были в 
кино родственники — теряющие 
себя персонажи «Полетов во сне 
и наяву» или «Осеннего марафо-
на». Теперь он вернул себе имя — 
Зилов. Живущий по лжи рядовой 
гражданин новой России.

Броская определенность кра-
сок фильма конца 70-х уступила 
место тонам более реалистиче-
ским — прагматичным тонам 
офисной эпохи. Они уже далеко 
не сразу отразят суть героя, и 
прежде чем ее понять, к ней 
нужно прийти. Зилов у Евгения 
Цыганова уже не истерикует от 
безысходной тоски — у него 
ясная система ценностей, кото-
рая — он это возглашает как 
принцип — с совестью не имеет 
ничего общего. Он убежден в из-
начальной подлости человече-
ских натур и поступает сообраз-
но — хотя и слишком умен, что-
бы жертвовать совестью без не-
которых мук. И когда он предает 
жену, которую искренне любит, 
воспринимает это как преда-
тельство самого себя. Из чисто 
бытовой коллизия становится 
философской.

Цыганов здесь великолепен, 
играет на полутонах, все загнано 
куда-то вглубь, за тем, что воро-
чается в душе его героя, следить 
интересно и тревожно. Дивно хо-
роша Галина у Чулпан Хамато-

вой: она острее других чувствует, 
что прагматика убивает живое 
чувство, что в мире торжествую-
щего цинизма умирает все чело-
веческое. Кушак у Виталия Хае-
ва, подкаблучник и человек ста-
рой выучки, уже знает, что с со-
вестью пора завязать, но это об-
ходится ему дорого — даже при 
всей его недалекости. 

Унылость пейзажей фильма 
Мельникова сменила холодная 
графика кадров оператора Шан-
дора Беркеши: всё с иголочки, 
всё кажется нежилым макетом, 
где люди вообще неуместны — и 
это тоже актуально, ибо застав-
ляет вспомнить о стремительной 
стерилизации даже такого несги-
баемого монстра, как Москва. 
Наивный зритель 30-х бегал в 
кино десяток раз в надежде, что 
Чапаев однажды выплывет. Ны-
нешнего, искушенного, в кино за-
тащишь с трудом: он заранее зна-
ет, что — утонет, и если случится 
хеппи-энд, будет сильно разоча-
рован. Поэтому даже подсадные 
резиновые утки в первом кадре 
«Райских кущ» не только радуют 
глаз обреченной птицы, но и ка-
жутся символом общества, кото-
рое легко покупается на подсад-
ные идеи, на них слетается и от 
них гибнет. 

Авторам фильма «Райских кущ» 
удалось сберечь нерв и боль дра-
матургии Вампилова.

Акцент

 Дивно хороша Галина 
у Чулпан Хаматовой: 
она острее других чувствует, 
что прагматика убивает 
живое чувство
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После двух частей «Гадкого я» 
миньоны обзавелись собственным 
проектом. 

МЕЖДУ ТЕМ
Народный артист России, два-
жды лауреат Государственной 
премии России Сергей Николае-
вич Арцибашев был не только яр-
ким режиссером, но и блиста-
тельным актером, чьи роли в 
фильмах «Жестокий романс», 
«Забытая мелодия для флейты», 
«Небеса обетованные», «Ширли-
мырли», «ДМБ», «12», «Дурак» 
запомнились точностью образов 
и экспрессией. 

Кадры из фильма смотрите 
на сайте
www.rg.ru/art/1138968

Трейлер смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1043893
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Сергей Арцибашев был тонким 
режиссером и блистательным 
артистом.
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ПРОТИВ ПОТОКА
У Елены Антоновны Камбуровой — юбилей.

Хорошие люди всегда объединяются — это закон жиз-
ни такой. 

Есть такой хороший человек и поразительный журна-
лист Лидия Ивановна Графова. Много лет я, молодой 
журналист, работал вместе с ней в «Комсомолке» и до 
сих пор помню ее уроки. 

И есть еще один хороший человек и замечательная пе-
вица Елена Антоновна Камбурова, с песнями которой я 
проживаю свою жизнь.

И случился у Елены Камбуровой юбилей. А Лидия Гра-
фова написала о ней в пятничном номере «Российской 
газеты» чудесный, глубокий материал. Кто не читал — со-
ветую.

А мне вот тоже хочется присоединиться… И думаю я: 
отчего это во мне такая тяга поздравить народную ар-
тистку с юбилеем? Почему кажется необходимым ска-
зать о ней несколько слов даже после такой мощной ста-
тьи?

За несколько лет 
работы колумни-
стом в «Российской 
газете» я привык от-
носиться к читате-
лям, как к друзьям. 
Так вот скажу вам 
по-дружески: вопрос 
этот не праздный. 
Почему нам всегда 
была необходима и 
сегодня нужна Кам-
бурова? Почему 

этот, никогда не кричащий голос, всегда слышен? Поче-
му его невозможно ничем заглушить?

Сначала была пластинка. Когда-то такой носитель 
был звуковой, назывался именно так — пластинка. И про-
игрыватель был. Назывался «Юность». С пластинки ни 
на кого не похожий голос пел ни на кого не похожие пе-
сни.

Прошли годы. Много годов прошло. Жизнь довольно 
большая прокатилась. Разрушилась наша страна, и раз-
рушались мои семьи. Росли дети. Сын младший уже в ин-
ститут поступил. И уже не нужен никакой носитель. На-
бираешь в Интернете имя певицы… Из компьютера ни на 
кого не похожий голос поет ни на кого не похожие песни.

Да что же это такое!
Камбурова всегда вне потока. Потоки меняются, 

жизнь меняется, а она всегда — вне. Не то, чтобы вне все-
го, а вот именно — вне потока, вне массы, вне толпы.

В 1992 году в помещении бывшего кинотеатра она со-
здала «Театр музыки и поэзии».

Так. Еще раз. В разгар тех самых лет, которые теперь 
называют «лихими девяностыми», она создала не эроти-
ческий театр, не политический театр, а театр музыки и 
поэзии.

Не так давно я позвонил Елене Антоновне и попросил-
ся на премьеру. Потому что премьера была по стихам 
Юрия Левитанского, которого я считаю одним из поэти-
ческих гениев ушедшего века.

Я шел в театр из дома. Работал телевизор. И были но-
вости про плохое, и эстрадные песни про громкое, и 
юмор про то, что ниже пояса. А потом был театр. Про лю-
бовь. Про жизнь. Про красоту. Про какой-то другой мир.

Прошлый? Ностальгический? Не думаю. Про столь 
нам сегодня необходимый. Как и всякая подлинная поэ-
зия — поэзия Левитанского про людей, а не про события. 
Про то, что внутри, а не снаружи. Про душу, а не про по-
литико-экономические страсти.

Театр Елены Камбуровой. Театр поэзии и музыки. То 
есть театр именно того, чего всегда не хватает в любой 
стране и при любой власти.

Мне 56 лет. Все это время я живу в России. Я жил при 
Советской власти, жил в лихие девяностые и сегодня 
живу тут. И всегда — всегда! — что эстрада, что театр, что 
кино предпочитают удивлять зрителя-слушателя, чем 
угодно, но не проникновением в глубину человека, не ис-
следованием его души. Исключения есть, это понятно. 
Но я — про тенденцию.

Сегодняшняя эстрада (как и советская эстрада) — 
громкие вскрики про мелкое, про незначительное, про 
пустое. С театром вообще беда. Когда главная проблема 
на театре: можно ли ругаться матом и до какой степени 
имеют право обнажаться актеры — это, правда, беда. Я не 
вспомню за много последних лет серьезного обсуждения 
личности театрального героя, споры о человеке и чело-
веческом на театральных подмостках.

Театр поэзии и 
музыки — главное 
сегодня детище Еле-
ны Антоновны — жи-
вет вне этого пото-
ка. Живет отдельно, 
как и должно жить 
детище несуетного 
художника. У него — 
свои зрители, кото-
рых всегда много. У 
него своя атмосфе-
ра — спокойная и 
достойная. И, для меня это главное, у него — своя добро-
та.

В сегодняшнем мире театр, у которого своя доброта, 
уникален. И очень необходим.

Большинство эстрадных певцов любого времени и 
любой страны умеют орать со сцены и совершенно не 
умеют со своим слушателем разговаривать. Слушаешь и 
понимаешь: они обращаются не к тебе, а просто кричат в 
пространство. Ты, зритель, им не интересен: им важно, 
сколько зрителей придет, количество им интересно. От 
того и орут, чтобы услышало как можно больше народа. 

Елене Камбурова не поет — она исповедуется: расска-
зывает о самом главном, о том, что ей наболело. Она об-
ращается к каждому, сидящему в зале. Обращается — за-
мечу — как к человеку, у которого есть своя боль, своя пе-
чаль и собственная радость. 

Вот, говорят, жалость унижает. Не знаю… Унижает, по-
моему, равнодушная жалость. А сострадание разве мо-
жет унижать?

Во все времена Елена Антоновна Камбурова сострада-
ет своему слушателю. Скажите мне, уважаемые гражда-
не России, разве бывают у нас такие времена, когда нас 
не за что пожалеть? Когда мы не нуждаемся в сострада-
нии? И что? Много мы видим жалости и сострадания?

И мы идем к Елена Кабуровой.
А знаете, почему я хотел обязательно написать эту ко-

лонку? Чтобы не крикнуть, а прошептать на всю страну: 
Елена Антоновна, я Вас люблю! И нас миллионы таких. 
Спасибо Вам за то, что Вы всегда имеете нас в виду…

В сегодняшнем 
мире театр, у кото-
рого своя доброта, 
уникален. И очень 
необходим

Камбурова всегда 
вне потока. Потоки 
меняются, жизнь 
меняется, а она 
всегда – вне

ПАМЯТЬ Мария Приставкина: Он говорил: сказки читай, а «Долину смертной тени» — нет 

Семь лет одиночества
Елена Яковлева

11 
июля — день памяти 
Анатолия Приставки-
на, прекрасного писа-

теля и знаменитого главы обще-
ственной комиссии по помилова-
нию. «РГ» вспоминает о нем вме-
сте с его дочерью, атташе Гене-
рального консульства России в 
Салониках Марией Приставки-
ной.

Какие чувства связывают вас с 
отцом?
МАРИЯ ПРИСТАВКИНА: Мне постоянно-
го его не хватает… Для меня его 
скоропостижный уход — самая 
большая несправедливость, с 
этим сложно смириться. Я позд-
няя дочка. Папа говорил, что све-
ряет по мне часы, что с моим по-
явлением начал жить заново. На-
зывал меня поплавочком. Хотя 
кто чей был поплавочек, это 
большой вопрос. 

И он всегда знал, что у него ро-
дится дочка Маша. Мы с ним 
очень похожи И всегда были вну-
тренне неразделимы. И сейчас я 
знаю, что он меня видит, поддер-

живает и гордится моими ма-
ленькими успехами.

 Вы появились до того, как у отца 
появилась слава?
МАРИЯ ПРИСТАВКИНА:  Чуть раньше. 
Или мы появились вместе.

А как вы воспринимали его из-
вестность?
М А Р И Я  П Р И СТА В К И Н А : Я всегда им 
очень гордилась. И ему это было 
приятно. Но у известности есть 
обратная сторона. Слишком 
много внимания — это тяжело 
для семьи, для ребенка. А когда 
он начал работать в комиссии по 
помилованию, стало еще тяже-
лее. Было много угроз, посколь-
ку в комиссию входили люди из-
вестные, недовольство вылива-
лось на них, и прежде всего на 
папу. Но он не мог отказаться от 
этой работы. Слишком он верил, 
что каждое пусть маленькое, но 
доброе дело может изменить 
мир. Верил и так жил и никогда 
не отступился, не ожесточился. 
И я стараюсь. 

—Ваши литературные вкусы фор-

мировались под его руководст-
вом? 
МАРИЯ ПРИСТАВКИНА: У нас огромная 
библиотека, которую папа и 
мама собирали полжизни. Подхо-
дить и выбирать из нее книгу — 
привычка детства. Но опреде-
литься со вкусами было сложно. 
И слишком высока свобода выбо-
ра! Я все читала, но не могла себя 
найти. Со временем полюбила 
Булгакова, стихи Пастернака, 
«Сто лет одиночества» Маркеса. 
Сейчас я люблю читать ино-
странную литературу в оригина-
ле. Благодаря родителям я с дет-

ства учила иностранные языки, 
пока остановилась на четырех, 
включая греческий. Современ-
ной литературой не очень инте-
ресуюсь, наверное, потому что 
еще не осилила всю классику. 
Хотя знаю, что папины студенты 
в Литинституте были очень та-
лантливыми ребятами. Напри-
мер, с Владимиром Шпаковым из 
Санкт-Петербурга, папиным сту-
дентом «первой волны», они всю 
жизнь оставались в очень хоро-
ших отношениях, и мы до сих пор 
дружим.

Он вам нравится как писатель?
МАРИЯ ПРИСТАВКИНА:  Конечно. Сей-
час я перечитываю папу, чтобы 
быть к нему поближе, и как будто 
его слышу. Перечитываю обычно 
«Синдром пьяного сердца» и 
сказки. Многие судят о папе по 
одной книге, по «Тучке»... Тема 
войны, безусловно, была главной 
темой его жизни. Но в «Синдроме 
пьяного сердца» и в сказках со-
вершенно другой Анатолий При-
ставкин — с особым языком, с 
юмором. А сказки вообще роди-
лись из рассказов для меня. Мне 
и в голову не приходило, что рас-
сказанное мне вечерами записы-
вается и превращается в «Летаю-
щую тетушку»... 

Но, например, свою «Долину 
смертной тени» папа мне не по-
зволял читать. Говорил: нельзя, 
это страшно. Она касалась его ра-
боты в комиссии и была таким 
эмоциональным выплеском. 
Хотя я видела дома все эти уго-
ловные дела и была «в теме», он 
считал, что в книге все слишком 
концентрированно .  Ну  а  в 

остальном — высокая свобода. Но 
чем больше свободы, тем больше 
ответственности во всех сферах 
жизни. Я рано повзрослела. Была 
такая серьезная маленькая. А 
папа всегда оставался большим 
ребенком, доверчивым, наив-
ным, добрым. 

Детей богатых называют «золо-
той молодежью». Тогда дети ин-
теллигенции, культурных знаме-
нитостей — «серебряная»? Что 
это за генерация?
МАРИЯ ПРИСТАВКИНА: Не знаю, я позд-
но родилась, когда у большинства 
папиных ровесников уже были 
взрослые дети. Росла сама по себе 
и скорее со взрослыми, чем с деть-
ми. Меня часто не с кем было оста-
вить, и родители меня везде брали 
с собой. И вот я сплю тихо в уго-
лочке, пока папа снимается в теле-
передаче у Зиновия Гердта. Гердт, 
кстати, так переживал по этому 
поводу, что подарил мне игрушку. 
Люди великие почти всегда про-
сты и добросердечны. Неповтори-
мая Белла Ахмадулина, потрясаю-
щий Фазиль Искандер, добрей-
ший Булат Окуджава и многие 
другие, с кем мне повезло общать-
ся — вот мои друзья детства.  

У Анатолия Игнатьевича оста-
лось что-то неизданное?
МАРИЯ ПРИСТАВКИНА:  Уже посмертно 
мы опубликовали «Король Мон-
пасье Мармелажка Первый». 
Папа восстанавливал это произ-
ведение с конца 80-х. Мы тогда 
были в Риге, папа ушел протесто-
вать вместе с местными жителя-
ми, мы с мамой куда-то ушли, а 
наш номер в гостинице вскрыли 
и уничтожили дискеты с рома-
ном, всю его работу. И папа с тех 
пор роман восстанавливал. Вре-
мени у него было очень мало из-
за работы в комиссии по помило-
ванию. А на творческий процесс 
ведь надо еще настроиться. Так-
же любимое — сборник писем, 
дневников, эссе «Личный архив» 
с предисловием мамы. 

Он вел дневники, очень много 
записывал от руки, а потом од-
ним из первых приобрел ноут-
бук. Сначала старый, потом сов-
ременный. Он всегда  шел в ногу 

со временем. Он же окончил ави-
ационный техникум и очень хо-
рошо разбирался в технике. И 
дома все делал своими руками. 
Считал, что мужчина, который 
не может починить розетку, это 
не мужчина. А в записные книж-
ки он записывал пойманную 
мысль. Литературную форму все 
это приобретало, когда мы езди-
ли в отпуск или когда он на месяц 
уезжал в дом отдыха и там рабо-
тал с утра до вечера. Мама, ко-
нечно, берегла его творческий 
режим. Она была его ангелом-
хранителем — и редактор, и хо-
зяйка, и литературный секре-
тарь, и муза-вдохновитель, а 
главное — любимая женщина. И 
для меня папа всегда находил 
время. Мы с ним гуляли вместе, 
разговаривали. Он учил меня во-
дить машину. Вообще всему учил. 
В каком-то смысле учил быть 
женщиной. Всегда говорил: так с 
будущим мужем нельзя будет 
себя вести, не показывай харак-
тер, прячь под пятку, а то замуж 
не выйдешь. 

Папа сам очень долго был 
один. Ходил в самых завидных 
женихах Союза писателей. Такой 
одинокий волк. Хозяйственный, с 
запасами домашнего варенья, 
маринованных грибов. Борщ 
маму он, между прочим, учил го-
товить… А мама работала лите-
ратурным редактором в блиста-
тельной «Советской России» и, 
по-моему, даже не слышала о пи-
сателе Приставкине. Случайно 
поехала отдыхать в Юрмалу, в 
Дубулты, и встретила там папу. 
Хотя у нас есть подозрение, что 
моя будущая крестная, мамина 
начальница Инна Давыдовна 
Громова, хорошо знавшая папу, 
могла спланировать эту встречу. 
Для мамы было абсолютно не-
важно, известный или неизвест-
ный писатель ей достался. Куда 
важнее, что у нас в доме всегда 
был настоящий мужчина. Его 
мужская харизма была для нас 
очень важна. Он был настоящий 
джентльмен, кавалер. Как он тан-
цевал! По очереди — со мной и с 
мамой и даже с нашим лабрадо-
ром Кармен, чтобы никому не 
обидно было. 

Акцент

 Анатолий Приставкин 
считал, что если внести 
немного доброты 
в каждую мелочь жизни, 
то все получится

Советник президента РФ по делам о помиловании Анатолий Приставкин в своем рабочем кабинете. 2005 год.
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Транспорт В декабре начнем обкатку Малого кольца МЖД

До поезда осталось 5 минут

Любовь Проценко

Р
еконструкция Малого 
кольца Московской же-
лезной дороги, исполь-
зовавшемуся прежде 
лишь для грузового дви-

жения, а сейчас отводится роль 
второй кольцевой линии метро, 
только наземной, идет в соответ-
ствии с планами правительства 
Москвы. Об этом сообщил в ми-
нувшую субботу заммэра Мо-
сквы руководитель департамен-
та транспорта Максим Ликсутов 
после выездного совещания с же-
лезнодорожниками, в ходе кото-
рого он осмотрел ход сооруже-
ния станций МК МЖД:

— Обкатка поездов начнется в 
декабре этого года, а пассажир-
ское движение — в сентябре 2016-
го.

Непростая экономическая 
ситуация, в которой вместе со 
всем миром находятся и страна, 
и Москва, не приостановила эту 
стройку. Правительство Москвы 
отнесло ее, как и все транспор-
тное строительство в городе, в 
разряд приоритетных. Статьи 
бюджета, по которым финанси-
руются все дорожно-транспор-
тные объекты в Москве, защи-
щены, — подчеркнул Максим 
Ликсутов. — Поэтому средства на 
создание транспортной инфра-
структуры МК МЖД, связь ее с 

метро и наземным городским 
транспортом, а также благоу-
стройство прилегающих терри-
торий, выделены в полном объе-
ме. В общей сложности это 80 
млрд рублей.

Более того, в связи с тем, что 
стройматериалы с конца прош-
лого года подорожали на 40%, 
столичному и федеральному 
бюджетам (последний финанси-
рует РЖД, взявшую на себя пере-
кладку путей, электрификацию 
МК МЖД и оборудование новых 
средств связи на ней) пришлось 
дополнительно раскошелиться и 
добавить на этот проект еще по 
10 млрд руб. В итоге превраще-
ние железного кольца в пасса-
жирское обойдется в общей 
сложности, как сообщил гене-
ральный директор МК МЖД 
Алексей Зотов, не в 54 млрд руб., 
как оценивалось первоначально, 
а в 74,8 млрд. 

Станцию «Лужники» корре-
спонденты «РГ» увидели практи-

чески готовой. Двухэтажный сов-
ременный эллипсовидный кор-
пус из стекла и металла органич-
но вписался в насыпь железной 
дороги. Когда станция выйдет на 
проектную мощность, отметил 
Максим Ликсутов, ею будут 
пользоваться 20 тысяч человек в 
день или 6 миллионов — в год. 
Комфорт — главное требование 
при сооружении 31 станции на 
МК МЖД. Для маломобильных 
граждан в «Лужниках» в ближай-
шее время будут установлены 
лифты и эскалаторы. Но выгля-
деть станции  и транспортно- пе-
ресадочные узлы будут по-разно-
му. На площади Гагарина ТПУ, на-
пример, будет подземным — с 
учетом имеющегося там тоннеля 
и автостоянки, а на улице Ново-
песчаной, скажем, в виде моста 
над железной дорогой. На стан-
ции «Международная» пассажи-
ры, приехавшие в метро, даже не 
заметят, что выйдя из поезда, 
окажутся уже в зоне железной 

дороги. Там для создания ТПУ 
просто разберут одну стенку ве-
стибюля подземки и соединят его 
со станцией МК МЖД. В сентябре 
будущего года, когда по обнов-
ленному кольцу начнется движе-
ние, сначала пустят 5-вагонные 
составы, а позже — 10-вагонные. 
Скорее всего, это будут «Ласточ-
ки» или «Иволги» — специально 
разработанные в Твери для МК 
МЖД. Именно они больше всего 
отвечают техническому зада-
нию, сформированному прави-
тельством Москвы к составам. 

Конкретный производитель ста-
нет известен после конкурса, ко-
торый Центральная пассажир-
ская пригородная компания (она 
выиграла в ходе другого конкур-
са право быть оператором на МК 
МЖД) объявит в течение двух 
ближайших недель.

На вопрос, почему по новому 
кольцу не могут ходить обычные 
электрички, Максим Ликсутов 
ответил:

— Ходить новые поезда будут с 
интервалом 5 минут. Это значит, 
что им требуется совсем другая 

система торможения и ускоре-
ния.

Столичные власти уверены, 
что запуск движения по «второй 
кольцевой ветке» метро значи-
тельно улучшит транспортную 
ситуацию в городе:

— Уже за первый, 2017, год ра-
боты МК МЖД перевезет 70 мил-
лионов пассажиров. Это разгру-
зит подземку на 15%, сделав за-
метно просторнее прежде всего 
Кольцевую линию. Москвичи это 
сразу почувствуют, — объяснил 
Максим Ликсутов.

На станции «Лужники» будут и кафе, магазинчики с сувенирами, скорее всего, спортивными, так как рядом спорткомплекс. Дальше пассажиры могут ехать на метро — станция «Спортивная» в шаговой доступности. 

Акцент

 Уже за первый год работы 
Малое кольцо МЖД перевезет 
70 миллионов пассажиров

 «Надо, чтобы люди чувствовали себя максимально комфортно при пересадке с одного транспорта на другой», — 
говорит Максим Ликсутов. 
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Михаил Гусман, первый 

заместитель генерального 

директора ТАСС 

П
ремьер-министр Бол-
гарии Бойко Борисов 
дал интервью «Рос-
сийской газете» и 
ТАСС.

Дипломатическим отношениям 
между нашими странами уже 
135 лет. Как вы оцениваете в це-
лом их нынешнее состояние?
БОЙКО БОРИСОВ: Существует два 
пласта взаимоотношений. Один 
— исторический, он не зависит 
от политиков, это отношения 
дружбы и признательности бол-
гарского народа к русскому на-
роду. Это идет от освободитель-
ной войны. У нас есть тысячи па-
мятников россиянам, которые 
погибли в Болгарии, и каждый 
праздник, посвященный тем со-
бытиям, болгары отдают дань 
памяти всем, кто погиб за осво-
бождение Болгарии, за нашу 
свободу. Эти отношения не ме-
няются, иного толкования исто-
рии не существует. Кроме того, 
мы — православные христиане, 
наша религия и церковь близки, 
имеют очень хорошие связи и 
отношения. Мы — славянские на-
роды, которые могут понимать 
друг друга без переводчика. 

Другие наши отношения — 
политические, они меняются в 
связи с глобальным изменением 
мира. 25 лет назад мы находи-
лись в одном союзе экономиче-
ской взаимопомощи, в Варшав-
ском договоре, а сейчас мы на-
хо д и м с я  н а  ю ж н о м  фл а н ге 
НАТО. За несколько десятиле-
тий произошли существенные 
перемены: мы — член Европей-
ского союза, Болгария — член 
НАТО, на территории страны 
проводим военные учения с на-
товскими партнерами. Все это, 
разумеется, влияет на полити-
ческие отношения. Но сегодня 
время санкций. С одной сторо-
ны, санкции в отношении Рос-
сии, с другой — контрсанкции 
России Европейскому союзу. От 
этой ситуации проигрывают 
все: санкции не могут дать ниче-
го хорошего экономике ни одно-
го из государств. Болгария, как 
лояльный член НАТО и Европей-
ского союза, поддерживает сан-
кции, но в то же время теряет 
много.  Потому что большая 
часть туризма, большая часть 
сельского хозяйства, традиции 
в торговле связаны с Россией. 
Поэтому мы несем большие по-
тери. Разумеется, эта ситуация в 
большой степени нервирует и 
московское руководство. От-
нюдь не случайно, что прези-
дент Путин весьма остро выска-
зался в отношении Болгарии. 
Уверен, что он имел для этого 
основания.

Так что мы стали без вины ви-
новатыми, не имея никакого же-
лания, а уж тем более цели до-
биться того, чтобы отношения 
между Болгарией и Россией ста-
ли прохладными. Надеюсь на 
нормализацию ситуации и отно-
шений, от разрушения которых 
мы несем потери.

Болгария больше всего постра-
дала от того, что был приоста-
новлен проект «Южный поток», 
не получили своего развития та-
кие два крупнейших проекта, 
как нефтепровод Бургас — Алек-
сандруполис и строительство 
атомной электростанции «Беле-
не». То, что было выгодно и нуж-
но Болгарии, было интересно 
России, приостановлено. Как 
Болгария намерена выходить из 
этой ситуации? 
БОЙКО БОРИСОВ: Бургас — Алеканд-
руполис был проектом, который 
население региона не захотело 
прежде всего из-за страха воз-
можной экологической ката-
строфы. А там находится, воз-
можно, лучшая часть болгарско-
го Черноморья, в развитие кото-
рой, в развитие туризма, были 
сделаны миллиардные инвести-
ции. И в этом маленьком Бургас-
ском заливе планировалось че-
рез буи разгружать танкеры. 
Это был большой риск для всех. 
Поэтому был проведен референ-
дум, после которого мы взяли на 
себя предвыборные обязатель-
ства о том, что если придем во 
власть, то этот проект будет 
прекращен.

О АЭС «Белене». В отноше-
нии этого проекта, если вы сле-
дите, мы поступили так же, как 
поступали раньше. В Болгарии 
три или четыре раза подобное 
случалось — мы начинали проек-
ты, которые не были обеспече-
ны финансированием и не име-
ли экономической логики. Дого-
вор о «Белене» был подписан в 
2006 году. Мы пришли во власть 
осенью 2009 года и получили до-
говор, как и прежде, без конкре-
тики. А в сущности проект «Бе-
лене» стартовал трижды! Были 

потрачены миллиарды, а в кон-
це концов финансирование так 
и не было обеспечено. Таким же 
образом мы поступили с проек-
том 7-го блока АЭС «Козлодуй», 
который намеревалась строить 
компания «Вестингхауз». Под-
писано соглашение, но самых 
важных деталей нет: сколько 
стоит, когда будет по-
строен, когда инвести-
ции будут возвраще-
н ы .  В с я к и й  х оч е т 
быть торговцем. Го-
ворим не о России и 
россиянах, говорим 
о торговых компани-
ях. «Атомстройэк-
спорт» и «Вестинг-
хауз» — торговые 
компании, это не 
американцы или 
русские. Интерес 
Б о л га р и и  —  д о -
биться наиболее 
низкой стоимости 
или строить то, на 
что есть деньги. 
Откуда нам взять 
20 миллиардов левов 
сегодня? Именно по 
этим критериям рассма-
тривал два проекта, на 
них нет финансирования. 
П о э т о м у  м ы  и м  с к а з а л и 
«нет». Сказали потому, что нет 
денег. Я был абсолютно честен 
по отношению к каждой из ком-
паний.

Болгария очень интересна — 
это очень важно знать вашим 
читателям — как государство, 
которое потребляет электроэ-
нергию. Бывают месяцы, когда 
2000 мегаватт достаточно, но 
есть и другие месяцы, когда по-
требление достигает 7200—
7300 мегаватт. Тогда приходит-
ся волноваться, сумеют ли си-
стемы выдержать подобную на-
грузку.

Сегодня мы много работаем 
над совершенствованием на-
шей энергетики. У нас есть две 
американские станции, кото-
рые имеют длительный договор 
и продают дорогую электроэ-
нергию. До 2020 г. мы заполни-
ли квоты по возобновляемым 
источникам энергии (особенно 
солнце и ветер), которые тоже 
стоят дорого. Стараемся сба-
лансировать энергосистему, 
прилагаем огромные усилия. 
Стараемся добиться баланса, 
хотя бы того, чтобы Националь-
ная электрическая компания 
работала по нулям, а не генери-

ровала потери. В настоящее вре-
мя ее долги около 3,7 млрд ле-
вов. Огромные долги, накоплен-
ные на протяжении нескольких 
лет. А если добавить еще 20 
млрд для новой станции, долги 
взлетят до небес. А нам необхо-
димо сохранять финансовую 
стабильность. Несмотря ни на 
что, имеем финансовый резерв 
в 11 миллиардов. Имеем фикси-
рованный к евро курс нацио-
нальной валюты, лева.

Так что по этим двум проек-
там ясно выразил свою пози-
цию.

«Южный поток» — другая 
тема. Мы всегда говорили, что 
«Южный поток» выгоден и хо-
рош для Болгарии, потому что в 
нашей стране существует хоро-
шо развитая газопроводная си-
стема, в сентябре запустим но-
вые компрессорные станции, 
американские, реверсивные, 
которые могут перекачивать газ 
в две стороны. Через Болгарию 
проходит газ для Турции, около 
16 млрд кубометров, проходит 
для Греции, Македонии. Над-
еюсь, что так будет и в дальней-
шем. Хорошо, что предыдущие 
правительства подписали со-
глашение о строительстве газо-
провода «Южный поток», плохо 
то, что его стоимость необосно-
ванно стала расти. Появились 
сомнения относительно чисто-
ты проведенных конкурсных 
процедур. А потом и отношения 
между Западом и Россией ухуд-
шились. Очень быстро проект 
из чисто экономического прев-
ратился в политический. Нужно 
было ехать в Брюссель и защи-
щать проект, доказывать, что 
ничего политического в нем 
быть не должно. Что в против-
ном случае мы должны будем 
разрезать наши трубы, отка-
з а т ь с я  от  т р а н з и та  га з а  и 
остаться лишь его потребите-
лем. Но предыдущее правитель-
ство пыталось хитрить, играть с 

Еврокомиссией. В итоге Евроко-
миссия наложила на нас сан-
кции, фактически запретила 
любую работу по проекту. К се-
годняшнему дню, независимо от 
заявления российской стороны 
о том, что «Южный поток» оста-
новлен, на нашей территории 
есть огромное количество труб, 
платформы, с которых они укла-
дываются, тоже есть. И я опти-
мист в том, что при решении ЕК 
этот проект может быть реали-
зован. Нужно приложить уси-
лия, чтобы вывести проект из-
под политического и геополити-
ческого влияния. Продолжаем 
работать и по этой цели, и по ин-
терконнекторам с Сербией, Ру-
мынией. Чтобы в один момент 
мы могли торговать газом.

Надеюсь также, что Минские 
соглашения будут выполняться, 
и мы вернемся к нормальным 
отношениям с Россией. Очень 
трудно, когда государство ма-
ленькое и находится на острие. 
Большие силы между собой вою-
ют, а на нас это отражается.

Оставим энергетику в стороне. 
Между Россией и Болгарией есть 
и другие возможности для со-
трудничества. Где вы видите наи-
больший потенциал? 
БОЙКО БОРИСОВ: Прежде всего это 
сфера туризма. Это рынок, ко-
торый россияне хорошо знают. 
Болгарские туроператоры, соб-
ственники отелей, ресторанов, 
больших комплексов на протя-
жении многих лет имеют тради-
ции сотрудничества. Россияне 
себя здесь чувствуют хорошо, 
их любят. Если провести социо-
логические исследования, то, 
уверен, что большая часть тури-
стов будут довольны. Надеюсь, 
что обмен восстановится и бу-
дет развиваться.

Отдельная тема — сельское 
хозяйство. Чем быстрее сан-
кции будут отменены, тем всем 
будет лучше. Болгария может 

производить и производит все: 
и овощи, и фрукты, и мясо, и 
колбасы, и молоко, и сыр. В Рос-
сии мы имеем разработанный 
рынок.

Болгария стоит на пороге вступ-
ления в Шенгенскую зону, 

это будет большое собы-
тие для страны. Какие 
изменения в связи с 
этим произойдут для 
болгар, для тех, кто 
приезжает в Болга-
рию? Насколько 
станет сложнее для 

россиян приехать 
сюда или, наобо-

рот, проще?
БОЙКО БОРИСОВ: Я 
д у м а ю ,  ч т о 
где-то в октя-
б р е  р е ш и м 
вопрос с воз-
д у ш н о й  и 
морской гра-
ницами. Там 
мы абсолют-
н о  г о т о в ы . 
Есть решение 

Европейской ко-
миссии,  Европей-

ского парламента. Не-
которые коллеги были, 

однако, против. Ситуация 
с беженцами — пока про-

блема. Наши сухопутные 
границы испытывают боль-
шое давление. Тратим боль-

шое количество средств, ра-
ботают много полицей-

ских. Как болгары оце-
нят Шенген? Они и сей-

час со своими личными 
документами путешествуют 
свободно. Это будет в большей 
степени политической побе-
дой, повышением имиджа стра-
ны.

Что нужно сделать для того, что-
бы число русских туристов в 
Болгарии не уменьшалось, а уве-
личивалось?
БОЙКО БОРИСОВ: С моей точки зре-
ния, важно качество обслужива-
ния. Рынок России требует кон-
курентоспособности, в том чи-
сле и в разделе «услуги». Наши 
соседи в Греции и в Турции так-
же работают над этим. Было 
время, когда у россиян, да и у 
нас тоже был небольшой выбор 
для путешествий: или Балатон, 
или море Болгарии. Но сейчас у 
р о с с и я н  е с т ь  д о с т а т о ч н о 
средств для путешествий во 
Францию, Германию, Англию, 
словом, куда угодно. Туристы 
могут выбирать, и мы здесь 
должны постараться, поднять 
на высокий уровень услуги, ко-
торые предлагаем.

Конфликт на Украине тоже 
отражается на туризме — путе-
шествие через Украину стало го-
раздо более сложным. Да и сами 
украинцы стали меньше путе-
шествовать. Но больше стало 
граждан Румынии. Когда есть 
охлаждения отношений, это не-
медленно отражается на туриз-
ме.

Несмотря на некоторое похоло-
дание политических отношений, 
как вы это назвали, Россия оста-
ется вторым по значимости ин-
вестором в болгарскую эконо-
мику. Как мне кажется, это свя-
зано и с тем, что число россиян, 
приобретающих недвижимость 
в Болгарии, растет. Думает ли 
ваше правительство о том, что-
бы еще больше россиян могли 
более легко приобретать недви-
жимость в Болгарии?
БОЙКО БОРИСОВ: Я думаю, что пра-
вительству не нужно прилагать 
дополнительных усилий. Пре-
жде всего потому, что существу-
ют традиции в отношениях. 
Много людей уже приобрели не-
движимость не только на море, 
но и в горах. Развились друже-
ские отношения. Нет лучше ре-
кламы, чем когда один человек 
рассказывает другому о своих 
приобретениях. Приедут в гости 
в Болгарию, обязательно захо-
тят вернуться снова. Сейчас и 
администрации стали работать 
лучше, не создают дополнитель-
ных сложностей. На нынешнем 
уровне строительства и окружа-
ющей красоты Болгария ни с 
чем не может сравниться.

Акцент

 Надеюсь, что Минские согла-
шения будут выполняться, 
и мы вернемся к нормальным 
отношениям с Россией

Уведомление о начале общественных обсуждений
Открытое акционерное общество «Ангарский завод катализа-

торов и органического синтеза» совместно с администрацией Ан-
гарского муниципального образования 

во исполнение ст. 14 Федерального закона 174-ФЗ «Об эколо-
гической экспертизе» уведомляет о начале проведения обществен-
ных обсуждений предварительной оценки воздействия проек-
та строительство «Комплекса установки производства катализато-
ров риформинга и изомеризации» на окружающую среду с целью: 

— Определение характеристик и возможных альтернатив на-
мечаемой деятельности, выявление возможных воздействий на 
окружающую среду.

 Заказчик проекта Открытое акционерное общество «Ангар-
ский завод катализаторов и органического синтеза» (665830, Ир-
кутская область, г. Ангарск, Первый промышленный массив, квар-
тал 54, строение 10, тел./факс (3955) 52-75-45, тел.: (39550 57-79-
32, e-mail: azkios@anhk.rosneft.ru.

Местоположение объекта — Иркутская область, г. Ангарск, 
Первый промышленный массив, квартал 44.

Общественные обсуждения пройдут: 
— в форме общественных обсуждений с 03.08.2015 г. по 

02.09.2015 г.
С 3 августа по 2 сентября 2015 г. будут доступны материалы 

проекта и технического задания на ОВОС на сайте www.kataliz.ru 
и в помещении технической библиотеки ОАО «АНХК», располо-
женной по адресу: Иркутская область, г. Ангарск, Первый про-
мышленный массив, об. 1404. 

Почтовый и электронный адреса для направления предложе-
ний, замечаний: 665830, Иркутская область, г. Ангарск. azkios@
anhk.rosneft.ru, тел./факс (3955) 52-75-45. 

Органы, ответственные за проведение общественных обсуж-
дений: администрация Ангарского муниципального образова-
ния: 665830, Иркутская область, г. Ангарск, пл. Ленина, 
тел. (3955) 52-24-04.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 г. 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия наме-
чаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в 
Российской Федерации» в с. Селиваниха Минусинского района 
Красноярского края состоятся общественные слушания по проекту 
реконструкции золошлакоотвала филиала «Минусинская ТЭЦ» 
ОАО «Енисейская ТГК (ТГК-13)». 

Общественные слушания пройдут 14 августа 2015 г. в 18.00 в акто-
вом зале Дома культуры с. Селиваниха по адресу: ул. Набережная, 16. 

Ознакомиться с проектной документацией и материалами по ре-
конструкции золошлакоотвала филиала «Минусинская ТЭЦ» мож-
но в общественной приемной администрации Минусинского района 
(г. Минусинск, ул. Гоголя, 66 «а», каб. № 002, тел.: (391-32) 2-54-05), 
а также, на сайте администрации Минусинского района: http://www.
amr24.ru. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Борисов: Мы 
стали без вины 
виноватыми. 
Большие силы 
ме�ду собой 
воюют, а на нас 
это отра�ается.

Из первых уст Премьер-министр Болгарии Бойко 
Борисов рассказал об отношениях Москвы и Софии

Мы несем потери

Уважаемые клиенты!
С 23 июля 2015 года для всех абонентов ПАО 

«МегаФон», пользующихся услугами «Замени гудок» 
и «Персональный гудок», начнется изменение периода 
списания стоимости мелодий с 30 дней на 1 день.

Таким образом мелодии стоимостью:
—  30 рублей за 30 дней будут стоить  

1 руб. в день с НДС,
—  60 рублей за 30 дней будут стоить  

2 руб. в день с НДС,
—  90 рублей за 30 дней будут стоить  

3 руб в день с НДС.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Соглашением от 10.04.2013 г. № С-113-ОС/
Д14 «Об управлении особой экономической зоной технико-
внедренческого типа, созданной на территориях муниципаль-
ных образований Верхнеуслонского и Лаишевского муници-
пальных районов Республики Татарстан» и дополнительным 
соглашением от 06.05.2013 № С-153-ОС/Д14, АО «ОЭЗ «Инно-
полис» (ОГРН 1131690017095) сообщает о наличии следующих 
земельных участков, расположенных в границах ОЭЗ и не сдан-
ных в аренду по состоянию на 01.07.2015г., с кадастровыми но-
мерами: 16:15:041001:925, площадью 161 кв.м; 16:15:041001:926, 
площадью 9 590 кв.м; 16:15:041001:928, площадью 57 501кв.м; 
16:15:041001:929, площадью 12 045 кв.м; 16:15:041001:931, 
площадью 11 613 кв.м; 16:15:041001:934, площадью 385 кв.м; 
16:15:041001:935, площадью 2 564 кв.м; 16:15:041001:936, пло-
щадью 166 кв.м; 16:15:041001:940, площадью 30 725 кв.м; 
16:15:041001:941, площадью 752 кв.м; 16:15:041001:942, пло-
щадью 6 414 кв.м; 16:15:041001:943, площадью 146 кв.м; 
16:15:041001:944, площадью 5 076 кв.м; 16:15:041001:945, пло-
щадью 10 679 кв.м; 16:15:041001:946, площадью 8 348 кв.м; 
16:15:041001:947, площадью 4667 кв.м; 16:15:041001:948, пло-
щадью 993 кв.м; 16:15:041001:949, площадью 32 кв.м; 
16:15:121401:981, площадью 13 643 кв.м; 16:15:041001:1254, 
площадью 1 242 кв.м ;16:15:041001:1255, площадью 110 938 
кв.м;  16:15:041001:1256,  площадью 158 322 кв.м; 
16:15:041001:1257, площадью 416 кв.м; 16:15:041001:1258, пло-
щадью 666 кв.м; 16:15:041001:1259, площадью 1 221 кв.м; 
16:15:041001:1260, площадью 298514 кв.м; 16:15:041001:1263, 
площадью 10 584 кв.м; 16:15:041001:1264, площадью 4 кв.м; 
16:15:041001:1265, площадью 35 кв.м; 16:15:041001:1266, пло-
щадью 31 кв.м; 16:15:041001:1419, площадью 17 840 кв.м 
16:15:041001:1420, площадью 1 048 783 кв.м; 16:24:150301:620, 
площадью 1 013 230 кв.м

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Уважаемые клиенты 
(кредиторы)  

ПАО «МДМ Банк»! 
Сообщаем вам, что с 15 августа 2015 года в соответствии с 

Решением Совета Директоров ПАО «МДМ Банк» от 8 июня 2015 г. 
(Протокол № 11):

Курганский филиал Публичного акционерного общества 
«МДМ Банк», расположенный по адресу: 640003, г. Курган, 
ул. К. Мяготина, 56/1, переводится в статус Операционного офиса 
«Курган» Екатеринбургского филиала Публичного акционерного 
общества «МДМ Банк».

Перевод Курганского филиала Публичного акционерного 
общества «МДМ Банк» в статус операционного офиса не отразится 
на сотрудничестве с нашими клиентами.

Остатки средств со счетов Курганского филиала Публичного 
акционерного общества «МДМ Банк» переводятся на 
корреспондентский субсчет Екатеринбургского филиала 
Публичного акционерного общества «МДМ Банк»: 
№ 30101810700000000940 в Уральском главном управлении 
Центрального банка Российской Федерации.

Договоры, заключенные с Курганским филиалом Публичного 
акционерного общества «МДМ Банк», продолжают действовать в 
полной мере. Ответственность по обязательствам перед клиентами 
Курганского филиала Публичного акционерного общества 
«МДМ Банк» несет ПАО «МДМ Банк» в полном объеме. 

Выражаем вам свою искреннюю благодарность за выбор нашего 
банка. ПАО «МДМ Банк» заинтересовано в долгосрочных и 
взаимовыгодных отношениях с клиентами, основанных на 
взаимном уважении и стремлении добиваться успеха. 

С уважением,
ПАО «МДМ Банк»
Генеральная лицензия ЦБ РФ № 323 от 03.04.2015 г.
телефон 8-800-2003-700 (звонок по России бесплатный).
mdm.ru
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Уважаемые клиенты 
(кредиторы)  

ПАО «МДМ Банк»! 
Сообщаем вам, что с 15 августа 2015 года в соответствии 

с Решением Совета Директоров ПАО «МДМ Банк» от 8 июня 
2015 г. (Протокол № 11):

Тюменский филиал Публичного акционерного общества 
«МДМ Банк», расположенный по адресу: 625000, г. Тюмень, 
ул. Максима Горького, 68, корп. 1 1/1, переводится в статус 
Операционного офиса «Тюмень» Екатеринбургского филиала 
Публичного акционерного общества «МДМ Банк».

Перевод Тюменского филиала Публичного акционерного 
общества «МДМ Банк» в статус операционного офиса не отразится 
на сотрудничестве с нашими клиентами.

Остатки средств со счетов Тюменского филиала Публичного 
акционерного общества «МДМ Банк» переводятся на 
корреспондентский субсчет Екатеринбургского филиала 
Публичного акционерного общества «МДМ Банк»: 
№ 30101810700000000940 в Уральском главном управлении 
Центрального банка Российской Федерации.

Договоры, заключенные с Тюменским филиалом Публичного 
акционерного общества «МДМ Банк», продолжают действовать в 
полной мере. Ответственность по обязательствам перед клиентами 
Тюменского филиала Публичного акционерного общества 
«МДМ Банк» несет ПАО «МДМ Банк» в полном объеме. 

Выражаем вам свою искреннюю благодарность за выбор нашего 
банка. ПАО «МДМ Банк» заинтересовано в долгосрочных и 
взаимовыгодных отношениях с клиентами, основанных на 
взаимном уважении и стремлении добиваться успеха. 

С уважением,
ПАО «МДМ Банк»
Генеральная лицензия ЦБ РФ № 323 от 03.04.2015 г.
телефон 8-800-2003-700 (звонок по России бесплатный).
mdm.ru
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Уважаемые клиенты 
(кредиторы)  

ПАО «МДМ Банк»! 
Сообщаем вам, что с 15 августа 2015 года в соответствии 

с Решением Совета Директоров ПАО «МДМ Банк» от 8 июня 
2015 г. (Протокол № 11):

Сургутский филиал Публичного акционерного общества 
«МДМ Банк», расположенный по адресу: 628403, Тюменская 
область, Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, г. Сургут, 
ул. 50 лет ВЛКСМ, 1, переводится в статус Операционного офиса 
«Сургут» Екатеринбургского филиала Публичного акционерного 
общества «МДМ Банк».

Перевод Сургутского филиала Публичного акционерного 
общества «МДМ Банк» в статус операционного офиса не отразится 
на сотрудничестве с нашими клиентами.

Остатки средств со счетов Сургутского филиала Публичного 
акционерного общества «МДМ Банк» переводятся на 
корреспондентский субсчет Екатеринбургского филиала 
Публичного акционерного общества «МДМ Банк»: 
№ 30101810700000000940 в Уральском главном управлении 
Центрального банка Российской Федерации.

Договоры, заключенные с Сургутским филиалом Публичного 
акционерного общества «МДМ Банк», продолжают действовать в 
полной мере. Ответственность по обязательствам перед клиентами 
Сургутского филиала Публичного акционерного общества 
«МДМ Банк» несет ПАО «МДМ Банк» в полном объеме. 

Выражаем вам свою искреннюю благодарность за выбор нашего 
банка. 

ПАО «МДМ Банк» заинтересовано в долгосрочных и 
взаимовыгодных отношениях с клиентами, основанных на 
взаимном уважении и стремлении добиваться успеха. 

С уважением,
ПАО «МДМ Банк»
Генеральная лицензия ЦБ РФ № 323 от 03.04.2015 г.
телефон 8-800-2003-700 (звонок по России бесплатный).
mdm.ru 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

НАСЛЕДИЕ На месте «Зарядья»
нашли уникальную мостовую

В лаптях здесь 
не ходили

Ирина Огилько 

НА МЕСТЕ бывшей гостиницы 
«России», где уже началось строи-
тельство будущего парка «Заря-
дье», с июня кипит работа у архео-
логов.

За это время они обнаружили 
900 уникальных артефактов вре-
мен правления Ивана Грозного и 
Алексея Михайловича Тишайшего. 
Что это за находки и кто жил в ту 
пору почти у самых стен Москов-
ского Кремля, выяснял корреспон-
дент «РГ».

В  3—4-метровой глубины кот-
ловане десяток археологов щет-
ками и метелками бережно счи-
щают вековую пыль с деревянных 
бревен. Как пояснил «РГ» заведу-
ющий отделом археологии Мо-
сковской Руси Института архео-
логии РАН Леонид Беляев, больше 
людей сейчас не нужно. Понадо-
бятся ближе к августу, когда рабо-
та развернется сразу на десяти 
площадках. Те, что не тронули 
предшественники нынешних ар-
хеологов в тридцатые годы прош-
лого века, когда на этой террито-
рии собирались построить здание 
Наркомата тяжелой промышлен-
ности. Потом землю здесь копали 
при строительстве высотки в 
1946 году, при строительстве го-
стиницы «Россия» в 1960-е 
годы…Сейчас копают  только там, 
где можно найти что-то интере-

сное. Нынешний раскоп проходит 
по старому Кривому переулку, ко-
торый шел от стены Китай-города 
до причала на набережной у 
Кремля. За полтора месяца обна-
ружили около 900 артефактов. 
Это - целые или фрагменты  ве-
щей конца XVI — начала XVII века 
и в хорошей сохранности. Напри-
мер, найден кусок вязаного (види-
мо, спицами) шерстяного пояса, 
которым подвязывались рубахи, 
два перстня с гравировками, на-
конечники стрел, гребешки для 
бороды и усов — ведь, как извест-
но, во время Ивана Грозного эти 
украшения мужского лица были 
гордостью владельца.   «Характер 
находок говорит о том, что в Кри-
вом переулке жили богатые со-
словия, которые могли позволить 
себе дорогое оружие, а также под-
ковы для кожаной обуви, — про-
комментировал «РГ» археолог 
Константин Воронин. — В лаптях 
тут не ходили! Стояли богатые 
дома: об этом свидетельствуют 
кусочки изразцовой печи и бело-
каменные части фасадов строе-
ния. Шла торговля, причем с ино-
странцами — мы нашли счеты, 
шведскую монету, печати и мно-
гое другое. После изучения арте-
факты попадут в один из государ-
ственных музеев. Сейчас архео-
логи ломают голову над другой, 
самой главной пока находкой — 
остатками деревянной мостовой. 

Характер находок говорит о том, что в Кривом переулке жили богатые 
сословия.
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Легализация (отмывание) денежных 
средств или иного имущества, добытых 
преступным путем, создает основу теневой 
экономики, причиняет вред экономической 
безопасности и финансовой стабильности 
государства, затрудняет раскрытие и рас-
следование преступлений, обеспечивает 
возможность преступным группам (органи-
зациям) финансировать и осуществлять 
свою противоправную, в том числе терро-
ристическую, деятельность.

Международное сообщество, стремясь 
выработать эффективные меры по преду-
преждению транснациональной легализа-
ции (отмывания) денежных средств или 
иного имущества, добытых преступным 
путем, приняло ряд документов, к которым 
относятся конвенции Организации Объеди-
ненных Наций о борьбе против незаконного 
оборота наркотических средств и психо-
тропных веществ 1988 года, против тран-
снациональной организованной преступно-
сти 2000 года, против коррупции 2003 года, 
конвенции Совета Европы об отмывании, 
выявлении, изъятии и конфискации дохо-
дов от преступной деятельности 1990 года и 
об уголовной ответственности за корруп-
цию 1999 года. Международным сообщест-
вом применяются стандарты в области про-
тиводействия отмыванию денег Группы 
разработки финансовых мер борьбы с 
отмыванием денег (ФАТФ).

В Российской Федерации правовой 
основой противодействия нелегальному 
обороту преступных доходов являются 
Конституция Российской Федерации, 
общепризнанные принципы и нормы меж-
дународного права, международные дого-
воры Российской Федерации, Федераль-
ный закон от 7 августа 2001 года №115-ФЗ 
«О противодействии легализации (отмыва-
нию) доходов, полученных преступным 
путем, и финансированию терроризма» и 
другие нормативные правовые акты.

В целях уголовно-правового обеспече-
ния противодействия легализации (отмы-
ванию) денежных средств или иного иму-
щества, добытых преступным путем, и в 
интересах выполнения международных 
обязательств Уголовный кодекс Россий-
ской Федерации устанавливает уголовную 
ответственность за легализацию (отмыва-
ние) денежных средств или иного имущест-
ва, заведомо приобретенных другими лица-
ми преступным путем, за легализацию 
(отмывание) денежных средств или иного 
имущества, приобретенных лицом в резуль-
тате совершения им преступления, и за при-
обретение или сбыт имущества, заведомо 
добытого преступным путем.

В связи с вопросами, возникающими у 
судов при рассмотрении уголовных дел о 
преступлениях, предусмотренных статьями 
174, 1741 и 175 УК РФ, а также в целях фор-
мирования единообразной судебной пра-
ктики Пленум Верховного Суда Российской 
Федерации, руководствуясь статьей 126 
Конституции Российской Федерации, ста-
тьями 2 и 5 Федерального конституционно-
го закона от 5 февраля 2014 года № 3-ФКЗ 
«О Верховном Суде Российской Федера-
ции», постановляет дать судам следующие 
разъяснения:

1. Обратить внимание судов на то, что 
предметом преступлений, предусмотрен-
ных статьями 174 и 1741 УК РФ, являются не 
только денежные средства или иное иму-
щество, незаконное приобретение которых 
является признаком конкретного состава 
преступления (например, хищения, получе-
ния взятки), но и денежные средства или 
иное имущество, полученные в качестве 
материального вознаграждения за совер-
шенное преступление (например, за убий-
ство по найму) либо в качестве платы за 
сбыт предметов, ограниченных в граждан-
ском обороте.

При этом под денежными средствами 
понимаются наличные денежные средства 
в валюте Российской Федерации или в ино-
странной валюте, а также безналичные и 
электронные денежные средства, под иным 
имуществом — движимое и недвижимое 
имущество, имущественные права, доку-
ментарные и бездокументарные ценные 
бумаги, а также имущество, полученное в 
результате переработки имущества, прио-
бретенного преступным путем или в резуль-
тате совершения преступления (например, 
объект недвижимости, построенный из 
стройматериалов, приобретенных преступ-
ным путем).

2. Если имущество, приобретенное пре-
ступным путем (в результате совершения 
преступления), ограничено законом в гра-
жданском обороте и ответственность за его 
незаконный оборот предусмотрена одной 
из статей Особенной части Уголовного 
кодекса Российской Федерации (в частно-
сти, статьями 186, 191, 220, 222, 2221, 2281 
УК РФ), то совершение с ним сделки в целях 
придания правомерного вида владению, 
пользованию и распоряжению следует ква-
лифицировать только по соответствующей 
статье как приобретение либо сбыт оружия, 
боеприпасов, наркотических средств и т.д. 
без совокупности со статьями 174 и 1741 УК 
РФ. Последующее совершение в указанных 
целях финансовых операций и сделок с 
денежными средствами, полученными в 
результате преобразования такого имуще-
ства (к примеру, с денежными средствами, 
приобретенными в результате продажи 
наркотического средства), образует объек-
тивную сторону преступлений, предусмо-
тренных статьей 174 или статьей 1741 УК 
РФ.

3. При смешении не имеющих индиви-
дуально-определенных признаков денеж-
ных средств или иного имущества, прио-
бретенных преступным путем (в результате 
совершения преступления), с однородным 
правомерно приобретенным имуществом 
(например, при зачислении на банковский 
счет денежных средств из разных источни-
ков) последующее совершение финансо-
вых операций или сделок с таким имущест-
вом подлежит квалификации по статье 174 
или статье 1741 УК РФ в размере, соответст-
вующем сумме денежных средств либо сто-
имости иного имущества, приобретенных 
преступным путем (в результате соверше-
ния преступления).

4. По смыслу закона, вывод суда, рас-
сматривающего уголовное дело по статье 
174 или статье 1741 УК РФ, о преступном 
характере приобретения имущества, владе-
нию, пользованию или распоряжению 
которым виновный стремится придать пра-

вомерный вид, наряду с иными материала-
ми уголовного дела может основываться 
на:

обвинительном приговоре по делу о 
конкретном преступлении, предусмотрен-
ном одной из статей Особенной части Уго-
ловного кодекса Российской Федерации 
(об основном преступлении);

постановлении органа предваритель-
ного расследования о прекращении уголов-
ного дела (уголовного преследования) за 
совершение основного преступления в 
связи со смертью лица, подлежащего при-
влечению к уголовной ответственности, в 
связи с недостижением лицом возраста 
уголовной ответственности, в связи с исте-
чением сроков давности уголовного пре-
следования, в случаях, предусмотренных 
пунктом 6 части 1 статьи 24 УПК РФ, в связи 
с примирением сторон, вследствие акта об 
амнистии, в связи с деятельным раскаяни-
ем, а также по основаниям, предусмотрен-
ным статьей 281 УПК РФ, если материалы 
уголовного дела содержат доказательства, 
свидетельствующие о наличии события и 
состава основного преступления, и органом 
предварительного расследования дана им 
соответствующая оценка;

постановлении органа предваритель-
ного расследования о приостановлении 
дознания или предварительного следствия 
в связи с неустановлением на момент рас-
смотрения уголовного дела лица, подлежа-
щего привлечению в качестве обвиняемого 
за основное преступление, если материалы 
уголовного дела содержат доказательства, 
свидетельствующие о наличии события и 
состава такого преступления, и органом 
предварительного расследования дана им 
соответствующая оценка.

5. Обратить внимание судов на то, что в 
описательно-мотивировочной части судеб-
ного решения по делам об обвинении в 
совершении преступлений, предусмотрен-
ных статьей 174 или статьей 1741 УК РФ, 
должны быть приведены доказательства, 
на которых основывается вывод суда о том, 
что денежные средства или иное имущест-
во были приобретены преступным путем (в 
результате совершения преступления), а 
также о том, что наличествует цель прида-
ния правомерного вида владению, пользо-
ванию и распоряжению такими денежными 
средствами или иным имуществом.

6. Для целей статей 174 и 1741 УК РФ 
под финансовыми операциями могут пони-
маться любые операции с денежными сред-
ствами (наличные и безналичные расчеты, 
кассовые операции, перевод или размен 
денежных средств, обмен одной валюты на 
другую и т.п.).

К сделкам как признаку указанных пре-
ступлений могут быть отнесены действия, 
направленные на установление, изменение 
или прекращение гражданских прав и обя-
занностей, а равно на создание видимости 
возникновения или перехода гражданских 
прав и обязанностей.

При этом, по смыслу закона, указанные 
финансовые операции и сделки заведомо 
для виновного маскируют связь легализуе-
мого имущества с преступным источником 
его происхождения (основным преступле-
нием).

7. Ответственность по статье 174 или 
статье 1741 УК РФ наступает и при соверше-
нии одной финансовой операции или сдел-
ки с денежными средствами или иным иму-
ществом, приобретенными преступным 
путем (в результате совершения преступле-
ния), если будет установлено, что такое дея-
ние было совершено с целью придания 
правомерного вида владению, пользова-
нию и распоряжению указанными денеж-
ными средствами или иным имуществом 
(например, заключение договора купли-
продажи объекта недвижимости, преступ-
ное приобретение которого маскируется 
заведомо подложными документами о 
праве собственности на данный объект).

8. Преступления, предусмотренные ста-
тьями 174 и 1741 УК РФ, совершенные 
путем финансовых операций, следует счи-
тать оконченными с момента, когда лицо, 
действуя с указанной в данных статьях 
целью, непосредственно использовало 
преступно полученные денежные средства 
для расчетов за товары или размена либо 
предъявило (передало) банку распоряже-
ние о переводе денежных средств и т.п.

В тех случаях, когда названные преступ-
ления совершались путем сделки, их следу-
ет считать оконченными с момента факти-
ческого исполнения виновным лицом хотя 
бы части обязанностей или реализации 
хотя бы части прав, которые возникли у 
него по совершенной сделке (например, с 
момента передачи виновным лицом полу-
ченных им в результате совершения пре-
ступления денежных средств или иного 
имущества другой стороне договора вне 
зависимости от того, получено ли им 
встречное исполнение по сделке).

Если же в целях придания правомерно-
го вида владению, пользованию и распоря-
жению денежными средствами или иным 
имуществом, приобретенными преступным 
путем (в результате совершения преступле-
ния), создается лишь видимость заключе-
ния сделки с имуществом, тогда как в дей-
ствительности фактическая передача иму-
щества по ней не предполагается, то пре-
ступления, предусмотренные статьями 174 
и 1741 УК РФ, следует считать оконченными 
с момента оформления договора между 
виновным и иным лицом (например, с 
момента подписания договора об оплате 
услуг, которым маскируется преступное 
приобретение соответствующих денежных 
средств).

На признание преступления окончен-
ным не влияет то обстоятельство, что 
финансовые операции или сделки осу-
ществлялись в условиях оперативно-
розыскного мероприятия, проводимого в 
соответствии с Федеральным законом от 12 
августа 1995 года № 144-ФЗ «Об оператив-
но-розыскной деятельности».

9. В тех случаях, когда лицом соверше-
ны две и более финансовые операции или 
сделки с денежными средствами или иным 
имуществом, приобретенными в результате 
совершения одного или нескольких основ-
ных преступлений, и обстоятельства их 
совершения свидетельствуют о едином 
умысле виновного на совершение указан-
ных тождественных действий, содеянное 
следует рассматривать как единое продол-
жаемое преступление, подлежащее квали-

фикации по соответствующим частям ста-
тьи 174 или статьи 1741 УК РФ.

Если лицо намеревалось легализовать 
(отмыть) денежные средства или иное иму-
щество, приобретенные преступным путем 
(в результате совершения преступления), в 
крупном либо особо крупном размере 
посредством совершения нескольких 
финансовых операций или сделок, однако 
фактически легализованное имущество по 
независящим от этого лица обстоятельст-
вам не образовало указанный размер, соде-
янное надлежит квалифицировать как 
оконченную легализацию (отмывание) 
денежных средств или иного имущества в 
крупном или особо крупном размере. 
Например, когда для легализации денеж-
ных средств в крупном размере лицом 
предполагалось провести две финансовые 
операции, но оно было задержано после 
завершения одной из операций на сумму, 
не образующую такой размер, содеянное 
должно квалифицироваться по части 2 ста-
тьи 1741 УК РФ.

10. Цель придания правомерного вида 
владению, пользованию и распоряжению 
денежными средствами или иным имуще-
ством, приобретенными преступным путем 
(в результате совершения преступления), 
как обязательный признак составов престу-
плений, предусмотренных статьями 174 и 
1741 УК РФ, может быть установлена на 
основании фактических обстоятельств 
дела, указывающих на характер совершен-
ных финансовых операций или сделок, а 
также иных сопряженных с ними действий 
виновного лица и его соучастников, направ-
ленных на сокрытие факта преступного 
приобретения имущества и обеспечение 
возможности его свободного оборота. 
Такая цель может проявляться, в частности:

в приобретении недвижимого имуще-
ства, произведений искусства, предметов 
роскоши и т.п. при условии осознания и 
сокрытия виновным преступного проис-
хождения денежных средств, за счет кото-
рых такое имущество приобретено;

в совершении сделок по отчуждению 
имущества, приобретенного преступным 
путем (в результате совершения преступле-
ния), в отсутствие реальных расчетов или 
экономической целесообразности в таких 
сделках;

в фальсификации оснований возник-
новения прав на денежные средства или 
иное имущество, приобретенные преступ-
ным путем (в результате совершения пре-
ступления), в том числе гражданско-право-
вых договоров, первичных учетных доку-
ментов и т.п.;

в совершении финансовых операций 
или сделок по обналичиванию денежных 
средств, приобретенных преступным путем 
(в результате совершения преступления), в 
том числе с использованием расчетных 
счетов фирм-«однодневок» или счетов 
физических лиц, не осведомленных о пре-
ступном происхождении соответствующих 
денежных средств;

в совершении финансовых операций 
или сделок с участием подставных лиц, не 
осведомленных о том, что задействован-
ные в соответствующих финансовых опе-
рациях и сделках денежные средства и иное 
имущество приобретены преступным 
путем (в результате совершения преступле-
ния);

в совершении внешнеэкономических 
финансовых операций или сделок с денеж-
ными средствами и иным имуществом, 
приобретенными преступным путем (в 
результате совершения преступления), осу-
ществляемых при участии контрагентов, 
зарегистрированных в офшорных зонах;

в совершении финансовых операций 
или сделок с использованием электронных 
средств платежа, в том числе неперсони-
фицированных или персонифицирован-
ных, но принадлежащих лицам, не осве-
домленным о преступном происхождении 
электронных денежных средств.

Совершение указанных финансовых 
операций или сделок само по себе не может 
предрешать выводы суда о виновности 
лица в легализации (отмывании) денежных 
средств или иного имущества, приобретен-
ных преступным путем (в результате совер-
шения преступления). В каждом конкрет-
ном случае необходимо с учетом всех 
обстоятельств дела установить, что лицо 
заведомо совершило финансовую опера-
цию или сделку с целью придания право-
мерного вида владению, пользованию и 
распоряжению указанными денежными 
средствами или иным имуществом.

11. О направленности умысла на лега-
лизацию денежных средств или иного иму-
щества, приобретенных преступным путем 
(в результате совершения преступления), 
не свидетельствует распоряжение ими в 
целях личного потребления (приобретение 
продуктов питания, товаров первой необ-
ходимости, получение бытовых услуг и 
т.п.).

В зависимости от конкретных обстоя-
тельств дела совершение таких действий 
может быть квалифицировано по статье 
175 УК РФ или охватываться статьей Осо-
бенной части Уголовного кодекса Россий-
ской Федерации, предусматривающей 
ответственность за основное преступле-
ние.

12. Использование своих служебных 
полномочий государственным регистрато-
ром или лицом, в должностные обязаннос-
ти которого входит совершение операций, 
связанных с учетом прав на ценные бумаги, 
при осуществлении юридически значимых 
действий, необходимых для совершения 
финансовой операции или сделки, заведо-
мо для него направленных на легализацию 
(отмывание) денежных средств или иного 
имущества, а равно использование нотари-
усом своих служебных полномочий для 
удостоверения сделки, заведомо для него 
направленной на легализацию (отмывание) 
денежных средств или иного имущества, 
квалифицируются как пособничество по 
части 5 статьи 33 УК РФ и по статье 174 или 
статье 1741 УК РФ соответственно и при 
наличии к тому оснований — по статьям 
170, 1852, 202 УК РФ соответственно.

13. В случае использования лиц, не 
осведомленных о преступном происхожде-
нии денежных средств или иного имущест-
ва, для совершения преступлений, предус-
мотренных статьями 174 и 1741 УК РФ, их 
исполнителями должны признаваться 
лица, которые фактически контролируют 

соответствующие финансовые операции и 
сделки и руководят действиями вышеука-
занных лиц.

14. При совместной легализации 
денежных средств или иного имущества, 
приобретенных преступным путем (в 
результате совершения преступления), 
участвующее в совершении такой сделки 
лицо, которое до этого непосредственно 
приобрело указанное имущество в 
результате совершения им преступления, 
несет ответственность по статье 1741 УК 
РФ, а лицо, которое данное имущество в 
результате совершения основного пре-
ступления не приобретало, — по статье 
174 УК РФ.

Например, если лицом был заключен 
договор купли-продажи в целях легали-
зации имущества, полученного им в 
результате преступления, и покупатель, 
осознавая указанное обстоятельство, 
приобрел это имущество для придания 
правомерного вида владению, пользова-
нию или распоряжению им, то действия 
покупателя надлежит квалифицировать 
по соответствующей части статьи 174 УК 
РФ, а действия продавца — по соответст-
вующей части статьи 1741 УК РФ.

15. В организованную группу (пункт 
«а» части 4 статьи 1741 УК РФ), помимо 
одного или нескольких лиц, которыми в 
результате совершения преступления 
приобретены легализуемые денежные 
средства или иное имущество, могут вхо-
дить лица, не обладающие признаками 
специального субъекта преступления, 
предусмотренного статьей 1741 УК РФ. В 
случае признания совершения названно-
го преступления организованной груп-
пой действия всех ее членов, принимав-
ших участие в подготовке и совершении 
этого преступления, независимо от того, 
выполняли ли они функции исполнителя, 
организатора, подстрекателя или пособ-
ника, подлежат квалификации по пункту 
«а» части 4 статьи 1741 УК РФ без ссылки 
на статью 33 УК РФ.

16. В отличие от состава легализации 
(отмывания) денежных средств или иного 
имущества (статья 174 УК РФ) заранее не 
обещанные приобретение или сбыт иму-
щества, заведомо добытого преступным 
путем (статья 175 УК РФ), совершаются 
без цели придания правомерного вида 
владению, пользованию и распоряжению 
таким имуществом. Под приобретением 
или сбытом имущества в статье 175 УК РФ 
следует понимать любую форму возмезд-
ного или безвозмездного получения или 
передачи имущества, заведомо добытого 
преступным путем.

17. Приобретение или сбыт имущест-
ва, заведомо добытого преступным 
путем, могут быть признаны соучастием 
в преступлении (например, в краже), 
если эти действия были обещаны испол-
нителю такого преступления до или во 
время его совершения либо по другим 
причинам (например, в силу системати-
ческого их совершения) давали основа-
ние исполнителю преступления рассчи-
тывать на подобное содействие.

18. По смыслу закона, для квалифи-
кации содеянного по пункту «б» части 2 
статьи 175 УК РФ не требуется, чтобы 
стоимость нефти и продуктов ее перера-
ботки, а равно автомобиля, заведомо 
добытых преступным путем, составляла 
крупный размер, то есть сумму, превы-
шающую один миллион пятьсот тысяч 
рублей (примечание к статье 169 УК РФ).

19. При квалификации содеянного по 
статье 174 или статье 175 УК РФ суду необ-
ходимо установить, что виновное лицо 
заведомо знало о преступном происхо-
ждении имущества, с которым совершало 
финансовые операции и другие сделки, а 
также действия по приобретению или 
сбыту. При этом, по смыслу закона, лицо 
может быть не осведомлено о конкретных 
обстоятельствах основного преступления.

20. Обратить внимание судов на необ-
ходимость решения вопроса о конфиска-
ции имущества в отношении лиц, при-
знанных виновными в совершении пре-
ступлений, предусмотренных статьей 
174 или статьей 1741 УК РФ, в соответст-
вии с правилами, установленными ста-
тьями 1041—1043 УК РФ.

21. Судам следует .выявлять обстоя-
тельства, способствовавшие совершению 
преступлений, предусмотренных статья-
ми 174, 1741 и 175 УК РФ, нарушения прав 
и свобод граждан, а также другие наруше-
ния закона, допущенные при производст-
ве предварительного расследования или 
при рассмотрении уголовного дела ниже-
стоящим судом. Согласно части 4 статьи 
29 УПК РФ необходимо обращать внима-
ние соответствующих организаций и дол-
жностных лиц на выявленные факты 
нарушений закона путем вынесения част-
ных определений или постановлений.

22. В связи с принятием настоящего 
постановления:

признать не действующим на терри-
тории Российской Федерации постанов-
ление Пленума Верховного Суда СССР от 
31 июля 1962 года № 11 «О судебной пра-
ктике по делам о заранее не обещанном 
укрывательстве преступлений, приобре-
тении и сбыте заведомо похищенного 
имущества»;

внести следующие изменения в 
постановление Пленума Верховного Суда 
Российской Федерации от 18 ноября 
2004 года № 23 «О судебной практике по 
делам о незаконном предпринимательст-
ве и легализации (отмывании) денежных 
средств или иного имущества, приобре-
тенных преступным путем»:

1) из названия слова «и легализации 
(отмывании) денежных средств или 
иного имущества, приобретенных пре-
ступным путем» исключить;

2) в преамбуле слова «статьями 171, 
174 и 1741 УК РФ» заменить словами 
«статьей 171 УК РФ»;

3) пункты 19 — 27 признать утратив-
шими силу.

Председатель Верховного Суда 
Российской Федерации 

В. Лебедев
Секретарь Пленума, 

судья Верховного Суда 
Российской Федерации 

В. Момотов

Постановление Пленума Верховного Суда Российской Федерации
от 7 июля 2015 г. № 32 г. Москва 

О судебной практике по делам 
о легализации (отмывании) денежных 

средств или иного имущества, 
приобретенных преступным путем, 

и о приобретении или сбыте имущества, 
заведомо добытого преступным путем

«На территории Российской 
Ф е д е р а ц и и  з а п р е щ а ю т с я 
распространение экстремистских 
м а т е р и а л о в ,  а  т а к ж е  и х 
производство или хранение в 
ц е л я х  р а с п р о с т р а н е н и я .  В 
с л у ч а я х ,  п р е д у с м о т р е н н ы х 
законодательством Российской 
Ф е д е р а ц и и ,  п р о и з в о д с т в о , 
хранение или распространение 
экстремистских  материалов 
является правонарушением и 
влечет за собой ответственность».

(Ст. 13 Федерального закона 
№ 114-ФЗ от 27 июня 2002 года 

«О противодействии 
экстремистской деятельности» 

с изменениями 
на 29 апреля 2008 года).

2808. Следующие печатные издания: 
1. Книга Салих ас-Сухейми «Основы 
веры в свете Корана и Сунны» [Салих ас-
Сухейми. Абд ар-Раззак аль-Бадр, Ибра-
х и м  а р - Р у х е й л и ] ;  п е р .  с  а р а б . 
Э.Р.Кулиева; [под. ред. А.Н.Факихи, А. 
аль-Гамиди]. - 2-е изд. — М.: Издатель-
ский дом «Умма», 2006. — 288 с. 2. 
Книга Са’ида бин али бин Вахф аль-Ках-
тани «Крепость мусульманина; Обраще-
ния к Аллаху с мольбами; Лечение с 
помощью заговоров, встречающихся в 
Коране и сунне»/ Пер. с араб. А.Нирша; 
указ. К. Кузнецов — 3-е изд., стереотип. 
- М.:Умма, 2009 год — 416 с. 3. Книга 
Са’ида бин али бин Вахф аль-Кахтани 
«Крепость мусульманина: Обращения к 
Аллаху с мольбами; Лечение с помощью 
заговоров, встречающихся в Коране и 
сунне»/ Пер. с араб. А.Нирша; указ. К. 
Кузнецов — 3-е изд., стереотип. — 
М.:Умма. 2010 год — 416 с. 4. Книга 
Са’ида бин али бин Вахф аль- Кахтани 
«Крепость мусульманина; Из слов поми-
нания Аллаха, встречающихся в Коране и 
сунне» / Пер. с араб. Абдулла Нирша. — 
М.: Издатель Эжаев. 2006. - 256 с. (реше-
ние Курганского городского суда от 
16.02.2015); 

2809. Размещенные Волковым К.А. в 
социальной сети «Вконтакте» по элек-
т р о н н о м у  а д р е с у :  h t t p :  v k . c o m \
kashey_88, материалы, следующего 
содержания: – фотография рисунка, на 
котором изображен мужчина с топором 
на фоне гор, с надписью «бери топор 
встречай гостей с гор!»; – составленная 
из четырех частей фотография: три над-
писи «Русская баня», «Римская баня», 
«Финская баня», «Еврейская баня», 
сопровождаемая изображением печей, 
аналогичных тем, в которых сжигали 
людей в фашистских концлагерях; – 
четыре фотографии в одной, оформлен-
ные в стиле комикса, изображающие 
диалог между героями фильма «Крими-
нальное чтиво» в исполнении Дж. Тра-
волты и С. Джексона: «Знаешь, почему 
машины чаще сбивают негров зимой? 
Почему? Их легче увидеть…»; – фотог-
рафия футбольного судьи, поднявшего 
руку с открытой вперед ладонью, перед 
ним, у стоящего спиной к зрителю фут-
болиста на футболке написан номер 88 и 
имя HITLER; – фотография актера Э. 
Хопкинса в роли Ганнибала Лектора пер-
сонажа фильма – маньяка-убийцы, 
людоеда, подпись «не любите кавказ-
цев? вы просто не умеете их гото-
вить…»; – фотография гриба с нацист-
ской символикой (правосторонняя сва-
стика, вольфсангель, кельтский крест); 
надпись сверху «белый гриб»; стилизо-
ванная под готический шрифт надпись 
на ножке гриба «white poweт»; – фотог-
рафия с изображением Гитлера, Брейви-
ка, Чикатило, Сталина, Бен Ладана, над-
пись сверху «ну как можно злиться», 
снизу – «на таких няшек?»; – фотогра-
фия, на которой изображены пятеро 
мужчин, предположительно выходцев с 
Кавказа, трое из них несут барана; под-
пись «у кого-то сегодня будет секс»; – 
фотография из двух частей: верхняя 
часть содержит изображение девушки 
(на ее футболке надпись «девушка кав-
казца»), молодого человека (на его фут-
болке надпись «кавказец»), нижняя – 
стоящего на коленях молодого человека, 
изо рта которого льются рвотные массы; 
– фотография человека с внешностью, 
похожей на кавказскую; надпись сверху 
«В то время, когда ты читаешь это пред-
ложение, в России умирает один хач», 
подпись снизу (более крупным шриф-
том) «Не удержался, прочитал еще раз»; 
– рисунок шести расположенных в ряд 
лиц, под каждым подпись «чурка», 
общая подпись снизу «не путайте»; – 
изображение, состоящее из четырех 
фотографий, оформленное в стиле 
комикса: на первой – группа из пяти 
молодых людей, предположительно 
выходцев с Кавказа (надпись сверху 
«любить кавказцев», снизу «не реаль-
но»), на второй – портрет А. Гитлера 
(надпись сверху «но я, мечту свою», 
снизу «лелея»), на третьей – белый ква-
драт с надписью «решил проблему гени-
ально», на четвертой изображены печи 
для сжигания людей в фашистских кон-
цлагерях с надписью «сожжём в печи их 
как евреев»; – текст «Если Русские вста-
нут, кавказ ляжет!» (крупным шриф-
том), «Мы За Сильную Россию! За Вели-
кую Русь!»; – рисунок крокодила с 
открытой пастью, проглатывающего 
ч е л о в е к а ,  п о х о ж е г о  н а  х а с и д а 
«HOLACOSTE» (решение Устиновского 
р а й о н н о г о  с уд а  г .  И ж е в с к а  о т 
12.03.2015); 

2810. Аудиозапись под названием 
«Андеграунд кома – Чурки п…сы», опу-
бликованная в социальной сети Интер-
нет на общедоступной странице «http://
vk.com/restructod» (решение Бузулук-
ского районного суда Оренбургской 
области от 03.03.2015); 

2811. Следующие информационные 
материалы, размещенные в информаци-
онно-телекоммуникационной сети 
Интернет по сетевому адресу http://www.
vk.com/stas_gritsay: – видеозапись 
«БЬЮТ чурок!.mp4»; – видеозапись 
«Дали пи**ы хачам.mp4»; – видеозапись 
«Национал Алисисты пи**ят хача.mp4»; 
– видеозапись «Отпи**или чурок (всё 
правильно ну всё как там кричали, они 
русских убивают, чего вы их защищаете 
хачи.mp4»; – видеозапись «Слава Руси! 
Смерть врагам! Sieg Heil!!!.mp4»; – ауди-
озапись «1488-Россия для русских..
mp3»; – аудиозапись «Коловрат -Анти-
антифа ].mp3»; – аудиозапись «Колов-
рат – Правый скинхед.mp3»; – аудиоза-
пись «Коловрат [waptorrent.ru] - Не поку-
пай у чурок. mp3»; – файл (изображе-
ние) «2Rzb641K5zw»; – файл (изображе-
ние) «7-0BfHyi7T4»; – файл (изображе-
ние) «9DEVyjxn52I»; – файл (изображе-
ние) «43z7DEJ3sEo»; – файл (изображе-
ние) «aicW3reU8Fw»; – файл (изображе-
ние) «dCaqeIre5WI»; – файл (изображе-
ние) «EGC3Rnr65zQ»; – файл (изображе-
ние) «ElhmY6DAYi4»; – файл (изображе-
ние) «FErj2nzf5LM»; – файл (изображе-
ние) «I2KmvwPV7EA»; – файл (изобра-
жение) «jP9CB0SeBA»; – файл (изобра-
жение) «KL_BI-2xwsM»; – файл (изобра-
жение) «LMqZ1P2p3J0»; – файл (изо-
бражение) «o8403IFHj54» (решение 
Люблинского районного суда города 
Москвы от 18.03.2015); 

2812. Книга автора Шейгуль Хадис 
Маулана Мухаммада Закария Кандехла-
ви (рахматуллахи ‘алейхи) «Ценности 
Зикра» на 182 листах, отпечатанная в 
ООО «ПФ «ГАРТ» г.Казань (решение Пер-

воуральского городского суда Свер-
дловской области от 09.02.2015); 

2813. Информационный материал – 
видеоролик «Скинхеды порезали шавку» 
(решение Северского городского суда 
Томской области от 16.03.2015); 

2814. Информационный материал – 
видеоролик «Бей ментов по е*алу» 
(решение Северского городского суда 
Томской области от 13.03.2015); 

2815. Видеоматериал «Что такое 
национализм 1.mp3», размещенный в 
сети Интернет в социальной сети «ВКон-
такте» (решение Советского районного 
суда г. Брянска от 16.04.2015); 

2816. Видеофайл «скин-гёрлы», раз-
мещенный в международной сети Интер-
нет на странице «Михаил Великорос» 
сайта www.vk.com электронный адрес 
страницы www.vk.com/id183913621 
(решение Советского районного суда 
г. Казани от 17.03.2015); 

2817. Текст аудиозаписи «СУКА 
ЧУРКИ Е*АНЫе…. – Убей Хача, Порадуй 
МАМУ» длительностью 3 мин. 30 сек., 
размещенной на момент предъявления 
заявления в суд в сети Интернет на сайте 
«ВКонтакте» по электронному адресу: 
ht tp://vk.com/search?c[q]=убей хача 
порадуй маму&c[section]=audio (реше-
ние Октябрьского районного суда города 
Санкт-Петербурга от 19.11.2014); 

2818. Текст статьи «Когда же русские 
напьются крови», размещенной на 
момент предъявления заявления в суд в 
сети Интернет по электронным адресам: 
h t tp : / / censor .ne t . ua /news /286782 /
r o s s i y a _ u s t r o i l a _ o c h e r e d n u y u _
provokatsiyu_ na_granitse_s_ukrainoyi_
mid (решение Октябрьского районного 
суда  города Санкт-Петербурга  от 
26.01.2015); 

2819. Брошюра - «Политические про-
блемы» издательства «Дар-уль-Умма», 
Бейрут-Ливан, на 80 страницах (решение 
Туймазинского районного суда Респу-
блики Башкортостан от 22.01.2015); 

2820. Видеоролик под названиями 
«Нацист» и «русский проснись», начина-
ющийся с заставки с изображением 
белого креста на красном фоне и надпи-
си, выполненной белыми буквами на 
красном фоне «СЛАВЯНСКИЙ СОЮЗ», 
содержащий титры: «SS tv», видеоза-
пись монолога лица мужского пола, 
начинающийся словами «Русский про-
снись» и заканчивающийся: «Слава Рос-
сии», размещенный в сети Интернет 
(решение Горно-Алтайского городского 
суда Республики Алтай от 03.04.2015); 

2821. Видеоролик под названиями 
«format 18» и «Format 18 - Format 18», 
начинающийся с заставки с изображени-
ем Гитлера, надписью на английском 
языке «FORMAT 18 NEWS», которое 
заменяет черно-желто-белое изображе-
ние, имеющее надпись «НАЦИОНАЛЬНО 
СЛАВЯНСКИЙ ФРОНТ ОСВОБОЖДЕНИЯ 
РОССИИ», «НСФОР» и крест в круге в 
качестве символа, содержащий сопро-
вождающуюся музыкой со словами 
видеозапись участков местности с 
дорожной насыпью, рельсами, тропин-
кой, снегом на земле, а также видеоза-
пись группы лиц догоняющих и избива-
ющих отдельных мужчин, и заканчиваю-
щийся заставкой: «ОСТАВАЙСЯ БЕЛЫМ 
14 88 WWW.FORMAT18.ORC», разме-
щенный в сети Интернет (решение Гор-
но-Алтайского городского суда Респу-
блики Алтай от 02.04.2015); 

2822. Видеоролик под названиями 
«Нейтрализация Таджика-педофила 
(СПб)» и «Нейтрализация Таджика-педо-
фила (С-Пб)», начинающийся с изобра-
жения (фотографии) мужчины, содер-
жащий серию изображений страниц 
переписки мужчины, обозначенного как 
«Ильяс Рахманов», с лицом, обозначен-
ным как «Настя», титры: высказывание 
«Русь земля великая! Встань и пробу-
дись! ©», разговор лица мужского пола 
и группы лиц мужского пола, а также 
сопровождающийся песней, и заканчи-
вающийся титрами: высказыванием «Так 
будет с каждым!», выполненным белы-
ми буквами на черном фоне, размещен-
ный в сети Интернет (решение Горно-
Алтайского городского суда Республики 
Алтай от 02.04.2015); 

2823. Брошюры: - «Что нужно детям 
знать о Боге?», изд. 2011. Watchtower 
Bible and Tract Society of Pennsylvania 2011 
Wachtturm Bidel – und Traktat-Gesellschaft 
der Zeuger Jehovas. e.V., Selters/Taunus; - 
«Музыка Как она влияет на вас?», изд. 
2011. Watchtower Bible and Tract Society of 
Pennsylvania 2011 Wachtturm Bidel – und 
Traktat-Gesellschaft der Zeuger Jehovas. 
e.V., Selters/Taunus.; - «Терроризм В чем 
его причина? Когда с ним будет поконче-
но?», изд. 2011. Watcher Bible and Tract 
Society of Pennsylvania 2011 Wachytturm 
Bibelund Traktat-Gesellschaft der Zeuger 
Jehovas, e.V., Selters/Taunus.; - «Иисус 
Откуда он пришел? Как он жил? Почему он 
умер?», изд. 2011. Watchtower Bibel and 
Tract Society of  Pennsylvania 2011 
Wachtturm Bibelund Traktat-Gesellschaft der 
Zeugen Jehovas, e.V., Selters/Taunus.; - 
«Как сохранить счастье в браке?» изд. 
2011. Watchtower Bible and Tract Society of 
Pennsylvania 2011 Wachtturm Bibel-und 
Traktat-Gesellschaft der Zeuger Jehovas, 
e.V., Selters/Taunus.; - «Духовный мир Кто 
в нем обитает», изд. 2011. Watchtower 
Bible and Tract Society of Pennsylvania 2010 
Wachtturm Bibel-und Traktat-Gesellschaft 
der Zeuger Jehovas, e.V., Selters/Taunus.; - 
«Человек чудо творения», изд. 2011. 
Watchtower Bible and Tract Society of 
Pennsylvania 2011 Wachtturm Bibel-und 
Traktat-Gesellschaft der Zeuger Jehovas, 
e.V., Selters/Taunus.; - «Как справиться с 
потерей близкого человека», изд. 2011. 
Watchtower Bible and Tract Society of 
Pennsylvania 2011 Wachtturm Bibel-und 
Traktat-Gesellschaft der Zeuger Jehovas, 
e.V., Selters/Taunus (решение Матвеево-
Курганского районного суда Ростовской 
области от 29.09.2014); 

2824. Информационные материалы, 
размещенные в статье «Хизб ат-Тахрир 
аль-Исламий» на Интернет-сайте http://
golosislama.ru/news.php?id=3086 (реше-
ние Тазовского районного суда Ямало-
Ненецкого автономного округа от 
25.02.2015); 

2825. Информационные материалы, 
размещенные в статье «Асбат аль-
Ансар» на Интернет-сайте http://terworld.
narod.ru/kontinent.files/asbatalansarlivan.
htm (решение Тазовского районного 
суда Ямало-Ненецкого автономного 
округа от 25.02.2015); 

2826. Видеозапись под названием: 
«Герман Стерлингов – обращение ко 
всему миру», размещенная на интернет 
ресурсе ГИС Интернет: www.youtube.
com/watch?v=J-LTYCJo2DA (решение 
Майкопского городского суда Республи-
ки Адыгея от 24.03.2015); 

2827 .  Книга  Белоглазова  Н .В . 
«Еврейство и Россия. Краткий историче-
ский очерк» (решение Басманного рай-
о н н о г о  с уд а  г о р о д а  М о с к в ы  о т 
18.02.2015); 

2828. Информационные материалы 
«Режьте хачей! Убивайте чурок!», «Вот 
кто такие антифа. Не любите фашистов», 
размещенные на интернет странице 
«Эдик Подгайный» в социальной сети «В 
Контакте» (решение Муравленковского 
городского суда Ямало-Ненецкого 
автономного округа от 19.02.2015);

2829. Видеоматериал «Коловрат- 
Ублюдки антиФА», размещенный в сети 
Интернет на сайте http://vk.com/videos 

169482104?q=Коловрат-Ублюдки%20
a н т и Ф A & s e c t i o n = s e a r c h & z = v i d
eo44976487_1 64601050 (решение 
Советского районного суда г. Орла от 
27.03.2015);

2830. Интернет-сайт http://www.ru.
nurrehberi.com/erisale/munacat_ru/#/2 
(решение Ново-Савиновского районного 
суда г. Казани от 01.04.2015);

2831. Видеоролики: «Наставление 
(катехизис) еврея в СССР изъят в 1961», 
«Русская революция», «Злая Россия - 
YO U  M U S T  M U R D E R »  ( р е ш е н и е 
Северного районного суда г. Орла от 
26.03.2015);

2832. Литературно-художественные 
издания: -книга I, 2004 г. «Откровения 
л ю д я м  н о в о г о  в е к а » ,  г . М о с к в а , 
отпечатано 2010 г. в ОАО «Печатный 
двор»  им .А .М.Горького ,  г .Санкт -
Петербург, тираж 3000 экз.,  автор 
М а с л о в  Л . И . ;  - к н и г а  I I ,  2 0 0 5  г . 
«Откровения людям нового века», 
г.Нижний Новгород отпечатано в 2012 г. 
в ОАО «Первая Образцовая типография» 
г.Нижний Новгород, тираж 10 000 экз., 
автор Маслов Л.И.; -книга III, 2006 г. 
«Откровения людям нового века», 
г.Нижний Новгород, отпечатано в 2012 г. 
в ОАО «Первая Образцовая типография», 
г .Нижний Новгород, тираж 10 000 
экз.,автор Маслов Л.И.; -книга IV, 20(37 
г. «Откровения людям нового века», г.
Нижний Новгород. отпечатано в 2012 г. в 
ОАО «Первая Образцовая типография» 
филиал «Нижполиграф» г.Нижний 
Новгород, тираж 10 000 экз., автор 
Маслов Л.И. (решение Таганрогского 
городского суда Ростовской области от 
2 2 . 0 8 . 2 0 1 4  и  а п е л л я ц и о н н о е 
определение Судебной коллегии по 
административным делам Ростовского 
областного суда от 20.04.2015);

2833. Информационные материалы, 
размещенные по интернет-адресам: 
http://ar25.org/article/ukrayinska-naciona-
lna-asambleya-una-unso-korotka-istoriya-
stuktura-kontakty.htm, http://ps-shop.
com.ua (решение Новоуренгойского 
городского суда Ямало-Ненецкого 
автономного округа от 22.01.2015);

2834. Информационный материал — 
т е к с т ,  р а з м е щ е н н ы й  в  р е ж и м е 
свободного доступа в сети Интернет на 
странице <<http://www.odnoklassniki.ru/
g r o u p . . p i s h a y m o > >  с  а к к а у н т о м 
« М И - У К РА I Н Ц I » ,  о з а гл а в л е н н о г о 
«Убирайтесь сволота, кто еще не сдох.... 
СЛАВА УКРАИНЕ!!! СМЕРТЬ ВРАГАМ - 
РА Ш К А М ! ! ! ! »  и  н ач и н а ю щ е г о с я 
словами: «Путин запретил вывозить...» и 
з а к а н ч и в а ю щ и й с я  с л о в а м и :  « . . .
обратился  к  бывшим коллегам» , 
содержащий высказывания: в которых 
негативно оценивается группа лиц, 
о б ъ е д и н е н н ы х  п о  п р и з н а к у 
национальности и по территориальному 
признаку, и их действия; побудительного 
характера, по смысловому пониманию 
призывающие к враждебным действиям 
одну группу лиц по отношению к другой 
группе лиц по признаку национальности; 
п о  с м ы с л о в о м у  п о н и м а н и ю 
с п о с о б с т в у ю щ и е  в о з б у ж д е н и ю 
ненависти или вражды к группе лиц, 
о б ъ е д и н е н н ы х  п о  п р и з н а к у 
национальности и по территориальному 
признаку - жители России, русские, 
путем формирования их негативного 
о б р а з а  ( р е ш е н и е  Ц е н т р а л ь н о г о 
районного суда г. Сочи от 03.03.2015);

2835. Аудиозапись под названием 
«Смерть цунарэфам» исполнитель 
К о р р о з и я  м е т а л л а  ( р е ш е н и е 
П е р в о м а й с к о г о  р а й о н н о г о  с уд а 
г. Владивостока от 23.01.2015);

2836. Брошюра «Этапы призыва 
(зиярата)» на 10 листах формата А4, 
автор и издательство не указаны 
(решение Тетюшского районного суда 
Республики Татарстан от 07.04.2015);

2837. Брошюра «Праведная семья» 
на 18 страницах, автор и издательство не 
у к а з а н ы  ( р е ш е н и е  Те т ю ш с к о г о 
районного суда Республики Татарстан от 
07.04.2015);

2 8 3 8 .  П е ч а т н о е  и з д а н и е  — 
и н ф о р м а ц и о н н о - а н а л и т и ч е с к и й 
дайджест №  13, апрель 2007 года, 
Россия, на 44 страницах, издательство 
не  указано (решение Тетюшского 
районного суда Республики Татарстан от 
07.04.2015);

2839. Брошюра «Путь к вере» на 120 
с т р а н и ц а х ,  а в т о р  Та к и  а д - д и н 
ан-Набхани, издательство не указано 
(решение Тетюшского районного суда 
Республики Татарстан от 07.04.2015);

2840. Брошюра «Основы воспитания 
детей» на 8 страницах, автор Наджах 
ас-Сабатина, издательство не указано 
(решение Тетюшского районного суда 
Республики Татарстан от 07.04.2015);

2841. Печатные (информационные) 
материалы: 1. Брошюра «Запретные дела, 
по отношению к которым люди проявляют 
небрежность, но которые необходимо 
избегать», автор Мухаммад Салих Аль-
Мунаджид, место издания г. Набережные 
Челны, 2003 г., на 88 с; 2. Брошюра 
« ТА В Б А - П О К А Я Н И Е .  И С Т И ГФА Р -
ПРОСББА О ПРОЩЕНИИ. ПЛОДЫ СТРАХА 
ПЕРЕД АЛЛАХОМ. ПОМИНАНИЕ АЛЛАХА* 
ЧТЕНИЕ КОРАНА», автор не указан, место 
издания Владивосток, 2004 г., на 74 с, в 2 
экземплярах; 3. Брошюра «Страх смерти», 
автор Идрис Галяутдин, место издания г. 
Набережные Челны, год издания 2004, на 
32 с; 4. Брошюра «380 больших грехов» 
(«Большие грехи»), автор Ибн Хаджар 
аль-Хайтами, место издания г. Махачкала, 
год издания 2010, на 35 с. (решение 
Первомайского районного суда г . 
Владивостока от 29.01.2015);

2842. Видеоматериал под названием 
« о б р а щ е н и е  к  д е т я м  С и р и и » , 
размещенный в сети Интернет на 
интернет-ресурсе www.youtube.com 
(решение Тагилстроевского районного 
суда г. Нижнего Тагила Свердловской 
области от 30.03.2015);

2843. Видеоматериал под названием 
«Иисус в исламе и в христианстве 
Невинность христиан», размещенный в 
сети Интернет на интернет-ресурсе www.
youtube.com (решение Тагилстроевского 
районного суда г.  Нижнего Тагила 
Свердловской области от 30.03.2015);

2844. Информационные материалы, 
размещенные в сети Интернет по адресу: 
http://anapa-pro/com/categoru/13/arti-
cle/1660 под названием: «Экстремизм от 
Багирова — доверенного лица Путина», 
загруженную с интернет-ресурса www.
youtube.com, имеющую адрес: http://
www.youtube.com/watch?v=fsp9vGmlT-k, 
ранее загруженную и опубликованную 
25 .12 .2012 года  в  сети  Интернет 
посредством услуги сайта www.youtube.
com пользователем «dymovskiyname» 
через канал портала http.//dymovskiy/.
name, принадлежащего Дымовскому 
А.А. (решение Анапского городского 
с у д а  К р а с н о д а р с к о г о  к р а я  о т 
03.02.2015);

2845. Информационный материал - 
в и д е о р о л и к  « N E X  c o m p a n y  — 
То л е р а н т н а я  Р о с с и я »  ( р е ш е н и е 
Северского городского суда Томской 
области от 23.03.2015);

2846. Аудиоматериал «Sel’Mi — О 
насущном»,  размещенный в  сети 
Интернет  на  сайте  h t tp : / / vk .com/
audios154750730?q= Sel%27Mi%20-%20
O%20насущном) (решение Советского 
районного суда г. Орла от 07.04.2015);

2847. Видеоролик «Джихад» (Шейх 
Хасан абу Аль-Ашбаль «необходимость 

Джихада для построения Исламской 
Уммы») продолжительностью 4 минуты 
59 секунд (решение Чистопольского 
городского суда Республики Татарстан 
от 07.04.2015);

2848. Видеозапись «Бей жидов», 
размещенная в  сети Интернет  по 
электронному адресу: http://www.you-
t u b e . c o m / w a t c h ? v = C U B L d G h - 2 Yg 
(решение Октябрьского районного суда 
города Санкт-Петербурга от 04.02.2015);

2849. Размещенные Пулькиным Д.Н. 
в сети Интернет на сайте www.vkontakte.
ru видеозапись «Черная коза-)))» (файл 
«chernaya koza-))).flv»), аудиозапись 
«1488 — Я рисую белым мелом 14/88-YA 
risuyubelym melom 14_88.тр» (решение 
Псковского городского суда Псковской 
области от 14.04.2015);

2 8 5 0 .  Ф о т о г р а ф и ч е с к о е 
изображение, размещенное группой 
«Ванильный Шнапс» в сети Интернет по 
адресу: https://vk.com/v_reich7z-photo-
3 3 7 8 0 7 0 1 - 3 3 6 8 8 7 1 7 0 % F a l b u m -
33780701-00%2Frev пользователя в 
социальной сети «Вконтакте» (решение 
Советского районного суда г. Тулы от 
30.03.2015);

2851. Статья Юшкова Р.А. «Истерия 
по-пугачевски», опубликованная на 
первой странице Пермской краевой 
газеты «Звезда» от 19.07.2013 г. за № 79 
(решение Мотовилихинского районного 
суда г. Перми от 30.01.2015);

2852. Книга Са’ида бин али бин Уахф 
апь-Кахтани «Крепость мусульманина. 
И з  с л о в  п о м и н а н и я  А л л а х а , 
встречающихся в  Коране и  сунне 
(перевод на русский язык Владимир 
Абдулла Нирша, Нальчик, 2004 — 241 с.) 
(решение Курганского городского суда 
от 06.04.2015);

2853. Видеофайл «русская жизнь», 
размещенный 5 сентября 2012 года 
Ремневым А.С. в сети Интернет, на 
зарегистрированной им странице с 
а к к а у н т о м  v k . c o m / i d l 8 2 4 8 7 8 1 9  в 
социальной сети «В КОНТАКТЕ РУ» 
(решение Боровского районного суда 
Калужской области от 07.04.2015);

2854. Видеоролик «Самоубийство 
белой расы» (решение Северного 
районного суда г. Орла от 31.03.2015);

2855.  Статья «Путин в ярости. 
Стыдно быть русским (запрещенное в 
России видео)», размещенная в сети 
Интернет на сайте «http://www.youtube.
com/watch?v=PLGl-FaVyWe» (решение 
Кировского районного суда г. Астрахани 
от 14.04.2015);

2856 .  Брошюра  «Упование  на 
Аллаха», на 2 страницах, автор Абу 
Белял, издатель не указан (решение 
Тетюшского районного суда Республики 
Татарстан от 20.04.2015);

2857. Текст, начинающийся со слов 
« В о т  т а к  д о л ж н ы  у м и р а т ь . . . »  и 
заканчивающийся словами «... всех 
коммунистов нужно кремировать за 
ж и в о ! ! ! » ,  р а з м е щ е н н ы й  в 
международной сети Интернет на 
странице «Роман Лазарев» сайта www.
vk.com, электронный адрес страницы 
www.vk.com/ id90536072 (решение 
Советского районного суда г. Казани от 
16.03.2015);

2858. Печатные издания: - книга 
д о к т о р а  А б д у л ь х а м и д а  и б н 
Абдуррахмана ас-Сухайбани «Картины 
из жизни сподвижниц пророка» (пер. с 
а р а б .  С .  ( К . )  Ф и л и м о н о в а .  — 
Екатеринбург: Издательство «Мир», 
2009. — 192 с); - книга М.Х. Аль-Кахтани 
« П р е д е л  ж е л а ю щ е г о .  К р а т к о е 
изложение книги «Правильный путь 
понимания единобожия» шейха Салиха 
ибн Абд аль-Азиза Аль аш-Шейха» (пер. 
с араб. А.Ю. Исаева. — Казань: Общество 
«Возрождение исламского наследия», 
2009. - 282 с); - книга Са’ида ибн ‘Али ибн 
Вахфа  аль -Кахтани  «Толкование 
прекрасных имён Аллаха в свете Корана 
и Сунны» (пер. с араб., коммент. Э.Р. 
Кулиева. - 2-е изд., испр. — М.: Умма, 
2 0 1 1 .  —  2 8 8  с . )  ( р е ш е н и е 
Ко т е л ь н и ч с ко г о  р а й о н н о г о  с уд а 
Кировской области от 16.04.2015);

2859. Видеоролик под названием 
« Ч е р н а я  ко з а = ) » ,  р а з м е щ е н н ы й 
Лапшеновым М.С. на личной интернет-
с т р а н и ц е  в  с о ц и а л ь н о й  с е т и  « В 
к о н т а к т е » ,  н а х о д я щ е й с я  п о 
электронному адресу: «http://vk.com/
id85220751» (решение Железногорского 
городского суда Курской области от 
19.03.2015);

2860. Информационный материал —  
текст песни, размещенный на Интернет-
сайте http ://song5 .ru/text/див-злой-
хачик «ДИВ- Злой хачик текст песни» 
(решение Никулинского районного суда 
города Москвы от 10.03.2015);

2861. Видеоролик, обнаруженный в 
глобальной телекоммуникационной сети 
Интернет под названием «Мы вас 
победим, иншааЛлах!», расположенный 
п о  а д р е с у  h t t p : / / v k . c o m / v i d -
eos215049440_166090676 (решение 
Черкесского городского суда Карачаево-
Черкесской Республики от 16.04.2015);

2862. Информационный материал - 
изображение, размещенное на интернет-
сайте http//risovach.ru/kartinka/2510398 
«е**** хачей е**** хачей вон из России 
черно  ж****п*****  Мем Против 
гомиков и хачей» (заочное решение 
Никулинского районного суда города 
Москвы от 10.03.2015);

2863. Информационный материал — 
текст песни, размещенный на интернет-
с а й т е  v k . c o m / t o p i c - 1 
774129_27062203?offset=40 «Вновь 
плачет народ о русской земле, о русской 
душе, о родной стороне» (заочное 
решение Никулинского районного суда 
города Москвы от 10.03.2015);

2864. Информационный материал - 
текст песни, размещенный на интернет-
сайте http://webkind.ru/text/993378859_9
70071140р551287444_text_pesni_sprot.
html «Текст песни СПРОТ, Таки Лукавый 
Токсидоз LD100 Адольф ГС:» (заочное 
решение Никулинского районного суда 
города Москвы от 10.03.2015);

2865. Стихотворение Маслова И. А. 
«Стань  машиной  для  убийства» , 
размещенное на сайте http://style.emool-
i v e . r u / ~ N i t s a n g e r / ? s h o w = t h e m e &
id=66683 (решение  Октябрьского 
р а й о н н о г о  с уд а  г .  Б а р н а ул а  о т 
21.01.2015);

2866.  6  текстово-графических 
изображений групп «Of Hooligans», 
«Футбольный хулиган», «AllCopsAreBas-
tardS», размещенные в интернет-сети 
«Вконтакте» (решение Пролетарского 
районного суда г. Тулы от 07.04.2015);

2867. Материалы, размещенные на 
л и ч н о й  с т р а н и ц е  п о л ь з о в а т е л я 
«Александр Дёмин», расположенной в 
сети Интернет по адресу: http://vk.com/
holokaustos (решение Ленинского 
районного суда г. Тюмени от 24.04.2015).

Исключить из федерального списка 
экстремистских материалов, размещен-
ного на официальном сайте Министер-
ства юстиции Российской Федерации в 
информационно-коммуникационной 
сети Интернет, информационный мате-
риал:

2103. Сайт www.kiwi.kz (решение 
П я т и г о р с к о г о  г о р о д с к о г о  с у д а 
Ставропольского края от 10.07.2013).

Список предоставлен 
Минюстом России

Федеральный список 
экстремистских материалов

Извещение
Оргкомитет по подготовке, созыву и проведению учредительного съезда 

политической партии с предполагаемым наименованием «Партия регионов» 
извещает, что учредительный съезд этой партии состоится 29 августа 2015 г. по 
адресу: г. Новосибирск, ул. Аэропорт, 88 (ресторанно-гостиничный комплекс 
«Северный Замок»). Регистрация участников съезда — с 11.00, начало съезда 
— в 12.00. 

Контактный телефон: 8-913-912-99-14.

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

РЕКЛАМНАЯ СЛУЖБА:

8 499 257 37 52
8 495 786 67 87
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU

ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU
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НОВОСТИ

Волейбольная
сборная 
победила
сербок

ПЯТЬ ПАРТИЙ 
В «ЯНТАРНОМ»

Илья Трисвятский

ЖЕНСКАЯ волейбольная сбор-
ная России во второй игровой 
день домашнего этапа мирового 
Гран-при в Калининграде одер-
жала пятисетовую победу над 
Сербией — 3:2 (25:23, 17:25, 
20:25, 26:24, 15:8). На трибунах 
дворца спорта «Янтарный» за 
этой встречей наблюдало пять 
тысяч зрителей.

Самой результативной в со-
ставе россиянок стала облада-
тельница приза лучшему игроку 
Суперлиги-2014/15 диагональ-
ная нападающая Наталия Обмо-
чаева, набравшая 27 очков. 

До Сербии соперницами на-
шей сборной были действующие 
чемпионки мира американки. 
Со «звездно-полосатыми» спра-
виться не удалось — 0:3 (22:25, 
20:25, 19:25). Вчера уже после 
подписания этого номера «РГ» 
на берегах Балтики завершился 
матч россиянок против Турции.

У команды Юрия Маричева 
пока хорошие шансы на попада-
ние в финальный турнир Гран-
при, который состоится 22—26 
июля в Омахе (США).

Боксер Чагаев
защитил
титул в бою
с Пьянетой

ХВАТИЛО 
РАУНДА

Владимир Ильин

УЗБЕКИСТАНЕЦ Руслан Чага-
ев успешно провел защиту титу-
ла регулярного чемпиона в су-
пертяжелом весе по версии Все-
мирной боксерской ассоциации 
(WBA). В немецком Магдебурге 
ему хватило одного раунда, что-
бы рефери присудил победу над 
Франческо Пьянетой (Германия) 
техническим нокаутом.

Чагаев быстро отправил в 
нокдаун родившегося в Италии 
Пьянету, после чего тот с тру-
дом смог продолжить бой. Еще 
до завершения первого раунда 
соперник узбекистанца после 
сильного бокового удара снова 
побывал в нокдауне, повалив-
шись на канаты, и рефери при-
нял решение, что поединок нуж-
но остановить.

Вакантный титул регулярно-
го чемпиона Чагаев завоевал год 
назад, победив в Грозном пуэр-
ториканца Фреса Окендо. С того 
момента до встречи с Пьянетой 
узбекистанец не провел ни одно-
го боя, но поединок в Магдебурге 
доказал, что 36-летний ветеран 
по-прежнему в хорошей форме.

Заметим, что титулом супер-
чемпиона WBA в этой категории  
владеет Владимир Кличко.

Известный 
спартаковец
облачился 
в черно-белые
цвета

КАРПИН 
НАЧАЛ С НУЛЯ

Александр Ершов

ВЧЕРАШНИЙ поединок перво-
го тура Футбольной националь-
ной лиги в Санкт-Петербурге 
«Зенита-2» и армавирского 
«Торпедо» вызвал у болельщи-
ков повышенный интерес. 

Дело в том, что клуб из не-
большого городка на Кубани воз-
главил экс-игрок и бывший на-
ставник московского «Спарта-
ка» Валерий Карпин. Дебют у Ва-
лерия Георгиевича получился 
вполне пристойным. Встреча с 
командой, которую возглавляет 
Владислав Радимов, заверши-
лась вничью — 0:0.

Карпин оказался в «Торпедо» 
внезапно и стремительно. В ми-
нувшую пятницу впервые в сво-
ей 55-летней истории вынырнув-
шая наверх из второго  дивизио-
на команда из 200-тысячного го-
родка в 220 километрах от Крас-
нодара объявила о своем суще-
ствовании фамилией будущего 
наставника. А уже в субботу Кар-
пин на пресс-конференции в 
подмосковном Новогорске сооб-
щил о подписании с «Торпедо» 
трехлетнего контракта. 

БАСКЕТБОЛ Знаменитый
тренер Давид Берлин 
отпраздновал 90-летие

Вся жизнь 
со «Спартаком»

Илья Трисвятский

СВОЙ 90-летний юбилей вчера отметил патриарх отече-
ственного женского баскетбола Давид Берлин. Его биог-
рафия уникальна. В 1949 году тогда еще 24-летний спе-
циалист возглавил созданную московским областным 
советом общества «Спартак» женскую баскетбольную 
команду и с тех пор место работы не менял. Сейчас Бер-
лин занимает пост генерального директора БК «Спар-
так» (Ногинск), а до перехода на руководящую дол-
жность более полувека бессменно был главным трене-
ром «красно-белых».

В советские времена «Спартак» прошел путь от об-
ластного первенства до выигрыша союзной высшей 
лиги. Расцвет команды пришелся на конец 1970-х — нача-
ло 1980-х годов. Клуб четырежды выигрывал европей-
ский Кубок Лилиан Ронкетти, в 1978-м стал победителем 
первенства СССР, нарушив многолетнюю гегемонию 
рижского ТТТ во главе с центровой Ульяной Семеновой.

Самыми именитыми воспитанницами Берлина счита-
ются Нелли Ферябникова, Татьяна Надырова и Ольга Су-
харнова. Все трое — двукратные олимпийские чемпион-
ки. Из нынешнего поколения игроков выделяется Мари-
на Карпунина, она победительница чемпионата Европы 
и призер Олимпийских игр.

Давид Яковлевич работу главного тренера всегда сов-
мещал с ролью добытчика для своих девушек — выбивал 
им квартиры, спортивные звания, помогал с учебой, да-
вал много ценных жизненных советов.

Берлин — прекрасный рассказчик. Одна из его самых 
интересных историй о том, как он в Питере попросил 
знакомых моряков с помощью навигационных приборов 
издали измерить рост Ульяны Семеновой, и оказалось, 
что никакие там ни 210 см, а все 226—228. Легендарный 
тренер по-прежнему считает, что в одном из финалов ев-
рокубка его команду засудили лишь по той причине, что 
девушки никак не могли пойти на праздничный банкет — 
время авиарейса не позволяло.

В последние годы Берлин при содействии губернато-
ра Московской области Андрея Воробьева организует по 
всему региону массовые турниры по стритболу. Ногин-
ский «Спартак» выступает в Премьер-лиге, причем ко-
стяк тренерского штаба составляют воспитанники клу-
ба, резервный состав занял четвертое место в молодеж-
ном чемпионате. За будущее «красно-белых» беспоко-
иться не приходится, ведь самую серьезную помощь ко-
манде оказывает министерство физической культуры, 
спорта и работы с молодежью Московской области, воз-
главляемое Романом Терюшковым.

ТЕННИС Российская спортсменка Софья Жук стала победительницей 
Уимблдонского турнира среди юниоров

Жук летает высоко
Илья Соболев

Н
овак Джокович защитил 
титул чемпиона Уимблдо-
на. Как и в прошлом году, 

серб в финале обыграл швейцар-
ца Роджера Федерера — 7:6, 6:7, 
6:4, 6:3. 

Эта встреча стала для сопер-
ников юбилейной, сороковой по 
счету. Чаще на корте в мировом 
теннисе пересекались только Фе-
дерер и Надаль — 42 поединка. 
Что касается вчерашних финали-
стов, у них теперь полный пари-
тет — по 20 выигранных матчей.

В случае победы Федерера 
пало бы сразу два рекорда Уим-
блдона. Во-первых, 33-летний 
Роджер стал бы самым возраст-
ным чемпионом турнира, во-вто-
рых, первым выиграл бы его во-
семь раз. Но нынче историю пи-
шет Джокович. Новак завоевал 
третий уимблдонский титул, 
сравнявшись по этому показате-
лю со своим тренером Борисом 
Беккером. Кроме того, серб стал 
лишь четвертым игроком, кото-
рому удалось защитить здесь 
чемпионство.

— Ради таких матчей и тру-
дишься всю жизнь. Сражаться 
против Федерера на Централь-
ном корте — один из самых глав-
ных вызовов для меня и большая 
честь, — заявил Джокович, не 
скрывавший радости после по-
бедного розыгрыша.

Швейцарец в свою очередь, 
как и подобает джентльмену, 
принял поражение стоически.

— В решающие моменты Но-
вак был сильнее, а уж в послед-
нем сете и вовсе выглядел неуяз-
вимым, — признал Роджер. — Он 
заслужил победу своей игрой за 
последние два года. 

К слову, у поклонников Феде-
рера тоже есть какой-никакой 
повод для радости. Швейцарский 
теннисист заявил, что карьеру в 
ближайшее время заканчивать 
не намерен: «Такие матчи мне 

очень помогают. Я по-прежнему 
голоден и мотивирован».

У женщин трофей предсказу-
емо достался американке Сере-
не Уильямс, одолевшей днем ра-
нее в финале испанку Гарбинье 

Мугурусу, — 6:4, 6:4. Уильямс вы-
играла 21-й турнир «Большого 
шлема» и четвертый подряд: те-
перь американка является дей-
ствующей чемпионкой всех 
«мэйджоров». Также Серена в 
шаге от того, чтобы взять все 
«Шлемы» в календарном году и 
стать первой теннисисткой по-
сле Штеффи Граф (1988), кото-
рой покорилось подобное дости-
жение. Последний в сезоне тур-
нир большой четверки — Откры-
тый чемпионат США — состоится 
в сентябре.

Напомним, что на пути к по-
беде Уильямс выбила в полуфи-
нале россиянку Марию Шарапо-
ву, однако в решающих матчах 
Уимблдона все равно не обо-
шлось без нашего представитель-
ства. Так, в женском парном раз-
ряде на трофей претендовали 
Екатерина Макарова и Елена Вес-
нина, встречавшиеся в финале со 
швейцаркой Мартиной Хингис и 
Саней Мирзой из Индии. Увы, 
российскому дуэту было сужде-
но лишь стать частью чужой кра-
сивой истории. Выиграв первый 
сет, во втором наши девчонки по-
давали на матч, но дожать сопер-
ниц не сумели, отдав две партии 
подряд, — 7:5, 6:7, 5:7.

Впрочем, был во Всеанглий-
ском клубе лаун-тенниса и кро-
кета и на нашей улице праздник. 
В юниорском турнире у девушек 
титул завоевала 15-летняя Софья 
Жук, обыгравшая в финале свою 
соотечественницу Анну Блинко-
ву, — 7:5, 6:4.

— Здорово было оказаться на 
Центральном корте. Впервые я 
играла при такой внушительной 
аудитории, и мне очень понра-
вилось, — призналась по оконча-
нии матча Соня. — Для меня пси-

хологически было очень важно 
хорошо начать матч, потому что 
за последние два года я проигра-
ла Блинковой четыре раза под-
ряд.

Отчасти победа Жук — сюр-
приз, ведь это для нее всего 
лишь второй турнир «Большого 
шлема», и на нынешнем Уимбл-
доне она не попала даже в число 
отсеянных. С другой стороны, 
сказать, что Софья появилась из 
ниоткуда, тоже нельзя. Тенни-
сом она стала заниматься в ше-
стилетнем возрасте, а по окон-
чании начальной школы пере-
шла на домашнее образование, 
чтобы целиком посвятить себя 
любимой игре. Сейчас девушка 
экстерном проходит 9-й класс, 
а с учителями занимается по 
скайпу.

Свою юниорскую карьеру 
Жук запустила два года назад и 
уже через несколько месяцев, 
выступая против соперниц ощу-
тимо старше себя, выиграла свой 
первый титул. Разумеется, срав-
нения с Марией Шараповой не 
заставили себя долго ждать, да и 
сама Жук никогда не скрывала, 
что считает Шарапову образцом 
для подражания. К слову, в чем-то 
Софья своего кумира уже прев-
зошла: Шарапова в 2002 году 
ведь тоже играла в юниорском 
финале Уимблдона, но уступила 
другой россиянке, Вере Душеви-
ной. 

— Моя мечта и цель — выиграть 
взрослый одиночный турнир, — 
приоткрыла свои планы Жук. — 
Надеюсь, что победа в юниорах 
станет лишь первым шагом.

СОБЫТИЕ Сборная России
досрочно вышла 
в плей-офф 
чемпионата мира

На песке стоим 
крепко

Илья Зубко

В ПОРТУГАЛЬСКОМ Эшпиньо набирает обороты чем-
пионат мира по пляжному футболу. Российская сборная, 
являющаяся действующим обладателем титула, начала 
групповой этап с побед над Парагваем и Мадагаскаром. 
И заранее обеспечила себе место в четвертьфинале.

Задача у команды Михаила Лихачева максимальная — 
стать трехкратными чемпионами мира и повторить 
успех Италии-2011 и Таити-2013. Благо состав команды 
боевой и все лидеры 
смогли приехать в 
Эшпиньо. Началось, 
правда, с неприятно-
стей. Организаторы 
решили проводить 
матчи на песке, взя-
том прямо с пляжа. 
И очистили его пло-
хо. Как результат —  
травмы уже по ходу 
тренировок. Снача-
ла Антон Шкарин по-
пал по булыжнику, затем Алексей Макаров порезал ногу 
о стекло. Ситуация вопиющая, игроки нашей сборной не 
скрывают возмущения качеством песка.

Стартовая игра россиян против Парагвая изначально 
обещала быть трудной. С этой командой наши пляжники 
встречались на групповом этапе предыдущего чемпио-
ната мира, и тогда все закончилось тяжелейшей победой 
россиян (4:3). На этот раз южноамериканцы уже к тре-
тьей минуте забили дважды. И до конца периода наши 
успели лишь сравнять счет. К середине встречи Парагвай 
вновь вышел вперед — 4:3. И лишь после этого фавориты 
заиграли так, как от них ожидали. Шкарин и Леонов вер-
нули преимущество россиянам, а дубль Шишина снял 
все вопросы — в итоге 7:5 в пользу россиян.

Ну а вчера вечером наши пляжники досрочно вышли в 
четвертьфинал, переиграв Мадагаскар. И здесь не обо-
шлось без приключений. Россияне бодро начали матч, и 
уже в первом периоде довели счет до крупного — сначала 
отличился Леонов, а затем дважды забил Романов. После 
перерыва Мадагаскар два мяча отыграл, и лишь точный 
удар Крашенинникова на 35-й минуте избавил нашу ко-
манду от ненужной нервотрепки — 4:2, и российская 
сборная теперь определит свою дальнейшую судьбу в 
игре с Таити. Островитяне также досрочно вышли в чет-
вертьфинал благодаря победе над Парагваем — 7:5. Та-
ким образом, в матче третьего тура Россия — Таити на 
кону будет стоять первое место в группе. 

В матче с Парагваем российские пляжники (слева) забили 
семь мячей, а пропустили — пять.
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Россиянка Софья Жук мечтает о победе на взрослом Уимблдоне.

Все новости с корта — 
на сайте
www.rg.ru/sujet/5504

В четвертьфинале 
наша сборная 
может встретиться 
с Ираном, Испанией 
либо Бразилией

Футбол Судьбу Суперкубка России решила серия пенальти, 
где точнее оказались игроки питерского «Зенита»

Дошли до «точки»
Иван Ильин 

П
итерский «Зенит» в 
третий раз в своей 
истории стал облада-
телем Суперкубка 
России. На стадионе 

«Петровский» в Санкт-Петер-
бурге команда Андре Виллаша-
Боаша обыграла столичный «Ло-
комотив».  Основное время 
встречи закончилось вничью 1:1, 
а в серии пенальти чемпионы 
страны были точнее — 4:2. 

По традиции матчем за Су-
перкубок открывается россий-
ский футбольный сезон. В этом 
году наши футбольные боссы 
долго не могли решить, где его 
проводить. И в последний мо-
мент выбор пал на домашнюю 
арену «Зенита», хотя за день до 
этого третий по значимости 
трофей вроде бы постановили 
разыграть на подмосковной 
«Арене Химки». Так чемпион 

страны получил небольшое пре-
имущество в виде своего поля, а 
фанатам «Локомотива» при-
шлось бронировать билеты в 
Петербург.

С точки зрения антуража 
встречи такой перенос оказался 
Суперкубку на пользу. Все биле-
ты на «Петровский» соскучив-
шиеся по большому футболу бо-
лельщики раскупили заранее. Не 
обошлось, правда, без неприят-
ных вещей. Дело в том, что этот 
матч стал первым для воспитан-
ника «Спартака» Артема Дзюбы 
в составе «Зенита». Переезд в го-
род на Неве игрока из стана само-
го принципиального соперника 
многие болельщики восприняли 
в штыки. И подготовили форвар-
ду «теплый» прием. В честь Дзю-
бы выпустили специальные фут-
болки с нелицеприятными поже-
ланиями футболисту. А стикеры с 
аналогичными надписями рас-
клеили по городу.

Этот фанатский «креатив» не 
вызвал у боссов «Зенита» вос-
торга. И болельщикам пообеща-
ли заранее — тех, кто придет на 
стадион в «антидзюбовских» 
футболках, на трибуны попро-
сту не пустят. Что, впрочем, не 

помешало болельщикам встре-
тить Артема недовольным сви-
стом.

За дебютом Дзюбы в «Зените» 
несколько в тени остался другой 
переход. Место в стартовом со-
ставе питерцев с ходу получил 
другой экс-игрок столичного 
клуба. Речь об Артуре Юсупове, 
перебравшемся к «сине-бело-го-
лубым» из московского «Дина-
мо». А вот об отвергнутых вете-
ранах «Зенита» болельщики не 
забыли. Андрею Аршавину, с 
которым не продлили кон-
тракт, и отправленному 
во вторую команду 
Александру Кержако-
ву фанатский ви-
р а ж  п о с в я т и л 
большой бан-
нер.

Что же касается «Локо-
мотива», то и он без поддер-
жки не остался. Больше тыся-
чи поклонников «красно-зеле-
ных» заняли места на госте-
вой трибуне. И стали свиде-
телями дебюта Игоря Че-
ревченко в качестве глав-
ного тренера «железно-
дорожников». В финале 
Кубка России этот спе-
циалист побеждал в ка-
честве «и.о.», и первый 
за  восемь лет титул 
вдохновил руководство 
«Локо» на подписание с 
ним полноценного кон-
тракта.

Надо сказать, что ра-
боту Черевченко мы 
увидели сразу же. Мо-
сквичи нисколько не 
смутились встрече с 
чемпионами стра-
ны и встретили 
фаворита вы-
с о к и м  п р е с -
сингом. «Локомо-
тив» в первом тайме 
действовал предельно аккурат-
но и организованно, так что гол 
в его исполнении выглядел впол-
не логично.

Произошло это событие на 
28-й минуте, когда Дмитрий Та-
расов самоотверженно поборол-
ся на подступах к штрафной и в 
падении протолкнул мяч на Ни-
асса. Сенегалец медлить не стал 
и послал мяч в сет-
ку мимо Лоды-
г и н а  —  1 : 0 . 

После этого 
«Зенит» долго 

р а с ш а т ы в а л 
оборону «Локо». В сере-
дине второго тайма под 
свист трибун поле покинули но-
вобранцы «Зенита» Дзюба и 
Юсупов, уступившие места на 
поле для Рязанцева и Рондона. 
«Свежая кровь» питерцам помо-
гла. На 83-й минуте хозяева за-

били-таки гол, причем сдела-
ли это красиво. Халк мягко 
навесил в штрафную, высоко 
выпрыгнувший Витсель голо-
вой скинул мяч на дальнюю 
штангу, где избавившийся от 
опеки Виталия Денисова 
Смольников поразил цель — 
1:1.

Этот счет продержался до 
конца основного времени, да и в 
овертайме забитых мячей не 
было. Пришлось решать судьбу 
трофея в серии пенальти. Ее от-
крыл точным ударом Халк, а вот 
Григорьев, пытаясь перебросить 

Лодыги-
на, попал 

лишь в пере-
кладину. Следу-

ющую осечку допу-
стил уже игрок «Зе-

нита», причем опять 
роковым стал каркас во-

рот — Шатов пробил в штан-
гу. Шанс «Локомотива» спа-
стись тут же упустил его ка-
питан Ведран Чорлука. Хор-

ватский защитник пробил с 
«точки» несильно и прямо по 

центру, видимо, рассчитывая, 
что вратарь прыгнет в угол. Но 
Лодыгин остался на месте и спо-
койно справился с мячом. А Кри-
шито следующим ударом принес 
«Зениту» очередной трофей. 
Чемпион страны пусть и в серии 
пенальти, но доказал свое пре-
восходство над обладателем 
Кубка. Для «сине-бело-голубых» 
нынешний Суперкубок стал тре-
тьим в истории — ранее команда 
с берегов Невы брала этот тро-
фей в 2008 и 2011 годах.

Добавим, что для остальных 
команд Российской футбольной 
премьер-лиги сезон начнется 
чуть позже. Старт чемпионата 
страны намечен на следующие 
выходные.

Бразилец Халк помог «Зениту» 
взять Суперкубок. Он организовал 
ответный гол, а затем забил 
в серии пенальти.

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Акцент

 Надежды «Локомотива» 
похоронил его капитан 
Ведран Чорлука, ударивший 
с «точки» несильно 
и прямо по центру
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ВОПРОС ДНЯ

Как вы поднимаете 
себе настроение?
Павел Дроздов,

режиссер:

— Я по своей природе оптимист. 
Во-первых, мне редко приходит-
ся испытывать на себе тяжесть 
меланхолии. Во-вторых, переход 
из столь редко испытываемого 
состояния у меня происходит 
мгновенно. В-третьих, настрое-
ние у меня поднимается в естест-
венном порядке. А если мое есте-
ство меня подводит, я смотрю хо-
рошие фильмы или читаю год-
ную литературу. Впрочем, иногда 
обычная прогулка по парку тво-
рит чудеса.

Гера Моралес,
лидер группы Jah Division:

— Все дело в том, что я на связи с 
небом, с Джа, так сказать. Имен-

но по этой причине я редко нахо-
жусь в депрессии. Но когда все же 
страдания касаются и меня, я по-
гружаюсь в творчество. И плохое 
настроение испаряется.

Кирилл Волков,
заслуженный деятель 
искусств РСФСР, народный 
артист РФ:

— Слушаю музыку своих люби-
мых композиторов. Вся моя 
жизнь связана с музыкой: и весь 
отдых, и весь труд. Я нахожу убе-
жище от надоевшей музыки в 
лоне любимых звуков. Конечно, 
самое сильное лекарство от моей 
грусти — это творения моего учи-
теля Арама Хачатуряна.

Подготовил Александр 
Мирошниченко

Татьяна Кудрявцева

Овен
Приобретенный годами опыт 
приведет к хорошему результату. 

Телец
Вероятны семейные проблемы, 
будьте готовы решать и их.

Близнецы
День благоприятен для решения 
давно откладываемых дел. 

Рак
Все ваши дела пойдут даже луч-
ше, чем вы ожидали.

Лев
Не стоит серьезно воспринимать 
обрушившуюся на вас критику. 

Дева
Могут помешать мелкие, давно 
забытые дела.

Весы
Не стройте грандиозные планы.

Скорпион
Не следует ничего усложнять. 

Стрелец
Будьте крайне осторожны. 

Козерог
Производственная ситуация сло-
жится на редкость удачно. 

Водолей
Смело рискуйте.

Рыбы
Не теряйте оптимизма. 

ГОРОСКОП
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Тюрьма сыграет в молчанку
Владислав Куликов
www.rg.ru/art/1139327
Тюрьма должна быть двухпотоковой. Первый поток — те, 
кто попал по глупости или неосторожности, «ни за что», 
так сказать. Здесь режим должен быть максимально при-
ближенным к «воле»: обязательный труд на тюремных 
предприятиях, возможность получения профессии, воз-
можность вероисповедания. Второй поток — рецидиви-
сты и «паханы». Здесь главное наказание — изоляция от 
внешнего мира, вплоть до полной. Разрешается только 
чтение Библии. Еще один этап, которого сейчас нет, — по-
слетюремная реабилитация. Вышедших из тюрьмы лю-
дей надо обеспечить работой. При советской власти 
были цеха и предприятия, где могли работать заключен-
ные вместе с «вольными». 
Петр Иванов

Решение подскажет потребитель
Ольга Костромина
www.rg.ru/art/1133129
Опять подорожание бензина... У нас в стране почему-то 
любое изменение ситуации на экономическом рынке — 
это подорожание. Еще ни разу на заправках нашего горо-
да бензин не дешевел, все время цена только растет. 
Андрей

В Российской армии впервые стало больше 
контрактников, чем срочников
Иван Петров
www.rg.ru/art/1112681
Триста тысяч человек! Цифра большая, но пока не иде-
альная. Контрактники — это люди, воины, которые зна-
ют, за что получают свои деньги! Они работают четко и 
слаженно. Именно поэтому их и должно быть больше, да 
и вообще армия должна быть основана на таких ребятах, 
ведь только тогда можно быть спокойным за свой сон! 
Все на самом деле логично, сейчас служба по контракту — 
это не то, что было 15 лет назад! Сейчас это нормальные 
деньги, привилегии, льготы, стабильность и т.д. Да и это 
престиж. 
Антон 

Не надоело отдыхать?
Дина Смекалова
www.rg.ru/art/1112516
Сократить количество праздничных дней — очень хоро-
шая задумка. Ведь сейчас люди все равно выходят на ра-
боту в праздники по производственной необходимости 
или специфике производства. Но сейчас им надо за это 
платить двойную ставку и давать отгулы. А если праздни-
ки взять и отменить, то работать они будут за обычную 
ставку. Экономия! Мы с коллегами обсуждали варианты. 
Все сошлись на том, что зимние праздники можно сокра-
тить до 3 дней, а оставшиеся дни перенести на май. Это 
время можно потратить с большей пользой, нежели зи-
мой. Например, съездить отдохнуть, заняться дачей или 
сделать дома ремонт.
Сергей Грэй

Сокращение числа выходных могло бы стать серьезной ан-
тикризисной мерой в масштабах всей страны. Непонятно, 
зачем праздновать почти две недели? Наши высококвали-
фицированные рабочие и раньше не выезжали за границу 
и не могли позволить себе оплачиваемый отдых. Тем более 
не могут сделать это сейчас, при скакнувшем курсе валю-
ты. А при нынешних «еврозимах», когда и на лыжи-то мож-
но встать очень редко, организовать здоровый отдых не по-
лучается даже дома. Казалось бы, две январские недели — 
удобное время для того, чтобы заняться своим здоровьем, 
не отвлекаясь от работы. Но и это невозможно: поликли-
ники не работают, и у врачей тоже каникулы. Происходит 
повальное ничегонеделание. Особенно непонятно оно в 
нынешнее непростое время. 
Анна 

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +11...+18, облачно

Санкт-Петербург +12...+15, облачно

Анадырь +10...+14, солнечно

Архангельск +8...+11, облачно

Астрахань +18...+30, облачно

Благовещенск  +19...+28, дождь

Владивосток +17...+22, облачно

Волгоград +18...+27, облачно

Воронеж +16...+23, облачно

Екатеринбург +11...+16, облачно

Иркутск +14...+15, дождь

Казань +14...+20, облачно

Калининград +13...+19, дождь

Краснодар +18...+27, облачно

Магнитогорск +14...+20, облачно

Мурманск +6...+8, дождь

Нижний Новгород +11...+17, облачно

Новосибирск +22...+26, облачно

Омск +19...+28, солнечно

Орел +13...+20, дождь

Оренбург +15...+27, облачно

Пермь +11...+18, дождь

Ростов-на-Дону +17...+25, облачно

Севастополь +15...+26, солнечно

Симферополь +15...+27, облачно

Сочи +21...+25, солнечно

Тамбов +15...+22, облачно

Тюмень +12...+21, облачно

Уфа +14...+20, облачно

Хабаровск +14...+21, облачно

Челябинск +12...+21, облачно

Чита +23...+34, облачно

Элиста +18...+29, солнечно

Южно-Сахалинск +9...+14, дождь

Якутск +17...+28, облачно

Ярославль +15...+20, облачно

НА УЛИЦЕ

ПОНЕДЕЛЬНИК
День ожидается прохлад-
ный и пасмурный. Давле-
ние атмосферного возду-
ха составит 740 мм ртут-
ного столба.

ВТОРНИК
Придут небольшие проя-
снения. Атмосферное 
давление составит 
742 мм ртутного столба.

СРЕДА
Будет все еще не жарко, 
но ясно. Атмосферное 
давление составит 
744 мм ртутного столба.

После двухмесячного перерыва возобновилось железнодорожное сообщение между Москвой и Таллином, приостановленное 
в мае 2015 года. Первый поезд из Москвы отбыл в 21.20 и прибыл в Таллин в 13.38 следующего дня, сделав остановку в Санкт-
Петербурге. Как сообщил начальник поезда Михаил Малинин, состав привез в столицу Эстонии 57 пассажиров. Всего в новом 
поезде — около 200 мест. Учитывая то, что билеты были пущены в продажу только с 7 июля, это — хороший результат, тем более 
что из Москвы состав ушел со 100-процентной наполняемостью. Михаил Малинин особо отметил тот факт, что российская 
таможня на 20 минут сократила время стоянки в Ивангороде за счет ускорения таможенного контроля. «Теперь поезд стоит на 
российской стороне 40 минут — практически столько же, сколько и на эстонской стороне», — сказал он. Поезд Москва — Санкт-
Петербург — Таллин будет ходить ежедневно. Сейчас в составе поезда — 5 вагонов, вскоре к ним добавится еще три.

СОБЫТИЕ

12.07| ВОСКРЕСЕНЬЕ

ВЕЛОСИПЕД я люблю с детст-
ва: катаюсь регулярно и много, 
причем в любое время года, пока 
огромные сугробы не закрывают 
дороги даже снегоходам. Во-пер-
вых, это полезно для здоровья, а 
во-вторых, я все отчетливей по-
нимаю, что в Москве с машиной 
тяжеловато. Пробки, бензин, не-
рвы, за парковку в неположен-
ном месте расстрелять могут — 
зачем это нужно? Я лучше на 
своих двоих — ногах или колесах. 
В крайнем случае использую ме-
тро — не люблю опаздывать. 

Москва, конечно, пока не до-
тягивает до звания города вело-
сипедистов. Основную причину 
этого лично я вижу в отсутствии 
привычки у населения: кто-то 

ленится, кто-то до сих пор счита-
ет, что у нас ездить негде. Дан-
ную психологию надо менять. 
Вот, скажем, раньше СССР был 
самой шахматной страной — на 
всех улицах и лавочках люди ду-
мали над клетчатой доской, по-
тому что к этому приучали. Те-
перь мало кто знает, как фигуры-
то называются, и это неправиль-
но. Кроме того, климат у нас не-
подходящий для треков и мы 
вряд ли по оснащенности и коли-
честву велосипедистов когда-ни-
будь догоним Южную Европу.

Вместе с тем сдвиги очевид-
ны. Организуются велопробеги 
на примере того, о котором «РГ» 
пишет на 1-й и 6-й полосах. По-
являются специальные дорожки, 
стоянки для велосипедов у входа 
в метро и остановок. В конце 
концов уже можно взять велоси-
пед напрокат за умеренную пла-
ту. Полагаю, мы идем верным пу-
тем. Правда, начинать, на мой 
взгляд, стоит с периферии — там 
меньше автомобилей, больше 
воздуха, да и хорошие новшества 
частенько проходят мимо нее. 

Подготовил Кирилл Карандюк 

ОРУЖИЕ Морские границы России будут охранять 
подводные роботы
www.rg.ru/art/1139775

ВИДЕО  Видео с собакой-ябедой насмешило Интернет
www.rg.ru/art/1139883

НАУКА Курение вызывает шизофрению
www.rg.ru/art/1140246

КОСМОС Астрономы получили снимок «призрачной» 
галактики 
www.rg.ru/art/1140302

ОБЗОР  Что посмотреть по ТВ на текущей неделе
www.rg.ru/sujet/3709

ФОТО Пять мест на планете, жизнь в которых покажется 
страшным сном 
www.rg.ru/art/1139168

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Свежая голова

Владимир Воленко
певец, композитор
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